
Тереза Дурова ставит 
спектакль о Маяковском 
«Без галош элегант-
нее». И это не байопик

СОБЫТИЕ   Владимир Путин поздравил строителей московской подземки, 
построивших крупнейшее в мире метрокольцо

Победа под Москвой

Марина Трубилина

Н
овый механизм обеспе-
чения жильем разрабо-
тали эксперты. Гражда-

нам могут предложить арендо-
вать квартиры с правом их вы-
купа.

Сейчас в России существуют 
лишь два основных варианта 
обзавестись жильем, говорит 
гендиректор Фонда «Институт 
экономики города» Александр 
Пузанов. Это либо покупка 
квартиры, либо получение ее от 
государства. При этом в очередь 
на жилье могут становиться 
лишь малоимущие семьи и не-
которые льготники. 

Фонд «Институт экономики 
города» представил на Россий-
ской строительной неделе но-
вую схему обеспечения жильем 
— аренда квартиры с правом вы-
купа. В конце прошлого года со-
общалось о планах минфина 
развивать аналогичный меха-

низм — лизинг жилья (аренду с 
поэтапным выкупом недвижи-
мости в собственность и арен-
дой невыкупленной части), этот 
механизм был включен в проект 
стратегии развития финансово-
го рынка до 2030 года. 

Аренда с выкупом, по мне-
нию экспертов фонда, может 
быть востребована прежде 
всего семьями, которые имеют 
относительно неплохие доходы 
(и не являются малоимущими), 
но одновременно не настолько 
состоятельны, чтобы потянуть 
выплату ипотеки. Кроме того, 
она подходит покупателям, у 
которых нет средств для перво-
го взноса по ипотеке, или людям 

с неофициальными доходами, 
которые не могут получить одо-
брение банка. 

Предполагается, что это бу-
дет в первую очередь социаль-
ный механизм, и власти смогут 
вводить льготы при его исполь-
зовании — безвозмездные бюд-
жетные субсидии, пониженные 
ставки аренды земли для таких 
зданий, налог на прибыль и т.п. 
Поэтому воспользоваться ме-
ханизмом смогут лишь некото-
рые категории граждан — к при-
меру, семьи с определенным 
размером доходов (чтобы не 
помогать наиболее состоятель-
ным, кто может купить жилье и 
самостоятельно) или же пред-

ставители нужных региону про-
фессий. 

Для реализации этой схемы 
необходимо ввести в законода-
тельство новый тип документа — 
договор найма жилья с правом 
выкупа. Заключив такой дого-
вор, арендатор будет вносить 
плату за наем, квартплату, а так-
же выкупной платеж. После ис-
течения срока договора нанима-
тель может выкупить жилье, при 
этом накопленные выкупные 
платежи засчитываются в счет 
покупки, причем с некоторой 
надбавкой за прошедшие годы. 
Если же арендатор не захочет по-
купать эту квартиру или поже-
лает переехать, сумма внесен-
ных им выкупных платежей бу-
дет возвращена. Цена квартиры 
и размер платежей фиксируются 
в момент заключения договора, 
но будет предусматриваться их 
индексация, по мне-
нию разработчиков, не 
более чем на 4% в год. 

Айсель Герейханова

В 
Москве открылись по-
с л е д н и е  с т а н ц и и 
Большой кольцевой 
линии метро (БКЛ). 
Таким образом, те-
перь уже самое протя-
женное в мире кольцо 
подземки замкнулось. 
В церемонии откры-

тия БКЛ приняли участие пре-
зидент России Владимир Путин 
(по видеосвязи) и мэр Москвы 
Сергей Собянин, который нахо-
дился на станции метро «Со-
кольники» в окружении сотруд-
ников Московского метрополи-
тена и специалистов, прини-
мавших участие в строитель-
стве БКЛ.

«По традиции прошу вашего 
разрешения на пуск Большого 
кольца метро», — обратился к 
президенту Собянин. «Как вы 
думаете, какой будет ответ? Раз-
решаю. С Богом», — ответил Пу-
тин. «Поехали, ребята!» — рас-
порядился мэр Москвы.

Президент поздравил моск-
вичей и жителей Московской 
области с этим событием и от-
метил, что БКЛ изменит всю 
транспортную систему столи-
цы. «Она разгрузит многие авто-
страды, станет хорошим стиму-
лом для развития и благо-
устройства прилегающих го-
родских территорий, сделает 
жизнь мегаполиса и его жителей 
и гостей более удобной и дина-
мичной», — заявил Путин. Пре-

зидент напомнил, что планы по 
созданию метрокольца, которое 
свяжет радиальные линии на 
удалении от центра города, су-
ществовали уже очень давно, 
еще в советский период. «Долгое 
время по разным причинам они 
оставались на бумаге просто, и 
сегодня этот масштабный и  
очень нужный для города проект 
реализован благодаря настой-
чивой работе города во главе с 
Сергеем Семеновичем Собяни-

ным», — оценил президент рабо-
ту столичных властей и в шутку 
назвал Собянина «главным 
строителем». «Главный строи-
тель занял свое место среди кол-
лег и подчиненных. Сергей Се-
менович, я вас приветствую сер-
дечно», — со смехом заметил гла-
ва государства. Путин поблаго-
дарил и собравшихся, и всех 
участников строительства за 
«огромный и очень важный, эф-
фективный труд, за готовность 
решать самые сложные техноло-
гические задачи». «В сжатые 
сроки реализован действитель-
но востребованный, без всякого 
преувеличения грандиозный 
проект в области метрострое-
ния, в целом инфраструктурно-
го развития», — указал он.

Путин отметил, что по своей 
протяженности 70-километро-
вая БКЛ стала крупнейшим в 
мире подземным метроколь-
цом, обогнав кольцевую линию 
пекинского метро. «Вот будем 
встречаться с председателем 
КНР, если программа позволит, с 

удовольствием покажем (БКЛ. — 
Прим. «РГ») и нашим гостям. Во 
всяком случае, делегации, мне 
кажется, можно будет пока-
зать», — рассказал президент, 
имея в виду ожидаемый Моск-
вой визит лидера Китая Си 
Цзиньпина.

В целом Путин высоко оце-
нил успехи в развитии транс-
порта, которых за последние 
годы добились столичные вла-
сти. «Помните, совсем недавно 
еще — москвичи помнят навер-
няка — у всех ужас стоял в глазах, 
когда думали и рассуждали по 
поводу ситуации с транспортом 
в огромном городе — таком, как 
Москва. Думали: ну как же ре-
шить все нависающие над горо-
дом проблемы», — поделился 
воспоминаниями президент. Но, 
по его словам, городские власти 
работали напряженно над реше-
нием этого вопроса. «Видели эту 
точку и добились. Конечно, 
проблем еще достаточно, но в 
целом добились хорошего ре-
зультата», — похвалил он.

Путин также обратил вни-
мание, что сеть столичного 
метро, включая подземку и Мо-
сковское центральное кольцо 
(МЦК), за прошедшие 10 лет 
выросла в полтора раза. Кроме 
того, построены современные 
электродепо, на 70% был об-
новлен подвижной состав. 
«Важно и то, что подобные 
транспортные проекты поло-
жительно влияют на развитие 
отечественного машинострое-
ния. У Москвы хороший заказ. 
Это способствует созданию де-
сятков тысяч квалифициро-
ванных рабочих мест в целом 
ряде регионов России», — счи-
тает президент. Он отметил, 
что у Москвы много перспек-
тивных планов по развитию 
транспортной сферы. «Не со-
мневаюсь нисколько, что все 
они будут выполнены. Я убе-
жден, вы всегда будете рав-
няться на лучшие трудовые 
традиции», — обратил-
ся Путин к участни-
кам церемонии.

КОШЕЛЕК Как будет работать аренда квартир с правом выкупа

Тест на жительство
ТЕАТР

Сергей Собянин попросил президента подписать новую схему метро, где есть вся Большая линия метро. Владимир Путин расписался.

А К Ц Е Н Т

По своей протяженности 
70-километровая БКЛ стала крупнейшим 
в мире подземным метрокольцом, 
обогнав и наших друзей в Китае, 
нынешнего лидера — 
кольцевую линию пекинского метро

А К Ц Е Н Т

Схема подходит покупателям, 
не накопившим на первый взнос

Сергей Караганов 
о дополнениях 
к «лестнице 
ядерного 
сдерживания»

Шахматисты прорубили 
окно в Азию: 
хороший пример 
другим видам 
спорта
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Почему режиссеры из России 
любят снимать свои фильмы 
в Беларуси? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИИ 
В Барселоне показали 
меняющий цвет материал

Индикатор 
переменного

Олег Капранов, Барселона

Всемирный мобильный конгресс (MWC-2023) года 
впервые за последние несколько лет проходит в ка-
ких-то более или менее понятных условиях. В 2020 и 
2021 годах его торпедировал коронавирус, в 2022 г. 
MWC вроде бы состоялся, но уже разгонялось санкци-
онное противостояние, которое больше всего пугало 
своей неизвестностью. В этом году прорывов не случи-
лось, но кое-что интересное, например, материал, ме-
няющий цвет под действием тока, показали. 
MWC — это не только крупнейшее событие в мире теле-
коммуникаций, но еще и одно из главных событий для 
Барселоны в году. В конце 2010-х, когда конгресс пыта-
лись перекупить китайские предприниматели, ему 
присвоили статус национального достояния.
Компания Apple в подобных сборных меро-
приятиях никогда не участвовала.

ОБРАЗОВАНИЕ 
Глава Рособрнадзора 
написал ЕГЭ 
с родителями школьников

Сдавайтесь!

Мария Агранович

Охрана на входе, регистрация, верхняя одежда — в одну 
сторону, сумки, мобильники — в другую, и вперед, че-
рез металлоискатели. Несмотря на то,что до официаль-
ного начала Единого госэкзамена в России еще целых 
20 дней, в Москве некоторые его уже сдали. В первый 
день весны ЕГЭ по русскому языку писали родители, а 
вместе с ними — глава Рособрнадзора Анзор Музаев. 

Всероссийская акция «Сдаем вместе! День сдачи 
ЕГЭ родителями» проходит в России уже седьмой год. 
И надо сказать, пользуется успехом: только в прошлом 
году в родительском ЕГЭ участвовали более 150 тысяч 
человек. В этом году экзаменационный пункт в Москве 
был организован в школе № 1284.

— Я в школе на экзамене по русскому писал сочине-
ние. Честно? Тогда было проще, — признался Анзор Му-
заев.  — Но мы придумали эту акцию, чтобы развеять 
мифы, страшилки о ЕГЭ, которые ходят среди 
родителей и активно распространяются в 
средствах массовой информации. 

НОВАЦИЯ Получить 
данные о недвижимости 
можно только 
через нотариуса

Хозяев 
засекретили

Владислав Куликов

Вступили в силу новые правила: получить данные о 
владельцах недвижимости можно будет только через 
нотариуса и лишь при наличии веских причин. Напри-
мер, если вы собираетесь купить эту квартиру. Но свой 
интерес надо будет документально подтвердить.

Важное пояснение: закрыт не весь Единый государ-
ственный реестр недвижимости, засекречены только 
фамилии владельцев. Желающие по-прежнему смогут 
беспрепятственно получать определенную информа-
цию об объекте недвижимости, например, кадастро-
вые сведения. То есть узнать метраж. Если же нужны 
личные данные хозяина, тогда вам придется объяс-
нить, зачем спрашиваете.

Эксперты подчеркивают: принятый закон направ-
лен в том числе на защиту сведений ЕГРН и предотвра-
щение бесконтрольного доступа к ним. Никто посто-
ронний не сможет просто так — ради интереса — наве-
сти справки, кто владеет той или иной квартирой. 

Нередко такие данные запрашивали мо-
шенники, чтобы провернуть какие-то свои 
схемы. 

4

5

7

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 02.03.23

Австралийский доллар  50,7946
Азербайджанский манат  44,2655
Армянский драм**  19,3443
Белорусский рубль  26,7817
Болгарский лев  40,8575

Бразильский реал  14,4506
Венгерский форинт**  21,2887
Вон Республики Корея***  56,8965
Вьетнамский донг****  31,8282
Гонконгский доллар*  96,0328

Грузинский лари  28,7263
Датская крона  10,7342
Дирхам ОАЭ  20,4877
Доллар США  75,2513
Евро  80,1008

Египетский фунт*  24,5787
Индийская рупия**  90,8356
Индонезийская рупия****  49,3775
Казахстанский тенге**  16,8793
Канадский доллар  55,2952

Катарский риал  20,6734
Киргизский сом**  86,0841
Китайский юань  10,9077
Молдавский лей*  39,7629
Новозеландский доллар  46,4150

Новый туркменский манат  21,5004
Норвежская крона*  72,8537
Польский злотый  17,1505
Румынский лей  16,2684
СДР  99,9932

Сербский динар**  67,9900
Сингапурский доллар  55,8824
Таджикский сомони*  68,9430
Таиландский бат*  21,4778
Турецкая лира*  39,8541

Узбекский сум****  66,3824
Украинская гривна*  20,4103
Фунт стерлингов  91,1067
Чешская крона*  34,0150
Шведская крона*  72,3521

Швейцарский франк  80,2681
Южноафриканский рэнд*  41,4436
Японская иена**  55,1858
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ ЦИК 
определил 
кандидатов 
в председатели 
избиркомов 
новых 
регионов

КАДРЫ 
ИЗ ИСТОРИИ
Галина Мисливская

Формирование первых соста-
вов избирательных комиссий 
новых регионов завершено. Им 
осталось лишь выбрать руково-
дителей, заместителей и секре-
тарей из числа членов комис-
сий с правом решающего го-
лоса. В среду ЦИК России дал 
рекомендации по кандидату-
рам председателей избиркомов 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. Все они име-
ют опыт проведения голосова-
ния в своих регионах.

Напомним, по действующе-
му законодательству половину 
состава регионального избир-
кома назначает местный пар-
ламент, половину — губернатор. 
Таким образом были образо-
ваны избиркомы республик. В 
ДНР и ЛНР они состоят из 12 
членов. 

В Запорожской и Хер-
сонской областях пока нет 
законодательных собраний, 
поэтому избиркомы состоят 
наполовину из представителей 
врио губернаторов, вторую 
половину назначил Центриз-
бирком России. В обоих регио-
нах комиссии состоят из 10 че-
ловек.

На заседании в среду ЦИК 
России высказал рекоменда-
ции по кандидатам на должно-
сти руководителей избирко-
мов всех четырех новых терри-
торий.

Так, на пост главы избира-
тельной комиссии ДНР реко-
мендован Владимир Высоцкий. 
Как рассказал член ЦИК РФ Ан-
тон Лопатин, кандидат имеет 
существенный опыт работы в 
избирательной системе, с 2019 
года был председателем ЦИК 
ДНР, под его руководством про-
ходил референдум о вхождении 
республики в состав РФ.

Членам избиркома ЛНР фе-
деральная комиссия рекомен-
довала избрать председателем 
Елену Кравченко. «В 2014 году 
она участвовала в организации 
и проведении выборов главы 
ДНР и депутатов Народного со-
вета ДНР, с 2018 года и по на-
стоящее время является пред-
седателем ЦИК ЛНР, в 2022 году 
Елена Валерьевна руководи-
ла подготовкой и проведени-
ем референдума по вопросу о 
вхождении ЛНР в состав РФ», 
— перечислил член ЦИК Алек-
сандр Курдюмов.

Возглавить избирком Запо-
рожского избиркома должна, 
по мнению ЦИК, Галина Катю-
щенко. Она также руководила 
комиссией по проведению ре-
ферендума в сентябре прошло-
го года. На пост председателя 
избиркома Херсонской обла-
сти ЦИК рекомендовал Марину 
Захарову. В прошлом году она 
возглавила департамент вну-
тренней политики области, а 
затем — избирком региона, ко-
торый проводил референдум о 
вхождении в состав России.

Все кандидатуры были под-
держаны членами ЦИК Рос-
сии единогласно. «Всем им 
пришлось в непростое время 
и под обстрелами находиться, 
и своих коллег вытаскивать, 
вызволять из опасных ситуа-
ций. Они, несмотря на моло-
дость, очень мужественные, 
целеустремленные и верящие 
в то дело, которому служат», — 
заявила глава ЦИК Элла Пам-
филова и пообещала коллегам 
на новых территориях под-
держку от Центризбиркома.

Напомним, в сентябре этого 
года в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях долж-
ны пройти выборы высших 
должностных лиц. Уже извест-
но, что глав республик изберут 
депутаты местных заксобра-
ний, а в областях еще предсто-
ит сформировать органы за-
конодательной власти. С фор-
матом выборов губернаторов 
области определятся позже. 
Пока новыми регионами руко-
водят временно исполняющие 
обязанности глав субъектов, 
назначенные указом президен-
та РФ. 

Все кандидаты 
участвовали 
в проведении 
референдумов 
о вхождении 
новых субъектов 
в состав России

ВЛАСТЬ Добровольцы 
получат помощь в военно-
медицинских частях и 
организациях

Лечение 
по уставу

Владимир Кузьмин

Участники добровольческих формирований смогут по-
лучать бесплатную помощь в военно-медицинских ча-
стях и организациях, сообщил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Там же им могут быть предоставлены ле-
карства.

Глава правительства провел вчера заседание Коор-
динационного совета по обеспечению потребностей 
Вооруженных сил Российской Федерации, других 
войск, воинских формирований и органов. Он еще 
раз напомнил о необходимости эффективного мате-
риально-технического и медицинского обеспечения 
воинских подразделений. «Пристальное внимание 
надо уделить доведению до всех участников специаль-
ной военной операции и их семей принятых мер соци-
альной поддержки и денежного довольствия. Важно, 
чтобы они предоставлялись без излишней бюрокра-
тии и административных проволочек», — указал Ми-
шустин.

В поддержку тех, кто сейчас выполняет свой долг 
перед родиной, правительством приняты новые изме-
нения в нормативные акты. Премьер-министр подпи-
сал постановление, которое дает возможность участ-
никам добровольческих формирований получать бес-
платную помощь в военно-медицинских частях и ор-
ганизациях. Там же им могут быть предоставлены ле-
карства и при необходимости медицинские изделия. 
«Военные врачи, конечно, делают все, что нужно для 
спасения жизни и здоровья своих пациентов. А это ре-
шение позволит сгладить организационные процессы. 
Главное, чтобы ребята быстрее поправлялись», — сказал 
глава кабинета министров.

Уточнен порядок взаимодействия ведомств для 
оформления военнослужащим и их семьям положен-
ных льгот. Регионы смогут получать сведения о моби-
лизованных, которые проживают на их территориях, и 
оказывать им и их близким дополнительные меры под-
держки, в том числе через портал госуслуг. «Важно, что 
за счет автоматизации всех процессов будут сокраще-
ны и сроки их получения», — рассчитывает Михаил Ми-
шустин.

В Послании Федеральному Собранию президент 
Владимир Путин поручил правительству в кратчайшие 
сроки создать специальный государственный фонд для 
поддержки семей погибших участников и ветеранов 
спецоперации. Работа по формированию структуры 
началась, сообщил премьер. «Именно она будет коор-
динировать оказание социальной и медицинской по-
мощи, реабилитации участников специальной военной 
операции и также поможет им пройти обучение, — напо-
мнил Мишустин. — И, конечно, нужно выстроить систе-
му индивидуального сопровождения наших защитни-
ков и их родных».

Оперативно должны быть решены вопросы по еще 
одной инициативе главы государства — предоставле-
нии раз в полгода двухнедельного отпуска всем участ-
никам СВО. «Нужно детально проработать процедур-
ные моменты, которые позволят спланировать логи-
стику», — отметил премьер-министр. 

Победа 
под Москвой

Б К Л  —  э т о  с а м ы й 
большой и трудный 
проект за всю исто-

рию метростроения, и на него 
работала вся экономика и по-
тенциал Москвы, подчеркнул в 
свою очередь Собянин. «Новое 
сердце транспортной системы 
Москвы, которое объединяет 
и МЦД, и МЦК, и линии мет-
ро в единую транспортную си-

стему», — отметил мэр. Кроме 
того, Собянин поблагодарил 
метростроителей, которые ра-
ботали в сложнейших услови-
ях, а также предприятия, ко-
торые поставляли материалы 
и оборудование. «Владимир 
Владимирович, спасибо вам 
огромное, за ваше такое при-
стальное внимание к разви-
тию города, вашу поддержку 

повсеместную. Без вашего уча-
стия и поддержки сложно было 
бы даже предположить, что мы 
могли бы реализовать тако-
го рода масштабные проекты 
мирового уровня», — добавил 
Собянин. Градоначальник так-
же обратился с просьбой к пре-
зиденту подписать новую схе-
му метро, где есть вся Большая 
кольцевая линия метро. «Это 

будет хорошей памятью сего-
дняшнего события», — сказал 
он. Путин не отказал. «С удо-
вольствием», — сказал он, взял 
карту и расписался. 

Отметим, что проезд по 
новому кольцу московского 
метро, чтобы каждый пасса-
жир смог оценить его удоб-
ство, пять дней будет бесплат-
ным. •

Сергей Собянин: На этот проект 
работала вся экономика и весь 
потенциал города Москвы.

Михаил Мишустин: Вопросы по организации отпусков для 
участников СВО нужно решить оперативно. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  
Михаил Мишустин 
обсудил работу 
Федерального 
казначейства

Платеж в цифре 

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин обсудил работу 
Федерального казначейства с его руководителем Рома-
ном Артюхиным, попросив его лично следить за тем, 
чтобы социальные выплаты гражданам осуществля-
лись вовремя.

Как заметил глава правительства, ведомство выпол-
няет важнейшие государственные функции — работает 
с бюджетными ресурсами, занимается государствен-
ным контролем, связанным с исполнением бюджета, 
а также мониторингом системы госзакупок и многи-
ми другими функциями. Артюхин рассказал, как каз-
начейство продвигает свои проекты. В прошлом году 
получилось существенно сократить сроки оплаты го-
сударственных и муниципальных контрактов. Все за-
казчики и поставщики стали формировать акты выпол-
ненных работ полностью в электронном виде в единой 
информационной системе. «Цифровые акты позволи-
ли перевести все бюджетные проверки в автоматиче-
ский режим, что реально сократило сроки оплаты по 
госконтрактам с 30 до 5 рабочих дней», — подчеркнул 
глава ведомства.

Благодаря эффективному управлению остатками 
средств на едином счете казначейство в 2022 году ста-
ло четвертым администратором доходов бюджета. «У 
нас в целом доходы от размещения остатков средств со-
ставили 541 миллиард рублей, — сообщил Артюхин. — 
Из них, это очень важно, субъекты Российской Федера-
ции получили средства — как дополнительные доходы — 
в сумме 167 миллиардов рублей». «Нужно продолжать 
работу по повышению эффективности управления все-
ми государственными бюджетными ресурсами с помо-
щью внедрения и новых цифровых инструментов, и со-
ответствующих платформ, чтобы средства как можно 
быстрее доходили до граждан, бизнеса и все было точно 
и просто», — указал Мишустин. 
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Подробности 
о станциях 
БКЛ - здесь. 

Иван Егоров, Каракас

П
родолжается рабочая 
поездка секретаря Со-
вета безопасности Рос-

сийской Федерации Николая 
Патрушева по странам Африки 
и Латинской Америки. Запад-
ные СМИ обратили внимание, 
что Патрушев отправился в 
«мягкое подбрюшье» США в 
тот же момент, когда госсе-
кретарь США Энтони Блинкен 
прилетел на переговоры с ру-
ководством ряда стран Цен-
тральной Азии. 

В среду глубокой ночью по 
московскому времени секрета-
ря российского Совбеза принял 

в Каракасе президент Венесуэ-
лы Николас Мадуро.

«Патрушев, Патрушев — это 
ты!» — встретил, как старого до-
брого друга, президент Болива-
рианской Республики гостя из 
Москвы. И тут же напомнил, что 
это уже третий визит Патруше-
ва в Венесуэлу. Секретарь Сов-
беза РФ в ответ поблагодарил 
Мадуро за теплый и радушный 
прием в Каракасе. По его сло-
вам, Россию и Венесуэлу свя-
зывают прочные узы дружбы и 
проверенные временем отно-
шения стратегического парт-
нерства.

«Я также привез вам привет-
ствие от Владимира Путина и 

его приглашение для вас посе-
тить в этом году Россию», — ска-
зал Патрушев. Во время встречи 
собеседники подробно обсуди-
ли различные вопросы россий-
ско-венесуэльского взаимодей-
ствия, в том числе в сфере без-
опасности.

Николай Патрушев особо 

подчеркнул, что взаимодей-
ствие Москвы и Каракаса на 
мировой арене остается важ-
ным фактором обеспечения 
международной безопасности и 
стабильности.

До встречи с президентом 
в Каракасе прошли расширен-
ные российско-венесуэльские 
консультации по безопасности, 
которые возглавили Патрушев 
и генеральный секретарь Совета 
национальной обороны Венесуэ-
лы Хосе Орнелас Феррейра. Рос-
сию представляли высокие пред-
ставители аппарата Совбеза РФ, 
МВД, МЧС, минюста, МИД и Рос-
финмониторинга. «Наши сего-
дняшние консультации прохо-
дят на фоне сложной ситуации в 
мире. В вашем родном языке, ис-
панском, есть такое выражение 
— момент истины. Раньше оно от-
носилось к корриде, когда реша-
лось, кто победит — бык или ма-
тадор», — заявил в начале встре-
чи с венесуэльским коллегой Ни-
колай Патрушев.

По его мнению, сегодня мож-
но говорить о том, что «весь 
мир, все суверенные государ-
ства переживают момент исти-
ны, когда нужно сделать выбор — 
отстаивать свободу выбора пути 
развития, свои ценности и само-
бытность или покориться дик-
тату так называемого коллек-
тивного Запада во главе с США».

В этой связи, по словам Па-
трушева, «Россия искренне 
благодарна Венесуэле за под-
держку».

«Ценим публичное осужде-
ние боливарианским руко-
водством деструктивной по-
литики Запада и НАТО, а так-
же развязанной против России 
агрессии», — заявил секретарь 
Совбеза России. По его словам, 
Вашингтон и его сателлиты не 
просто стремятся сохранить од-
нополярное мироустройство. 
Они пытаются создать глобаль-
ную колониальную империю, 
где будет слышен только голос 
Запада. «Сегодня многие назы-
вают эту систему неоколони-
альной, однако по сути ничего 
нового в ней нет», — заметил Па-
трушев.

«Методы остались те же — 
политическое давление, воен-
ный шантаж, финансовое зака-
баление, экономические санк-
ции и, конечно, лживая пропа-
ганда. Как применяется этот 
инструментарий, мы хорошо 
видим на примере наших парт-
неров по всему земному шару. 
Они сталкиваются с беспреце-
дентным натиском со сторо-
ны США, стремящихся заста-
вить их порвать любые связи 
с Россией, какими бы тесными 
и выгодными они ни были», — 
подытожил секретарь Совбеза 
России.

Вместе с тем, по его словам, 
бесперспективность линии на 
изоляцию законных властей 
Венесуэлы и продвижение не-
дееспособных параллельных 
властных структур, проводив-
шейся американцами в послед-
ние годы, становится очевидной 
даже для ее авторов.

«Это особенно ярко прояв-
ляется на фоне перелома в эко-
номике вашей страны, возвра-
щения ее на траекторию устой-
чивого роста благодаря после-
довательной политике болива-
рианских властей», — заметил 
Патрушев. По его словам, в 2022 
году Венесуэла добилась ощути-
мого прогресса не только вну-
три страны, но и в укреплении 
своих позиций на региональной 
и мировой арене.

«Приветствуем без преуве-
личения историческую ини-
циативу президента Мадуро 
о создании полюса силы в Ла-
тинской Америке и сопряжении 
усилий стран региона в деле ин-
теграционного строительства. 
Со своей стороны готовы содей-
ствовать ее реализации» — под-
черкнул секретарь СБ РФ.

Отдельное внимание на 
консультациях было уделено 
противодействию «цветным 
революциям», сотрудничеству 
в сфере информационной без-
опасности. Российская делега-
ция поделилась опытом проти-
водействия деструктивной дея-
тельности НКО, которые полу-
чают иностранное финансиро-
вание на якобы гуманитарные 
цели, а на самом деле занимают-
ся подрывной деятельностью. 
Кроме того, представители Рос-
финмониторинга предложили 
оказать всестороннюю помощь 
всем участникам финансового 
сектора Венесуэлы для изуче-
ния и купирования подобных 
угроз и борьбы с отмыванием 
преступных доходов. 

Николас Мадуро встретил Николая Патрушева, как старого друга. Ведь это уже третий визит секретаря СБ РФ в 
Каракас.
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«Россия искренне благодарна Венесуэле 
за поддержку», — заявил Николай 
Патрушев

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев передал президенту Венесуэлы приглашение 
Владимира Путина посетить Россию 

Момент истины
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ПРОЕКТ

ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ЗАЩИТЯТ ОТ ФЕЙКОВ
Иван Петров

Ввести наказание за публика-
цию ложных сведений обо всех 
участниках спецоперации, а не 
только военных, предложили 
депутаты Госдумы. О внесении 
поправок в Уголовный кодекс 
и КоАП вчера сообщил предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. По его словам, недопусти-
мы любое публичное распро-
странение заведомо ложной ин-
формации, а также публичные 
действия, направленные на дис-
кредитацию Вооруженных сил 
(ВС) РФ, добровольческих фор-
мирований, организаций и лиц, 
которые содействуют в выпол-
нении возложенных на ВС РФ 
задач.

Он сообщил, что поправки 
предусматривают для наруши-
телей штрафы в размере до 5 
млн рублей либо в размере зар-
платы или иного дохода осу-
жденного за период до пяти лет, 
либо исправительные или при-
нудительные работы до пяти 
лет, либо лишение свободы на 
срок до 15 лет.

Ответственность за публич-
ные действия по дискредитации 
всех участников спецоперации, 
в том числе добровольцев, мо-
жет составить до 7 лет лишения 
свободы, если такие действия 
повлекли смерть или массовые 
беспорядки. Еще одна поправка 
устанавливает, что ответствен-
ность за публичное распростра-
нение ложной информации о 
добровольческих формирова-
ниях, содействующих выпол-
нению задач Вооруженными 

силами РФ, составит до 15 лет 
лишения свободы, если эти дей-
ствия привели к тяжким послед-
ствиям.

«Эта инициатива защитит 
всех, кто сегодня, рискуя жиз-
нью, обеспечивает безопас-
ность страны и наших гра-
ждан», — пояснил Володин.

Вчера Комитет Госдумы по 
государственному строитель-
ству и законодательству реко-
мендовал Госдуме принять та-
кие поправки. Их предлагается 
внести в статьи 280.3 Уголов-
ного кодекса и 13.3.3 КоАП, ко-
торые ранее установили ответ-
ственность за фейки о Воору-
женных Силах РФ. 

«Установление ответствен-
ности за дискредитацию участ-
ников спецоперации независи-
мо от их статуса необходимо», 
— цитирует РИА Новости члена 
конституционного комитета 
Совета Федерации Александра 
Башкина.

«Кто-то пошел доброволь-
цем, кто-то — по контракту, кто-
то — по частичной мобилизации, 
кто-то — в подразделения мили-
ции ДНР, ЛНР. Они находятся на 
передовой и должны быть в рав-
ных условиях. Их честь и досто-
инство государство должно за-
щищать», — пояснил сенатор.

По словам Башкина, в случае 
принятия законопроекта депу-
тами Госдумы сенаторы тоже 
намерены поддержать его. 

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков вчера 
заявил, что эти поправки преж-
де предстоит тщательно изу-
чить и проработать.  

СНАБЖЕНИЕ

ЧИСТАЯ ВОДА ИДЕТ С ДОНА НА ДОНБАСС

Юрий Гаврилов

Н
овый крупнейший водо-
вод, соединяющий Ро-
стовскую область с Дон-

бассом, заработает в апреле. 
Об этом сообщили в Миноборо-
ны России по итогам поездки на 
гидротехническое сооружение 
замминистра Тимура Иванова.

Он облетел на вертолете 
районы строительства и про-
инспектировал его ключевые 
площадки. Затем Иванов провел 
совещание с представителями 
проектных и строительных ор-
ганизаций. 

Там замминистра обороны 
потребовал соблюдать график 
введения объектов нового во-
довода в эксплуатацию. «Прошу 
не сбавлять набранный высо-
кий темп. Мы все понимаем, на-
сколько важной является задача 
в кратчайшие сроки обеспечить 
жителей Донбасса водой», — от-
метил замглавы оборонного ве-
домства России.

Учитывая особую важность 
этого проекта, в минобороны 
решили нарастить численность 
привлеченного к его реализа-
ции специалистов. Если прежде 
на объектах в круглосуточном 
режиме трудились более 2,6 ты-
сячи человек, сейчас их свыше 
3,2 тысячи. 

В распоряжении военных 
строителей — 1,3 тысячи еди-
ниц различной специальной 
техники.

Сейчас с ее помощью возво-
дят водозаборный узел на реке 
Дон. Кроме того, идет  строи-
тельство насосных станций 
для переброски воды, а также 
укрепление прибрежной зоны, 

монтаж трансформаторных 
подстанций и линий электро-
передачи.

Уже в процессе строитель-
ства нового водовода из Ро-
стовской области на Донбасс 
военные проектировщики скор-
ректировали свои решения с 
учетом периодических павод-
ков Дона и сильной заболочен-
ности поймы реки. Они также 
предусмотрели строительство 
дополнительной дамбы и молов 
из щебня. Они необходимы для 
защиты водовода от льда. 

Новое гидротехническое соо-
ружение с планируемой мощно-
стью до 300 тысяч кубических 
метров воды в сутки протянется 
из Ростовской области до канала 
Северский Донец — Донбасс. 

Запуск трубопровода позво-
лит наполнить этот канал. А уже 
оттуда чистая, в том числе пи-
тьевая, вода пойдет во многие 
населенные пункты Донбасса.

Масштабный проект преду-
сматривает прокладку двух ни-
тей магистрального трубопро-
вода по 200 километров каж-
дая. А еще сооружение насосных 
станций, электроподстанций и 
накопителей воды на 10 тысяч 
кубических метров.

В минобороны рассказали, 
что на маршруте прокладки во-
довода будет выполнено 63 пере-
хода через автомобильные, же-
лезнодорожные пути и водные 
преграды. 

На одном из особо трудных 
участков строители осуществят 
горизонтальное бурение протя-
женностью в 1,5 километра для 
прохождения под железнодо-
рожным полотном и одним из 
рукавов реки Дон.

Строительные и монтажные 
работы на этом объекте ведутся 
параллельно и синхронизирова-
ны с поставками всего необходи-
мого. Более того, к реализации 
масштабного инфраструктур-
ного проекта привлекли круп-
нейшие российские предпри-
ятия промышленности строи-
тельных материалов.

В минобороны напомнили, 
что ранее военные строители 
возвели и запустили на Донбас-
се целый ряд объектов водообес-
печения.  В их числе называют 
Черновский водовод под Дебаль-
цевом, объекты в Волновахе, Ро-
веньках и Докучаевске. А также 
линию из Ханженковского во-
дохранилища в канал Северский 
Донец и другие.

О водоводе под Дебальцевом 
стоит сказать отдельно. Дело в 
том, что при его возведении спе-
циалисты военно-строительно-
го комплекса Минобороны Рос-
сии столкнулись с особо слож-
ной задачей. Протянуть водную 
артерию было необходимо в 
очень сжатые сроки и обязатель-
но до наступления холодов. 

Честь и хвала армейским ма-
стерам, они все сделали за ре-
кордный 21 день. После пуско-
наладки новую линию передали 
в эксплуатацию.

Что касается Черновского 
водовода, то он был жизненно 
необходим для устойчивой ра-
боты местной теплоэлектро-
станции. 

Тогда при прокладке водной 
трассы военным строителям 
пришлось обойти существую-
щие инженерные сети, желез-
нодорожные пути и плотную 
жилую застройку.  

АРСЕНАЛ

ВОЗВРАЩЕНИЕ «ИНОХОДЦА»

Сергей Птичкин

М
инобороны показа-
ло кадры применения 
ударного беспилотника 

«Иноходец-РУ» в зоне проведе-
ния специальной военной опе-
рации. Таким образом, офици-
ально подтверждено, что в бой 
вновь вступил многофункцио-
нальный разведывательно-удар-
ный дрон среднего класса.

На кадрах показано оснаще-
ние беспилотника управляемой 
ракетой, осмотр его перед вы-
летом, запуск двигателя, руле-
ние. Отдельно показана работа 
оператора, который находится 
за пультом управления в экипи-
ровке летчика. Было отмечено — 
«Иноходец-РУ» уничтожил ко-
мандно-наблюдательный пункт 
батальона ВСУ. Подчеркнуто, 
что объект поражен управляе-
мым боеприпасом.

В самом начале спецопера-
ции довольно активно исполь-
зовались разведывательный 
беспилотник среднего класса 
«Орион» и его боевая версия — 
«Иноходец». Затем упоминание 
о них исчезло из информацион-
ного пространства. Скорее всего 
аппараты дорабатывались с уче-
том полученного опыта, совер-
шенствовалось управление ими 
и шло количественное накопле-
ние этих беспилотников. Извест-
но, что введено в строй предпри-
ятие по их серийному выпуску.

История создания аппара-
тов такова. Первым появился 
«Орион» — более нацеленный 
на гражданское использова-
ние. На его борту предусматри-
валось размещение различного 
мониторингового оборудова-
ния или радиоретрансляторов. 
Отличительными особенностя-
ми стали довольно крупные раз-
меры, конструкция из компо-
зитов и электрическая система 
управления. Таких беспилотни-
ков в нашей стране раньше не 
строили.

Основные характеристики 
«Ориона» таковы: размах кры-
льев — 16 метров, длина аппа-
рата — 8 метров, взлетная масса 
— 1200 кг, максимальная масса 
полезной нагрузки — 200 кг, про-
должительность непрерывного 
полета — не менее 24 часов, крей-
серская скорость 180 км/час, 
может подниматься на высоту 
7500 метров.

Для «Ориона» специально 
был разработан достаточно ори-
гинальный движитель — двух-
лопастной винт, сделанный из 
композиционных материалов. 
Он имеет изменяемый шаг, чего 

раньше не было в этой разме-
ренности. Аппарат снабжен уни-
кальной противообледенитель-
ной системой, что дает возмож-
ность использовать его зимой и 
в северных широтах.

На «Орионе» нет ни гидрав-
лики, ни пневматики, за исклю-
чением воздуха в шинах шасси.  
Все привода — электрические. 
Отечественное авиастроение к 
этому только идет. В управлении 
широко использованы элементы 
искусственного интеллекта. Бес-
пилотный комплекс построен 
таким образом, что в случае ка-
кого-то отказа или потери свя-
зи с оператором либо какой-то 
иной нештатной ситуации аппа-
рат способен сам вернуться на 
базу и приземлиться. 

Создателям «Ориона» уда-
лось реализовать полностью 
автоматическое выруливание, 
взлет, посадку и даже зарулива-

ние в ангар. Без всякого участия 
человека. 

«Орион» прошел тестиро-
вание в Сирии. Результаты ока-
зались, можно сказать, отлич-
ными. Было решено запускать в 
серию и разведывательно-удар-
ный вариант этот беспилотника, 
названный «Иноходец-РУ».

Боевую версию оборудовали 
тремя точками подвески — две 
под консолями крыльев, одна 
под фюзеляжем. Для «Иноход-
ца» разработали целую линей-
ку управляемых и неуправляе-
мых боеприпасов — бомб и ракет 
массой 20, 50 и 100 кг.

Поскольку конструкция бес-
пилотников «Орион» и «Инохо-
дец-РУ» практически полностью 
состоит из композиционных ма-
териалов, они практически не-
видимы для радарных комплек-
сов ПВО. Практика показала, что 
в условиях боевых действий наи-
более оптимально применять 
один тип беспилотника — разве-
дывательно-ударный. Он может 
вести мониторинг поверхности 
земли, способен корректиро-
вать огонь управляемыми по ла-
зерному лучу боеприпасами и 
сам наносить высокоточные ра-
кетно-бомбовые удары. «Ино-
ходец» вернулся в боевую зону 
СВО и теперь будет там работать 
постоянно.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты мощных 152-мм самоходных пушек «Гиацинт-С» в ходе специальной военной операции главным образом решают задачи в рамках контрбатарейной борьбы с артиллерией ВСУ.

Разведывательно-ударная версия «Ориона» «Иноходец» имеет три точки подвески боеприпасов.

А К Ц Е Н Т

Для «Иноходца-РУ» 
разработана целая линейка управляемых 
и неуправляемых боеприпасов — 
бомб и ракет массой 20, 50 и 100 кг

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ПЫТАЛСЯ УСТРОИТЬ МАССОВУЮ АТАКУ ДРОНОВ НА КРЫМ

Юрий Гаврилов

Н
еудачная попыт-
ка атаковать парой 
ударных беспилот-
ников объекты гра-
жданской инфра-
структуры в Крас-
нодарском крае и 
Республике Ады-
гея, которую ВСУ 

предприняли ночью 28 февра-
ля, как выяснилось, была не 
единственной. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сообщил, что предот-
вращен массированный удар 
вражеских дронов по объектам 
на Крымском полуострове.

«Шесть украинских ударных 
беспилотных средств было сби-
то средствами ПВО. Еще четыре 
украинских беспилотных лета-
тельных аппарата выведены из 
строя средствами радиоэлек-
тронной борьбы. Жертв и раз-
рушений на земле не допуще-
но», — уточнил генерал.

Наши «рэбовцы» и расчеты 
зенитных-ракетных комплек-
сов вообще очень эффектив-
но работают по воздушным це-
лям противника. Во вчерашней 
сводке Минобороны России, 

к примеру, сказано, что за сут-
ки средства ПВО уничтожили в 
зоне специальной военной опе-
рации 15 вражеских дронов.

Не менее эффективно дей-
ствовали и российские летчи-
ки. В районе Дружковки в ДНР в 
воздушном бою они сбили укра-
инский фронтовой бомбарди-
ровщик Су-24.

На Купянском, Красно-Ли-
манском, Донецком, Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском направлениях ВСУ по-
теряли около 600 человек, три 
разведывательно-диверсион-
ные группы, 8 гаубиц, много 
другой техники и вооружения.

«В районе населенного пунк-
та Очеретино уничтожен склад 
боеприпасов 110-й механизи-
рованной бригады и в районе 
населенного пункта Новосе-
ловка Первая Донецкой Народ-

ной Республики поражена база 
хранения топлива 36-й бригады 
морской пехоты ВСУ, — доложил 
Конашенков. — Кроме того, уни-
чтожен склад боеприпасов 123-
й бригады территориальной 
обороны в районе населенно-
го пункта Александровка Хер-
сонской области».

И еще одна важная новость — 
около Щурово в ДНР наши вой-
ска поразили пункт временной 
дислокации боевиков национа-
листического формирования.

Любопытный факт, харак-
теризующий ситуацию на ли-
нии боевого соприкосновения 
и роль там украинских нацба-
тов, сообщил вчера подполков-
ник Народной милиции ЛНР в 
отставке Андрей Марочко.

«В районе населенного пунк-
та Артемовск отмечено прибы-
тие автобуса с молодыми людь-

ми (около 30 человек), не до-
стигшими совершеннолетия. 
Установлено, что они прибыли 
в штурмовой батальон «Айдар» 
(признан в России экстремист-
ским и запрещен. — Прим. ред.) 
для оказания помощи при вве-
дении боевых действий», — ска-
зал ТАСС Марочко.

По его данным, многие из 
прибывших в Артемовск под-
ростков ранее были участника-
ми молодежного движения на-
ционалистов и проходили обу-
чение в детских лагерях экстре-
мистской и террористической 
направленности.

Ранее в СМИ звучала инфор-
мация, что на фронте «айдаров-
цы» сейчас выполняют роль за-
градительного отряда. То есть 
расстреливают отступающих 
бойцов ВСУ.

Похоже, что бить по своим 
же солдатам придется и этим 
подросткам. Учитывая, что в Ар-
темовске в данный момент мо-
гут находиться несколько тысяч 
или даже десятков тысяч укра-
инских военнослужащих, без 
работы каратели-национали-
сты и их малолетние помощни-
ки в любом случае не останутся.

В Артемовске продолжают-
ся ожесточенные бои. Но веро-
ятность сдачи города признают 

даже в самом близком окруже-
нии Зеленского.

«Наши военные, очевидно, 
взвесят все возможные вариан-
ты. Пока они удерживают город. 
Но в случае необходимости они 
стратегически отступят. Пото-
му что мы не хотим жертвовать 
всеми нашими людьми просто 
так. Если бы мы и отступили, 
это не значило бы непременно, 
что русские смогут быстро про-
двинуться вперед», — заявил в 
интервью телекомпании Си-эн-
эн советник украинского прези-
дента по экономическим вопро-
сам Александр Роднянский.

А советник врио главы ДНР 
Ян Гагин сообщил, что Киев уже 
сконцентрировал внимание на 
Часове Яре. Город, который на-
ходится в 11 километрах к запа-
ду от Артемовска и в 25 км юж-
нее Краматорска, командова-
ние ВСУ собирается превратить 
в очередную крепость.

«Теперь к обороне готовят 
его: стаскивают технику, в том 
числе западную. Командование 
группировки Артемовска вы-
везло туда вооружение», — ска-
зал ТАСС Гагин.   

А К Ц Е Н Т

Шесть украинских ударных 
беспилотников сбили наши средства 
ПВО. Еще четыре дрона вывели из строя 
комплексы радиоэлектронной борьбы

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых воен-

нослужащих, совершенных ими 
в ходе спецоперации.

Отделение мотострелковой 
роты под командованием стар-
шего сержанта Михаила Раздъ-
яконова в ходе оборонительных 
действий более шести часов от-
ражало атаки националистов. 
Группа боевиков выдвинулась 
в направлении наших войск 
для прорыва обороны. Михаил 
со своим отделением атаковал 
прорывающихся во фланг. Всту-
пив в ближний бой, мотострел-
ки нанесли противнику значи-
тельное поражение. Им удалось 
уничтожить пикап и свыше де-
сяти националистов. Остальная 
часть штурмовой группы ВСУ 
бежала с поля боя.

«Грамотное управление 
подразделением старшим сер-
жантом Михаилом Раздъяконо-
вым позволило удержать зани-

маемые позиции, а в дальней-
шем перейти в наступление», — 
сообщили в военном ведомстве.

Гвардии сержант Денис Жан-
чипов, продвигаясь по городу, 
обнаружил в заброшенном зда-
нии группу боевиков. В ходе 
скоротечного боя он уничто-
жил до пяти националистов. В 
итоге населенный пункт уда-
лось освободить.

Спустя несколько дней при 
поддержке артиллерии, авиа-
ции и тяжелой бронетехники 
националисты контратаковали 
в том месте, где оборону держал 
взвод, в состав которого входи-
ло отделение Дениса. Сержант 
огнем из автомата уничтожил 
свыше шести противников, не 
допустив прорыва на своем 
рубеже.

Группа морских пехотинцев 
под командованием сержан-
та Сабира Гаджимусаева, ис-
пользуя отвлекающий маневр, 
зашла в тыл ротного опорно-
го пункта ВСУ. При поддержке 
минометной батареи и артил-

лерийских подразделений мор-
пехи молниеносно ворвались в 
укрепления противника, застав 
его врасплох. В ходе боя сер-
жант Гаджимусаев уничтожил 
до пяти националистов. Резкий 
маневр позволил взять штур-
мом опорный пункт ВСУ, сдер-
живавший наступление наших 
основных сил. Благодаря этому 
российским подразделениям 
удалось стремительно прорвать 
оборону националистов и осво-
бодить населенный пункт.

Гвардии ефрейтор Дмитрий 
Черкашин в составе экипажа 
боевой машины выполнял зада-
чи по эвакуации личного соста-
ва и прикрытию в ходе движе-
ния колонн автомобильной тех-
ники. В ходе доставки раненых 
в один из полевых госпиталей 
он обнаружил на пути группу 
украинских боевиков. Наш эки-
паж навязал бой и смог уничто-
жить противника. После чего 
Дмитрий продолжил движение. 
Жизни эвакуированных воен-
нослужащих были спасены.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший сержант Михаил 
Раздъяконов с сослужив-
цами отбил атаку ВСУ.

Гвардии сержант Денис 
Жанчипов не дал против-
нику прорвать оборону.

Сержант Сабир 
Гаджимусаев с морпехами 
штурмом взял пункт ВСУ.

Гвардии ефрейтор 
Дмитрий Черкашин доста-
вил раненых в госпиталь.
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2023
четверг № 45 ( 8990 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Павел 
Крашенинников: 
Законопроект о цифровом 
рубле будет доработан

Расплатимся 
цифрой

Владислав Куликов

Председатель Совета при президенте РФ по кодифи-
кации и совершенствованию гражданского законо-
дательства Павел Крашенинников сообщил «РГ», что 
законопроект о цифровом рубле будет доработан в 
Госдуме.

Накануне появилась информация, что Совет по ко-
дификации не поддержал проекты законов о введении 
и регулировании цифрового рубля в России. Однако 
в данном случае «не поддержал» не стало синонимом 
слову «завернул» или термину «положил под сукно». 
Нет, как пояснил Павел Крашенинников, работа над 
инициативой будет продолжена. Соответствующие по-
правки предлагается внести в Гражданский кодекс, а 
также целый ряд законов.

«Технологии развиваются, мы внедряем их в фи-
нансовые и платежные системы, поэтому идея о циф-
ровой форме существования национальной валюты 
своевременна. Будем совместно с коллегами над этим 
работать», — подчеркнул Павел Крашенинников.

По его словам, на заседании Совета прошла 
конструктивная дискуссия. В ней в том числе участ-
вовали представи-
тели Центробанка. 
«Мы пришли к ре-
шению, что зако-
нопроект будет 
дорабатываться и 
рассматриваться 
в Госдуме, — сказал 
Павел Крашенинни-
ков. — Будут учтены 
замечания Совета, 
тщательно прора-
ботается ответ-
ственность и функ-
ции Банка России в 
отношении цифрового рубля. Во избежание правовой 
неопределенности в ГК РФ планируется внести мини-
мальное количество поправок, вероятно, они будут ка-
саться объектов и договоров».

Согласно законопроекту, цифровой рубль стано-
вится безналичным денежным средством, валютой 
России. Как и безналичные деньги, цифровой рубль де-
лает возможными дистанционные платежи и расчеты 
онлайн. С другой стороны, как и наличные, цифровой 
рубль может использоваться в офлайн-режиме — при 
отсутствии доступа к интернету.

Ответственность за сохранность цифровых рублей 
несет Банк России. Законопроект вносит изменения 
в ряд статей ГК РФ, а также дополняет положениями о 
цифровом рубле законы о банкротстве, исполнитель-
ном производстве, национальной платежной системе, 
персональных данных и другие.

Однако, как обратили внимание эксперты Совета, 
реализация идеи в законодательстве требует прора-
ботки ряда концептуальных вопросов. В частности, со-
мнения Совета вызвала целесообразность введения 
и использование в ГК РФ новых терминов, например 
«оператор платформы цифрового рубля», «участник 
платформы цифрового рубля». Некоторые нормы, ко-
торыми предлагается дополнить ГК РФ, уже содержат-
ся в общих положениях о банковском счете, которые 
предполагается распространять на договор цифрово-
го счета.

«Мы не можем поддержать принятие подобных по-
ложений, — заявил Павел Крашенинников. — Такого 
рода дублирование скажется на системности ГК РФ и 
может вызвать в дальнейшем правовую неопределен-
ность. Кроме того, в проекте поправок в ГК РФ слиш-
ком много отсылочных норм к другим законам. В этом 
случае более желательна концентрация норм, затра-
гивающих вопросы гражданского права, в ГК РФ, а не в 
иных законах».

Законопроектом предлагается внести значитель-
ные изменения в Закон «О национальной платежной 
системе». Так, Банк России будет обязанным лицом по 
договору цифрово-
го счета. Но испол-
нение своих обя-
зательств по дого-
вору частично воз-
ложит на третьих 
лиц — участников 
платформы цифро-
вого рубля. Именно 
участники данной 
платформы будут 
принимать распо-
ряжение пользова-
телей о перечисле-
нии цифровых руб-
лей, проверять их полномочия по распоряжению и т. 
п. В свою очередь исполнять распоряжение будет сам 
Банк России. Однако, как сказал Павел Крашенинни-
ков, без четкого разграничения обязанностей опера-
тора и участника платформы цифрового рубля, без ис-
черпывающего описания оснований возникновения 
правоотношений с их участием никакое правовое ре-
гулирование этой сферы невозможно.

По мнению Совета, обязанность по предоставле-
нию доступа к платформе цифрового рубля необходи-
мо квалифицировать и описать более подробно. Также 
не до конца понятно, при осуществлении каких имен-
но функций Банк России выступает как оператор плат-
формы, а каких — как участник, и как это сказывается 
на его ответственности. В общем, законодателям есть 
над чем работать.

В целом, как рассказывали в свое время в Банке 
России, цифровой рубль станет доступен всем субъ-
ектам экономики — гражданам, бизнесу, участникам 
финансового рынка, государству. Подобно наличным 
и безналичным рублям, поясняют банкиры, цифровой 
рубль будет выполнять все три функции денег: сред-
ство платежа, мера стоимости и средство сбережения. 
Иными словами, цифра может стать одновременно и 
кубышкой.

«Все три формы российского рубля будут абсолют-
но равноценными: как сейчас 1 рубль наличными эк-
вивалентен 1 безналичному рублю, так и 1 цифровой 
рубль будет эквивалентен каждому из них», — расска-
зывали в Банке России.

Пополнять свои средства в цифровом рубле воз-
можно за счет средств с банковского счета или карты, 
а также за счет наличных. Тут никаких сложностей не 
предвидится.

По мнению сторонников идеи, цифровой рубль смо-
жет сделать платежи еще быстрее, проще и безопаснее. 
При этом крайне важно, что цифровой рубль не заме-
нит наличный. Кто любит старый добрый хруст купюр, 
тот как и прежде сможет наслаждаться наличными.

«Цифровой рубль рассматривается не в качестве 
замены наличным или безналичным рублям, а как до-
полнение к этим привычным и удобным формам де-
нег», — подчеркивают в Банке России.  

АПК Россия может изменить экспортную 
пошлину на зерно

Запас карман тянет
Татьяна Карабут

Р
азмер экспортной пошли-
ны на зерно может быть 
«актуализирован» в но-

вом агросезоне (начинается с 
июля), сообщили «РГ» в мин-
сельхозе.

О каких конкретно измене-
ниях может идти речь, в мини-
стерстве не пояснили, отметив 
лишь, что они возможны «с уче-
том рыночной конъюнктуры и 
складывающейся себестоимо-
сти производства».

Аграрии неоднократно про-
сили власти отменить или хотя 
бы снизить экспортные пошли-
ны на зерно. На фоне рекордно-
го урожая зерна в стране в 2022 
году (153,8 млн тонн в чистом 
весе) цены на него упали. При 
этом из-за санкций выросли 
расходы на сельхозтехнику и 
другие средства производства. 
Поэтому рентабельность сель-
хозпроизводства серьезно сни-
зилась. Снять излишки зерна с 
рынка и тем самым поддержать 
экономику российских сельхоз-
товаропроизводителей мог бы 
активный экспорт. Но в этом се-
зоне он оказался затруднен. 

С июля 2022 года рассчиты-
вать пошлину стали в рублях, 
и нагрузка на аграриев снизи-
лась. Но до той поры, пока рубль 
не стал слабеть. Ведь считаются 
пошлины все равно от мировых 
цен, а они исчисляются в долла-
рах. В итоге с 1 марта этого года 
пошлина незначительно, но вы-
росла (на пшеницу  —  на 1,9%). 

Помочь может отмена экс-
портных пошлин или модер-
низация формулы расчета ста-
вок — надо либо возвращаться 
к прежней формуле, либо под-
нимать базовые цены (в частно-
сти, для пшеницы с 15 тыс. до 20 
тыс. рублей), снижать пошлину 
с 70% до 50%, или даже до 30% 
(от разницы между индикатив-
ной и базовой ценой), счита-
ет гендиректор аналитической 
компании «ПроЗерно» Влади-
мир Петриченко. «При сохране-
нии текущего правила расчета 
ставок пошлин, финансовые ре-
зультаты сельхозпроизводства 
будут становиться все хуже и 
хуже», — говорит он.

Сейчас, в середине сельхоз-
года, «раскачивать тему по-
шлин» контрпродуктивно, счи-
тает председатель правления 

Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин. «Это может приве-
сти к формированию ложных 
ожиданий (роста цен. — Прим. 
ред.) аграриев и усугубить 
проблему затоваривания их 
складов перед новой уборочной 
кампанией», — пояснил он «РГ». 
Тем более что вне зависимости 
от пошлины вывезти больше 
зерна за рубеж Россия не смо-
жет физически — инфраструк-
тура в данный момент загруже-
на полностью, говорит Зернин.

По его словам, сегодняшняя 
ситуация на внутреннем  рын-
ке уже есть «результат ирраци-
ональной веры некоторых иг-
роков в рост цен на внутрен-
нем рынке». В итоге зерно не 
было реализовано вовремя, и 
рынок оказался затоварен. «С 
большой долей вероятности 
цена на внутреннем рынке пой-
дет вниз», — отметил Зернин.

Плавающая экспортная по-
шлина на зерно введена в Рос-
сии со 2 июня 2021 года. Так го-
сударство отвязало внутрен-
ние цены на зерно от мировых, 
обеспечив стабильную ценовую 
ситуацию для производителей 
хлеба, молока, мяса.  

ТРУД 

Работодатели 
оплатят 
вахтовикам 
проезд к месту 
работы

ТУДА-ОБРАТНО

Ирина Жандарова

Работодатели обязаны опла-
тить проезд сотрудников, ра-
ботающих вахтовым методом, 
к месту работы. Соответству-
ющие поправки в Трудовой ко-
декс РФ вступили в силу. Мно-
гие работодатели и раньше бра-
ли на себя организацию проез-
да вахтовиков, в частности, из-
за труднодоступности мест ра-
боты. Но Трудовой кодекс этих 
гарантий не содержал.

Работодатели обязаны опла-
тить проезд вахтовых сотруд-
ников от места нахождения 
компании или пункта сбора 
до места выполнения работ и 
обратно. А также могут компен-
сировать сотрудникам расходы 
на оплату проезда от места жи-
тельства до места нахождения 
компании или точки сбора.

Многие работодатели и 
раньше брали на себя расходы 
по проезду до места работы вах-
товых сотрудников. Но отказ 
компании брать на себя эти 
расходы создавал для работни-
ков сложности. А привлечь на-
нимателя к ответственности за 
это было сложно. Само законо-
дательство в этой сфере было 
устаревшим и запутанным. К 
примеру, обязанность работо-
дателя оплатить работнику все 
расходы, связанные с проездом 
от места проживания до вахто-
вого поселка, а по окончанию 
вахты — обратно была закреп-
лена в Основных положениях 
о вахтовом методе организа-
ции работ (утверждены в СССР 
еще в 1987 году). Но в 1999 году 
норма была частично отменена 
решением Верховного суда РФ.

Норма выгодна и сотруд-
никам, и работодателям, уточ-
няет проректор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. В 
первую очередь, она защища-
ет права вахтовиков. Случаи, 
когда работодатель не компен-
сирует или организует проезд 
до места работы, практически 
не происходят, а случаи отказа 
в компенсации обратной доро-
ги встречаются, рассказывает 
он. Работодателям, в свою оче-
редь, будет проще взаимодей-
ствовать с налоговой, так как 
из-за отсутствия этой компен-
сации в ТК РФ возникали во-
просы, к каким расходам отно-
сить траты на проезд.

На работодателя возложена 
обязанность оплатить вахтово-
му работнику дни нахождения 
в пути до места выполнения 
работы и обратно, напомина-
ет Татьяна Голубева, старший 
преподаватель кафедры пред-
принимательского, трудового и 
корпоративного права Инсти-
тута права и национальной без-
опасности (ИПиНБ) РАНХиГС. 
А также дни задержки в пути 
по метеоусловиям или по вине 
транспортных организаций.

Работодатель может сам ор-
ганизовать доставку сотрудни-
ков к месту работы или компен-
сировать им проезд. Компании 
выбирают компенсации, если 
вахтовик может добраться об-
щественным транспортом, от-
мечает Сафонов. Организация 
перевозок выходит дороже. Но 
чаще всего у работодателей нет 
выбора, со многими вахтовыми 
поселками нет прямого сооб-
щения, компаниям приходится 
заниматься организацией пере-
возки сотрудников самостоя-
тельно: нанимать транспорт-
ные компании, организовывать 
чартерные самолеты и верто-
летные перевозки.  

Тест на жительство

В целом, включая вы-
купной платеж, ежеме-
сячные затраты арен-

датора будут сопоставимы с 
платежом по льготной ипотеке, 
уверен Александр Пузанов. Это-
го удастся достичь за счет отсут-
ствия процентов по ипотеке, а 
также сниженной цены кварти-
ры и арендной платы. Предпола-
гается, что выкупная цена будет 
устанавливаться на уровне се-
бестоимости строительства или 
же «официальной» цены, уста-
навливаемой минстроем (сей-
час она используется для расче-
та выплат по жилищным серти-
фикатам и другим пособиям на 
жилье для льготников). 

Ниже рыночной может быть 
и плата за наем. В нее предпо-
лагается включать лишь те-
кущие расходы собственника 
(например, проценты по кре-
диту на строительство, нало-
ги, арендную плату за земель-
ный участок, расходы на стра-
хование, взносы на капремонт). 
При этом получаемые с арен-
даторов средства можно сразу 
направлять на строительство 

новых домов для аренды с вы-
купом. 

В случае же применения 
льгот со стороны властей выго-
да для арендатора будет еще бо-
лее очевидной — платеж, по рас-
четам фонда, может быть ниже 
ипотечного в 1,5—2,5 раза. 

Подобный механизм дей-
ствует уже несколько лет в Че-
лябинске. Как рассказала пред-
ставитель Южно-Уральской 
корпорации жилищного строи-
тельства и ипотеки Ольга Ва-
лова, организация, созданная 
местными властями для разви-
тия жилищного строительства, 
строит жилье и ранее имела пра-
во выдавать ипотеку. Неликвид-
ные квартиры (на первых эта-
жах, больших площадей или с 
неудобной планировкой), а так-
же «вернувшиеся» к ней залого-

вые квартиры несколько лет на-
зад стали сдавать в аренду с пра-
вом выкупа. Арендная плата при 
этом на 5—7% ниже рыночной, а 
20% стоимости жилья распре-
деляется как выкупной платеж 
равными частями на три года. 
Выкупает жилье около полови-
ны арендаторов. Остальные рас-
торгают договор или продлева-
ют его на новых условиях. 

Представленная фондом мо-
дель однозначно интересна и 
требует обсуждения и дальней-
шей проработки, прокомменти-
ровали представленную схему в 
ДОМ.РФ. 

Сейчас наем квартиры с по-
следующим правом выкупа с за-
четом платежей является фор-
мой беспроцентной рассрочки 
от застройщика для поддержа-
ния спроса, говорит эксперт На-

родного фронта Павел Склян-
чук. Основная задача такого 
инструмента — в поддержании 
спроса на неликвидные кварти-
ры. Однако это более гуманный 
маркетинговый ход, чем ипо-
тека с нулевой процентной став-
кой, поскольку он выгоден поку-
пателю, а не только девелоперу. 
Для граждан это может быть ин-
тересно как тест-драйв будущей 
квартиры. Сегодня основной 
выгодоприобретатель на рынке 
арендного жилья — это частные 
лица, однако в интересах арен-
даторов — студентов, молодых 
семей, приезжих специалистов 
и т. д., — чтобы договор найма 
они могли заключать напрямую 
с государством или застройщи-
ком. К предложениям Институ-
та экономики города, считает 
он, стоит прислушаться.

Такая вполне успешная прак-
тика есть за рубежом, отмечает 
завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рын-
ка недвижимости Финансового 
университета при правитель-
стве России Александр Цыга-

нов. Такие программы благо-
творно влияют на жильцов и их 
отношение к дому и району про-
живания, повышается ответ-
ственность проживающих, по-
нимающих, что квартира может 
стать не арендной, а собствен-
ной. И все-таки это, скорее, со-
циальная программа поддерж-
ки приобретения жилья и оздо-
ровления районов муниципаль-
ного жилья, чем коммерческий 
проект. Поэтому здесь очень 
важно участие государства или 
муниципалитета. «Такую про-
грамму определенно можно ре-
ализовать в России, потребу-
ется корректировка законода-
тельства, но это вполне реально. 
Недаром лизинг недвижимости 
стал обсуждаться последний год 
значительно активнее», — гово-
рит он.  

При аренде с выкупом нанимателю 
не придется копить на первый 
взнос по ипотеке.

Экспортная пошлина на зерно выросла с 1 марта на фоне ослабления рубля.

А К Ц Е Н Т

Платежи арендатора будут сопоставимы 
с ипотечными

Работодатели 
и раньше брали 
на себя расходы 
по доставке вахто-
вых сотрудников 
к месту работы, 
так как прямое 
сообщение 
со многими вахто-
выми поселками 
отсутствует. Но 
Трудовой кодекс 
этих гарантий 
не содержал 

Хозяев 
засекретили

«При мошенничестве 
с жильем часто всплы-
вают фальшивые пас-

порта, документы о праве соб-
ственности, доверенности. Ко-
личество таких преступлений 
растет», — рассказывают экс-
перты.

С другой стороны, узнать 
фамилию владельца иногда 
жизненно необходимо самому 
обычному человеку. В честных 
целях.

Откуда узнать, что продавец, 
красиво расписывающий досто-
инства апартаментов, действи-
тельно владеет ими, а не пыта-
ется взять деньги и исчезнуть? 
На помощь покупателю придут 
нотариусы.

«Теперь, чтобы узнать ФИО 
и дату рождения владельцев 
недвижимости, необходимо 
обратиться к нотариусу. Сде-
лать это можно как в нотари-
альной конторе, так и удаленно, 
через личный кабинет на сайте 
ФНП: при наличии усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписи», — рассказывают 
в Федеральной нотариальной 
палате.

Плата за новое нотариаль-
ное действие небольшая. Если 
обращение было в онлайн-ре-
жиме, то общий тариф соста-
вит 300 рублей. Если человек 
пришел в офис нотариуса, то 
не более 450 рублей. Ответ дол-
жен прийти оперативно, если, 
конечно, человек сможет под-
твердить свое право задавать 
вопросы.

«Законодатель возложил 
на нотариуса важную задачу 
и большую ответственность — 
оценить представленные дока-
зательства в соответствии со 
всеми нормами закона и при-
нять решение о целесообразно-
сти предоставления сведений 
заявителю, — рассказывают в 
ФНП. — Сроки на это отведены 
довольно оперативные. Заяв-
ление должно быть рассмотре-
но в день обращения. Запрос в 
Росреестр по уже существую-
щей практике нотариус направ-
ляет по цифровым каналам свя-

зи. Электронную выписку из 
Росреестра в обычном режиме 
нотариус получает незамедли-
тельно в тот же день».

Одно из оснований для по-
лучения сведений через нота-
риуса — как раз сделки с недви-
жимостью. Когда кто-то твердо 
решил купить квартиру, ему не 
откажут. В таком случае под-
тверждением, что у челове-
ка есть законный интерес, мо-
жет быть предварительный до-
говор. При этом, если покупа-
тель и продавец обращаются к 
нотариусу за выпиской с сов-
местным заявлением, то пред-
варительный договор не нужен. 
Иными словами, в нотариаль-
ную контору можно принести 
договор, а можно прийти и вме-
сте с хозяином жилья.

Сведения о ФИО и дате ро-
ждения владельца недвижимо-
сти с помощью нотариуса также 
могут получить люди, которым 
это нужно для защиты своих 
прав, продолжают в нотариате. 
Речь может идти о взыскании 
убытков при пожаре или затоп-
лении квартиры соседями.

Житейская история: кто-то 
неправильно установил сантех-
нику и в результате затопил жи-
вущих снизу. В больших горо-
дах люди часто не знают своих 
соседей по именам, а иногда — и 
в лицо. Как узнать, на кого по-
давать иск, если виновник сти-
хийного бедствия на контакт 
не идет и загладить вину не 
стремится? Теперь можно бу-
дет принести нотариусу под-
тверждающие документы (в 
том числе акты от управляю-
щей компании), и он выдаст вы-
писку из ЕГРН.

Аренда квартиры или дома 
в список законных оснований 
для запроса данных через но-
тариуса не входит. Но добросо-
вестный хозяин, сдающий жи-
лье в аренду, может открыть 
данные о себе в ЕГРН или само-
стоятельно получить выписку и 
предоставить ее потенциально-
му нанимателю. Если он этого 
не сделает, будет повод для со-
мнений.  

Цифровой рубль 
не заменит старые 
добрые наличные, 
а станет только 
дополнением 
к ним

Цифровым рублем 
можно будет рас-
плачиваться даже 
без доступа 
к интернету. 
Словно наличными

— Читайте также: Верховный суд 
защитил работника, которого 
уволили из-за реорганизации
rg.ru/art/2506604

1

— Все главные новости в сфере 
недвижимости и ЖКХ читайте в 
спецпроекте «Квадратный метр»
rg.ru/property
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ Школьные 
автобусы пустят на трассы 
без оплаты

Дорога 
и молодые

Алена Шадрина

Школьные автобусы, а также автобусы, которые ис-
пользуются для перевозок групп детей, с 1 сентября 
2023 года освобождаются от взимания платы за проезд 
по платным дорогам. Закон об этом сегодня публикует 
«Российская газета».

Изменения внесены в статьи 40 и 41 Федерального 
закона «Об автомобильных дорогах и о дорожной де-
ятельности в РФ». Новые правила позволят организо-
вать перевозку несовершеннолетних по оптимально-
му и безопасному маршруту, минуя пробки и заторы. 

«Безусловно, инициатива правильная и грамотная, 
но нужно учитывать один факт. Большинство платных 
дорог имеют ограничение на скорость — 110—130 км/ч, 
в то время как скоростной режим школьного автобу-
са — 60 км/ч. Это несоответствие может провоциро-
вать ДТП», — комментирует нововведение Илья Зотов, 
председатель Общероссийского объединения пасса-
жиров. По его словам, в дальнейшем могут потребо-
ваться дополнительные уточнения норм, ведь автобу-
сы не могут ехать в два раза медленнее, чем общий по-
ток  автомобилей.

Впрочем, новые правила пока имеют ограниченное 
применение. Там, где детям приходится добираться до 
ближайшей школы автобусом, платных дорог нет, счи-
тает эксперт по государственному и муниципальному 
управлению Кирилл Парфенов. Скорее, мера будет иметь 
значение для перевозки детских туристических групп.  

Документ публикуется на с. 12

БИЗНЕС Объем оборудования в лизинг для малого бизнеса 
увеличат в пять раз 

Наладят по ставке

Екатерина Свинова

О
бъем лизинга обо-
рудования для ма-
л о го  и  с р е д н е го 
предпринимаель-
ства (МСП) в этом 
го д у  в ы р а стет  в 
пять раз, сообщили 
«Российской газе-
те» в «Корпорации 

«МСП». Приобретение станков 
в лизинг для бизнеса выгоднее, 
чем в кредит, из-за экономии на 
налогах, поясняют эксперты. 

«Для расширения возмож-
ностей предоставления ли-
зинга малым и средним пред-
приятиям в единую федераль-
ную компанию «МСП Лизинг» 
были реформированы четыре 
региональные лизинговые ор-
ганизации. Благодаря этому мы 
рассчитываем в пять раз уве-
личить объем лизинга оборудо-
вания для малого бизнеса, что-
бы к 2025 году лизинговая под-
держка составляла 50 млрд руб-
лей», — отметил в беседе с «РГ» 
генеральный директор «Кор-
порации «МСП» Александр 
Исаевич.

По его словам, в течение 
прошлого года корпорация 
вместе с предпринимателями 
провела большую работу по со-
вершенствованию существую-
щих мер поддержки бизнеса и 
разработке новых продуктов. 
Много запросов поступает на 
предоставление в доступный 
лизинг оборудования. По ито-
гам 2022 года корпорация за-
ключила 140 договоров лизин-
га с представителями малого и 
среднего бизнеса. Услугой на 

общую сумму 1,4 млрд рублей 
воспользовались 127 лизинго-
получателей.

Продолжается работа по 
упрощению доступа предпри-
нимателей к лизингу, в том чис-
ле за счет цифровизации и воз-
можности подачи заявки через 
Цифровую платформу МСП.РФ. 
Сокращается перечень необхо-
димых документов.

Работу по лизинговому 
направлению ведут со 130 уни-
кальными поставщиками обо-
рудования, как российскими, 
так и зарубежными. Оборудо-
вание для российских пред-
приятий поставляют отече-
ственные компании, а также 
предприятия из Китая, Италии, 
Люксембурга, Турции, Белару-
си и других стран.

«В основном в лизинг идет 
производственное оборудо-
вание для металлообработки 
и машиностроения, пищевой 
промышленности, упаковки, 
медицинского оборудования, 
химической и легкой промыш-
ленности», — отмечают в корпо-
рации.

Лизинг — продукт, востребо-
ванный предприятиями, у ко-
торых в основе бизнеса лежат 

основные средства — имуще-
ство, которое может работать 
годами. Это может быть обо-
рудование, транспорт, то есть 
то, что не относится к оборот-
ным активам. Основным по-
требителем остаются произ-
водственные и транспортные 
компании России, поясняет ге-
неральный директор инвести-
ционной компании «Диалот» 
Егор Диашов.

«Лизинг — это вид заемного 
финансирования, даже его про-
должение, потому что любая 
лизинговая компания, преж-
де чем выдать имущество в ли-
зинг, берет для этих целей кре-
дит в банке. Однако есть суще-
ственная разница между кре-
дитом и лизингом. При лизин-
ге вы берете имущество в арен-
ду и выкупаете его в конце пе-
риода лизинга», — рассказал 
эксперт.

Для бизнеса важно то, что 
есть возможность в лизинге 
сэкономить на налогах, так как 
юридически это считается арен-
дой, добавляет Диашов. Арен-
да имущества снижает налого-
облагаемую базу, а это отража-
ется в расходах предприятия.

Но лизинг при этом, как пра-

вило, немного дороже кредита, 
так как выдается за счет кре-
дитных средств. При этом став-
ки 6—8 % по нынешним време-
нам для лизинга хорошие, гово-
рит исполнительный директор 
Института экономики роста 
им. Столыпина Антон Свири-
денко. К тому же за счет эконо-
мии на налогах лизинг действи-
тельно выгоден предприяти-
ям МСП.

Кроме того, в лизинг имуще-
ство получить проще, чем взять 
кредит. Имущество остается в 
собственности лизингодателя, 
а значит, не нужен залог. 

«По линии корпорации 
МСП и раньше предоставлял-
ся льготный лизинг, но это де-
лали региональные лизинго-
вые компании, где совладель-
цами является регион. Теперь 
корпорация создает своего опе-
ратора, что поможет более эф-
фективному распределению 
средств между регионами и ин-
теграции с другими продукта-
ми корпорации. Корпорация 
обещает довести свой льгот-
ный лизинг до 50 млрд рублей 
к 2025 году, так что 2,4 млрд — 

это только начало», — поясняет 
Свириденко.

По оценке эксперта по фи-
нансово-правовой безопасности 
бизнеса Московского отделения 
«ОПОРЫ России» Сергея Елина, 
возможность получить услуги 
лизинга на льготных условиях, 
безусловно, является большим 
преимуществом для малого биз-
неса. Особенно с учетом необхо-
димости развития собственных 
производств и импортозамеще-
ния, поскольку затраты на обо-
рудование — это существенная 
составляющая любого произ-
водственного процесса.

«У лизинга есть выгодные 
стороны по сравнению с кре-
дитованием, заключающиеся 
в том, что он дает возможность 
выбора — оставить приобретае-
мое имущество на балансе ли-
зингодателя или лизингополу-
чателя», — считает эксперт.

По словам Елина, еще од-
ним преимуществом лизинга 
является то, что лизингополу-
чатель может быстрее списы-
вать на расходы амортизацию 
за счет коэффициента ускорен-
ной амортизации.  

А К Ц Е Н Т

Лизинг — продукт, востребованный
предприятиями, у которых
в основе бизнеса лежат
основные средства

Индикатор переменного
    Samsung в последние 

годы поступает так 
же,  проводя Galaxy 

Unpacked примерно за месяц 
до конгресса. Крупные компа-
нии стремятся дистанциро-
ваться от отрасли и не подпи-
тывать своей славой менее яр-
ких конкурентов — это мож-
но понять. При этом их влия-
ние на весь рынок сохраня-
ется. Это видно и на примере 
MWC — большое число склад-
ных гаджетов — это результат 

тренда, который задает тот же 
Samsung, а все остальные стре-
мятся ему подражать.

Китайские бизнесмены не 
смогли купить конгресс, но 
завладели им иначе. В послед-
ние два десятка лет здесь мож-
но было увидеть презентации 
ключевых новинок Sony, LG, 
Lenovo, Motorola, HTC, Acer и 
прочих. Многие из этих брен-
дов уже ушли с мобильного 
рынка или переориентирова-
лись на нем. А на их место при-

шли китайцы, которые теперь 
являются главными звездами и 
гостями на Fira Barcelona. Глав-
ными героями основных двух 
дней выставки стали Xiaomi, 
Realme, Honor, Tecno и другие 
бренды из Поднебесной.

Но и для китайцев европей-
ский и в целом западный ры-
нок — не главный. Большинство 
своих новинок эти компании 
уже представляли на внутрен-
нем рынке и отзвуки этих пре-
мьер до нас долетали. Поэтому 

в большинстве случаев можно 
говорить о показе адаптиро-
ванных для глобального рын-
ка устройств, сам факт премье-
ры которых не создавал эффек-
та сенсации. Ничего подобного 
неожиданному появлению на 
презентации Samsung Марка 
Цукерберга для анонсирова-
ния совместного продукта в се-
редине 2010-х сегодня увидеть 
в Барселоне нельзя.

Это не приговор, а скорее 
констатация того факта, что от-
расль развивается рывками. И 
сейчас идет активная подготов-
ка к следующему рывку. Самым 
интересным в этих условиях 
оказалось мероприятие брен-
да Tecno, который  впервые вы-
ступал на таком уровне и по-
казал складывающийся смарт-
фон Phantom V Fold. 

Самой яркой технической 
новинкой стала показанная 
OnePlus система жидкостного 
охлаждения для смартфонов. 
Фактически разработан внеш-
ний кулер для смартфонов, на-
поминающий по принципу ра-
боты типичную сплит-систе-
му. Есть настольный блок, ко-
торый охлаждает жидкость, 
поступающую во второй блок, 

который крепится к корпусу 
смартфона и не дает процессо-
ру в нем перегреваться.

Самая яркая имиджевая но-
винка — опять же Tecno. Их тех-
нология Chameleon Coloring 
Technology — это специаль-
ный материал, который меня-
ет свой цвет при пропускании 
электрического тока. Можно 
менять цвет корпуса телефо-
на при тех или иных событи-
ях. Долговечность — до 2 мил-
лионов изменений цвета. Если 
в течение дня корпус поменя-
ет цвет сто раз, расход бата-
реи окажется незначительным 
(примерно как при просмотре 
небольшого видеоролика). Это 
не первая попытка создать ма-
териал, меняющий цвет. Прото-
тип выглядит эффектно.

Стагнация и на рынке теле-
коммуникаций. Прежний си-
яющий град на холме — 5G — 
стал скучной рутиной, кото-
рую надо просто внедрять. До 
6G пока еще достаточно дале-
ко. Wi-Fi 7 и новые  возможно-
сти Bluetooth так же пока не вы-
зывают восторга. И здесь идет 
подготовка к следующему рыв-
ку. Возможно, он случится уже 
через год.  Сенсаций на площадке форума не произошло, но познакомиться с техническими новинками можно было.

А К Ц Е Н Т

Отрасль развивается рывками, и сейчас 
идет активная подготовка к следующему 
рывку

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О создании Горномарийского районного суда 
и упразднении городского и некоторых 
районных судов Республики Марий Эл»
Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон 

от 5 апреля 2010 года № 53-ФЗ «О созда-
нии Горномарийского районного суда 
и упразднении городского и некоторых 
районных судов Республики Марий Эл» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2010, № 15, ст. 1749) следу-
ющие изменения:

1)  в  наименовании слова  «и 
упразднении городского и некоторых 
районных судов Республики Марий 
Эл» заменить словами «, об упраздне-
нии городского и некоторых районных 
судов Республики Марий Эл и образова-
нии постоянных судебных присутствий 
в составе некоторых районных судов 
Республики Марий Эл»;

2) в статье 1:
 а) абзац первый дополнить слова-

ми «и с частью 2 статьи 33 Федерально-
го конституционного закона от 7 февра-
ля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах общей 
юрисдикции в Российской Федерации»;

 б) дополнить пунктами 41 ― 44 сле-
дующего содержания:

«41) образовать в составе Горнома-
рийского районного суда Республики 
Марий Эл постоянное судебное присут-
ствие в поселке городского типа Юрино 
Юринского района Республики Марий 
Эл;

 42) образовать в составе Медве-
девского районного суда Республики 
Марий Эл:

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Килемары 
Килемарского района Республики Марий 
Эл;

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Оршанка 
Оршанского района Республики Марий 
Эл;

 43) образовать в составе Сернурско-
го районного суда Республики Марий Эл:

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Мари-Турек 
Мари-Турекского района Республики 
Марий Эл;

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Парань-
га Параньгинского района Республики 
Марий Эл;

 44) образовать в составе Советского 
районного суда Республики Марий Эл:

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Куженер Куже-
нерского района Республики Марий Эл;

постоянное судебное присутствие 
в поселке городского типа Новый Торъ-
ял Новоторъяльского района Республики 
Марий Эл;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 45-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О физической культуре и спорте 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 16 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Внести в Федеральный закон 
от 4 декабря 2007 года №  329-ФЗ 
«О физической культуре и спорте в Рос-
сийской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2007, № 50, ст. 6242; 2010, № 19, ст. 2290; 
2011, № 9, ст. 1207; № 49, ст. 7062; № 50, 
ст. 7354, 7355; 2012, № 53, ст. 7582; 2013, 
№ 23, ст. 2866; № 27, ст. 3477; № 30, 
ст. 4025; 2014, № 26, ст. 3376; 2015, 
№ 27, ст. 3993, 3995; № 41, ст. 5628; 
2016, № 23, ст. 3277; № 48, ст. 6736; 
2017, № 50, ст. 7544; 2018, № 7, ст. 975; 
№ 17, ст. 2428; 2019, № 27, ст. 3537; № 31, 
ст. 4462; 2020, № 31, ст. 5031, 5032; 2021, 
№ 1, ст. 63; № 15, ст. 2454; № 18, ст. 3071, 
3082; 2022, № 1, ст. 31) следующие изме-
нения:

 1) статью 2 дополнить пунктом 112 
следующего содержания:

«112) специалист по спортивной 
медицине ― медицинский работник, 
к трудовой функции которого относит-
ся оказание медицинской помощи спорт-
сменам;»;

 2) пункт 12 статьи 5 после слова «тре-
неры» дополнить словами «, специалисты 
по спортивной медицине»;

 3) пункт 2 части 8 статьи 26 после слова 
«тренеров,» дополнить словами «специа-
листов по спортивной медицине,».

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 49-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статью 12.211 Кодекса 
Российской Федерации об административных 

правонарушениях
Принят Государственной Думой 22 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Внести в статью 12.211 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1; 2007, № 31, ст. 4007; 2015, № 29, 
ст. 4374; 2022, № 24, ст. 3921) следующие 
изменения:

1) в абзаце втором части 1 слова 
«, а в случае фиксации административно-
го правонарушения работающими в авто-
матическом режиме специальными тех-
ническими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозаписи, ― 
на собственника (владельца) транспорт-
ного средства в размере ста пятидесяти 
тысяч рублей» исключить;

2) примечание изложить в следующей 
редакции:

«Примечания:
 1. За административные правонару-

шения, предусмотренные настоящей ста-
тьей, лица, осуществляющие предприни-
мательскую деятельность без образова-
ния юридического лица, несут админи-
стративную ответственность как юриди-
ческие лица.

 2. Административная ответствен-
ность, предусмотренная частью 1 насто-
ящей статьи, не наступает в случае, если 
административное правонарушение 
зафиксировано работающими в автома-
тическом режиме специальными техни-
ческими средствами, имеющими функ-
ции фото- и киносъемки, видеозапи-
си, или средствами фото- и киносъемки, 
видеозаписи.».

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 48-ФЗ

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 С

В
И

Н
О

В
А

R
E

U
T

E
R

S

Между тем

Перевозчики грузов повышенной опасности железнодо-

рожным и внутренним водным транспортом смогут полу-

чать специальные разрешения с помощью электронного 

документооборота. Также правила затрагивают перевалку 

грузов повышенной опасности в речных портах. Измене-

ния вносятся в Федеральный закон «О транспортной без-

опасности». Электронный документооборот вводится в 

рамках единой государственной информационной систе-

мы обеспечения транспортной безопасности. Тем самым 

упрощаются бюрократические процедуры.

Документ публикуется на с. 12
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СИТУАЦИЯ 

Список товаров 
для перевозки 
фурами 
из Европы 
сократят

КОМУ 
НЕ ПОВЕЗЕТ
Елена Манукиян, 
Татьяна Карабут

Перечень товаров, которые мо-
гут ввозить на территорию Рос-
сии фуры с европейскими но-
мерами, планируют сократить, 
сообщили в минтрансе. То есть 
если товар не попал в перечень 
исключений, то доставку по на-
шей стране будут выполнять 
уже российские перевозчики, 
которые перегрузят его в рос-
сийские фуры на границе. 

В пресс-службе министер-
ства уточнили, что сейчас пере-
чень товаров корректируется. 
Предложения по его сокраще-
нию готовятся с учетом накоп-
ленного с октября прошлого 
года опыта. В минтрансе так-
же отметили, что все это вре-
мя проблем с доставкой това-
ров в импортном и экспортном 
направлениях не возникало. 

«С учетом имеющихся до-
статочных дополнительных 
возможностей российских 
приграничных терминалов, 
сложностей с перевозкой экс-
портных и импортных грузов 
на европейском направлении 
не будет. Процедура перегруз-
ки грузов и перецепки полу-
прицепов на терминалах не 
ограничивает объем и пере-
чень товаров, следующих через 
границу», — отметили в мини-
стерстве.

Запрет на перевозки по Рос-
сии для фур, принадлежащих 
компаниям из стран ЕС, Нор-
вегии, Украины, Великобри-
тании, был введен 10 октября 
прошлого года. Однако сразу 
же предусмотрели ряд товаров, 
на которые ограничения не рас-
пространяются. К ним относят-
ся 40 товарных групп, в числе 
которых продукты животного 
происхождения, растения, ово-
щи и фрукты, лекарства, кос-
метика.

По словам заместителя 
председателя правления ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмит-
рия Леонова, для бесперебой-
ного выпуска продуктов пита-
ния и сдерживания цен нужно, 
чтобы в списке исключений 
остались все текущие продо-
вольственные товары и ингре-
диенты, необходимые для их 
выпуска. В противном случае 
мы можем столкнуться с необ-
ходимостью очередной пере-
стройки логистических цепо-
чек. Это повысит издержки, 
компенсировать которые в ко-
нечном итоге придется за счет 
потребителей, что в условиях 
низких доходов просто недопу-
стимо.

Председатель президиума 
АКОРТ Игорь Караваев отмеча-
ет, что сейчас важно избежать 
роста цен на товары первой 
необходимости, в том числе не-
продовольственные. К ним от-
носятся средства гигиены, кос-
метика и парфюмерия, мою-
щие средства для дома, а также 
ключевые товары для ремонта 
жилья — краски, лаки, раство-
рители. Эти категории пользу-
ются первоочередным спросом 
и отличаются высокой чувстви-
тельностью потребителей к 
цене. Обеспечение стабильного 
режима поставок этих товаров 
на российский рынок позволит 
сохранить доступные цены и 
психологический комфорт по-
требителей.  

Запрет на перевоз-
ки по России дей-
ствует для фур, 
принадлежащих 
компаниям 
из стран ЕС, 
Норвегии, Украины, 
Великобритании

Между тем

Проект «Мобильный посадоч-

ный» запущен 1 марта на базе 

российского программного обес-

печения в аэропорте Пулково, со-

общили в минтрансе.

Как отмечают в министерстве, 

услуга доступна пассажирам, ко-

торые летят с ручной кладью. 

Чтобы воспользоваться серви-

сом, нужно зарегистрироваться 

на рейс онлайн и получить элек-

тронный посадочный талон, кото-

рый можно предъявить на мо-

бильном устройстве при прохо-

ждения предполетного контроля 

и посадки на рейс. 
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РАКУРС Недопустимо сохранение украинской государственности на основе смеси 
русофобии и чудовищного компрадорства ее элит

Украина и Сибирь
Сергей Караганов, 
Заслуженный профессор, 
научный руководитель 
факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ

Г
од, прошедший с начала 
Специальной военной 
операции, на деле пере-
вода Россией скрытой 
войны, которую Запад 
вел против нее уже пол-
тора десятилетия, в бо-
лее открытую фазу тре-
бует подведения неко-

торых итогов и оценки опыта, 
корректировки задач.  Это сде-
лал В.В. Путин в своем февраль-
ском Послании Федерально-
му Собранию. Выводы из него 
очевидны — предстоит долгая 
жесткая борьба, которая опреде-
лит, сможет ли наша страна вы-
стоять и продолжать побеждать 
после поражений 1980—1990-
х гг. и то, каким будет мир через 
полтора-два десятилетия, каково 
будет место в нем нашей страны. 

Президент — официальное 
лицо и не может сказать все, что 
думает. Постараюсь дополнить 
«взглядом со стороны». Возмож-
но, он будет полезен для дальней-
шей государственной политики, 
да и для самоопределения обще-
ства. 

С высоты нынешнего опыта 
стали очевидны многие просче-
ты поздней советской и россий-
ской внешней политики. Они 
требуют глубокой оценки. Пока 
ограничусь общим замечани-
ем: надежды и расчеты на инте-
грацию с Западом в качестве су-
веренной великой державы не 
оправдались, были во многом 
контрпродуктивны. 

Выдвигать ультиматум с тре-
бованием учета в высшей степе-
ни законных интересов безопас-
ности России стоило раньше, не 
давая Западу подготовить удар-
ную антироссийскую силу из 
Украины, пока метастаз возро-
ждаемого в Европе фашизма не 
проник так глубоко. Если были 
расчеты на быструю победу, они 
были неточны. 

Накопленный опыт позволя-
ет уточнить для себя цели этой 
операции. Это, разумеется, за-
щита Донбасса и воссоединение 
исконно русских земель Юга, 
Востока, демилитаризация, т.е. 
уничтожение военной машины, 
того, что, возможно, остается от 
нынешней Украины. И конечно, 
денацификация и перевоспита-
ние людей, зараженных подобно 
немцам после 1933 г. фашизмом. 
Это было сделано Советским Со-
юзом в ГДР, придется повторить 
в новых условиях. Недопустимо 
сохранение украинской госу-
дарственности на основе смеси 
русофобии и чудовищного ком-
прадорства ее элит, разграбив-
ших когда-то относительно про-
цветающую территорию и те-
перь стремящихся защитить сво-
рованное продажей украинского 
пушечного мяса Западу. Это не-
легкая и далекая, хоть и обяза-
тельная перспектива. 

Пока нужно продолжать пре-
следовать менее явные, но не ме-
нее насущные цели. СВО позво-
ляет почти без репрессий выда-
вить из страны пятую колонну, 
а из умов — западноцентризм, 
западничество, когда-то помог-
шие России модернизироваться, 
создать великую литературу, но 
давно отсталые, тянущие назад. 

Западные элиты в отчаянии 
от перспективы исторического 
провала, ликвидации пятивеко-
вой способности перекачивать 
мировое богатство в свою поль-
зу развязали войну на уничто-
жение России, в которой они во 
многом справедливо видят один 
из корней своих проблем. Защи-
щая свою безопасность и наци-
ональную свободу, суверенитет, 
мы подорвали фундамент, на ко-
тором зиждилась многовековая 
система культурного, политиче-
ского, экономического домини-
рования, грабежа — военное пре-
восходство. 

В ярости наши оппоненты 
теряют не только остатки сове-
сти, чести, приличий, но и разум. 
Своей враждой они способству-
ют самоочищению российских 
элит, их переформатированию, 
консолидации. Прозападниками 
остаются либо совсем куплен-
ные, либо умственно убогие. 

Большинство народа уже дав-
но на интуитивном уровне поня-
ло, что стоит за разговорами о 
европейскости, демократизме, 
правах человека. 

Потеряв разум, западные эли-

ты делают еще одно полезное для 
России дело — уничтожают санк-
циями, конфискацией, навязы-
ванием русофобии российский 
компрадорский класс, непомер-
но разросшийся из-за неудачных 
реформ 1990-х гг.  Введение част-
ной собственности без ее право-
вой защиты выталкивало деньги 
и богатых на Запад. Теперь он в 
ярости активно помогает нам на-
ционализировать нашу элиту и 
ее мироощущение. 

При всех пока еще ограничен-
ных успехах «на земле» СВО ре-
шает еще одну важнейшую зада-
чу — готовит страну и общество 
к двум десятилетиям жизни в 
условиях рушащегося миропо-
рядка с неизбежной чередой кон-
фликтов, всемирного землетря-
сения, начавшегося со второй 
половины 2000-х гг. и идущего 
пока по нарастающей. Понятно, 
что это мировое землетрясение 
требует четкой системы ценно-
стей, частичной смены элит и 
их мышления — совместное слу-
жение Отечеству превыше всего. 
Без него обрушится все благопо-
лучие, личное и общественное. 
Требуется и переформатирова-
ние управления.

Все три позитивных процес-
са — искоренение контрпродук-
тивного западничества, компра-
дорства, переформатирование 
управления и для жизни в но-
вых мировых условиях — идут, 
хотя и потребуют еще немалых 
усилий и лет. Но они нам и так 
обеспечены. Запущенную, в том 
числе и нашим бездействием, 
украинскую рану быстро не вы-
лечить.

Но нужно не только лечить 
раны, нанесенные прошлым, 
но и использовать энергию, по-
рождаемую военным столкно-
вением, для движения страны к 
новым горизонтам. 

Украинская операция оття-
гивает управленческие, финан-
совые ресурсы в сторону исто-
рически малоперспективного 
западного направления разви-
тия страны. 

За триста лет «европейско-
го пути» развития мы взяли, а 
то и перебрали (коммунизм) от 
Европы почти все, что можно 
было получить полезного. Евро-
па на ближайшие десятилетия 
будет не только относительно, 
хотя и неравномерно враждеб-
ной, но и все более нестабиль-
ной. Евросоюзный проект неу-
молимо осыпается, для продле-
ния его жизни его элиты и идут 

на безудержную раскрутку ру-
софобии. Она, как и санкции по-
следнего десятилетия, нужны, 
и это почти не скрывается, в ка-
честве обручей, стягивающих 
рассыхающееся тело евроинте-
грации. Когда и если оно рассох-
нется окончательно, ситуация 
будет немногим лучше. Мы по-
лучим исторически привыч-
ный клубок стран со все более 
усиливающимися элементами 
фашизма разного толка, будем 

надеяться, не нацизма с его че-
ловеконенавистнической идео-
логией, в том числе юдофобией. 
Нынешняя территория Украи-
ны будет нужна не столько как 
мост, соединяющий с богатыми 
рынками, сколько как буфер, 
отделяющий от нестабильности, 
военных угроз и всякого рода 
моральных зараз. Впрочем, бу-
дем надеяться, что часть Евро-
пы не пойдет по обозначенно-
му выше пути. И в любом случае 
нам, людям русской культуры, 
нужно лелеять и холить в себе 
то, что мы получили от культу-
ры европейской, ставшей ча-
стью нас самих.

Помогать восстанавливать 
те части нынешней Украины, 
которые вернутся к России, бу-
дет необходимо. Но вряд ли сто-
ит всю разграбленную тридца-
тилетним воровством и доби-
ваемую нынешней операцией 
Украину, особенно ее наименее 
развитые в культурном отно-
шении западно-центральные 
земли,  колыбель того, что у нас 
публицисты называют укрофа-
шизмом. После Великой Отече-
ственной Российская Федера-
ция, в том числе за счет своих 
коренных земель, помогала их 
восстановлению. Результат с 
общенациональной точки зре-
ния негативный. Центральная 
нечерноземная Россия только в 
последние полтора десятилетия 
стала обретать уютный и обжи-
той вид. Требуют обустройства 
многие вполне перспективные с 
житейской точки зрения регио-
ны Сибири, по которым нанесен 
особо тяжелый удар 1990-ми. 

И с экономической, и с гео-
политической, и с идейной точ-
ки зрения ярко перспективным 
и выгодным является развитие 
восточного поворота. Если бы 
он не начался в последние де-
сять-пятнадцать лет, мы бы ока-
зались, неминуемо столкнув-
шись с Западом, в гораздо более 
тяжелом положении. 

Но поворот был лишь частич-

но успешным, «недоповоро-
том». Среди причин относитель-
ной неудачи уходящий ныне в 
прошлое западноцентризм рос-
сийских элит, преимущественно 
технократический, не увлекаю-
щий людей характер реформ. 
Ничего подобного позднеимпер-
скому лозунгу «Вперед к Велико-
му Океану», двигавшему строи-
телей Транссиба, ни советскому 
духоподъемному освоению Арк-
тики  предложено не было. Не 
зажег поворот и местных, хотя 
он и нес им потенциальные вы-
годы. Он воспринимается «мо-
сковским». Было и местниче-
ское сопротивление не желав-
ших менять привычное.

Коренной ошибкой было не-
включение в политику поворота 
к новым перспективным эконо-
мическим, политическим, да и 
культурным рынкам Востока и 
Юга всей Сибири. В силу бюро-
кратических причин или злого 
недомыслия Тихоокеанская Си-
бирь — Дальний Восток, а потом 
даже и Арктика, что уже выгля-
дит совсем несуразицей, были 
отдалены от коренной Запад-
ной и Восточной Сибири. А она 
сама, развивавшаяся много ве-
ков как единый организм в чело-
веческом, культурном, эконо-
мическом, да и управленческом 
смыслах, оказалась разорван-
ной. Не была решена проблема 
«континентального проклятия» 
этих подрегионов — оторванно-
сти от прилегающих перспек-
тивных, в первую очередь азиат-
ских, рынков при продолжении 
концентрации на удаленных и 
все менее перспективных запад-
ных. Только в последние годы 
стали строиться газо- и нефте-
проводы на Восток. До сих пор в 
регионе почти отсутствуют ме-
ридиальные (Север — Юг) пути, 
связывающие с рынками бу-
дущего. Но, может быть, самое 
важное, что в стратегию «пово-
рота» не были включены самые 
передовые с точки зрения каче-
ства человеческого капитала, 
научного потенциала, да и весь-
ма развитые в промышленном 
отношении и сверхбогатые при-
родными ресурсами регионы 
страны. В них с опережающими 
по отношению с общероссий-
скими темпами продолжалось 
сокращение демографического 
капитала, населения. 

Пока эта ошибка не преодо-
лена. Недавняя правительствен-
ная стратегия развития Сибир-
ского федерального округа (его 
одного, но опять не всей Сиби-
ри) выглядит убого, не только не 
зовет вперед, но вызывает уста-
лое раздражение. 

Российско-западная кон-
фронтация на Украине должна 
заставить нас наконец занять-
ся сибирской стратегией — по-
воротом всей страны к новым 
восточным горизонтам, ее «воз-
вращением к себе». Россия не 
устояла бы на Восточно-Евро-
пейской равнине без присоеди-

нения и развития Сибири, без 
ее «мягкого золота» — пушнины, 
«черного золота» — нефти, про-
сто золота, других минеральных 
ресурсов, сибирского масла, си-
бирских полков и главное — рус-
ского сибирского сверхмного-
национального куражного ха-
рактера. 

Прошлый тур восточного по-
ворота замысливался на рубе-
же 2000—2010-х гг. и начинал 
воплощаться как поворот всей 
страны, опираясь на всю Си-
бирь. Такая же идея лежала и в 
основе концепции «корпорации 
развития Сибири», продвигае-
мой С.К. Шойгу, тогда еще не ми-
нистром обороны. Года полто-
ра тому назад он снова вернул-
ся к подобной идее. Но его, как 
и многих в управляющем клас-
се, неумолимо засасывает укра-
инская операция — архиважная 
для сохранения страны, обеспе-
чения ее безопасности, но гео-
стратегически малоперспек-
тивная. На Западе нам ловить 
больше особенно нечего. 

Складывающаяся геострате-
гическая, геоэкономическая об-
становка безальтернативно дик-
тует необходимость выдвиже-
ния и энергичного продвижения 
стратегии нового Сибирского 
поворота всей России, сдвига 
вектора ее духовного и эконо-
мического развития на Восток. 
В том же направлении должны 
передвигаться и администра-
тивные центры, а за ними — ам-
бициозные и патриотичные мо-
лодые люди. Естественной науч-
ной столицей должны стать Но-
восибирск-Томск. Эта идея уже 
выдвигалась президентом. Но ее 
пока благополучно притопили. 
Промышленной — Красноярск и 
Иркутск, торговой — Владивос-
ток. Санкт-Петербург останет-
ся культурной столицей, Моск-
ва — военно-политической. Но 
она при всем ее блеске и вели-
колепии должна сократить свою 
функцию высасывания челове-
ческого капитала из провинции. 

При такой конфигурации 
страны, устремленной в буду-
щее, но и возвращающей домой, 
к себе, из истощившего свою по-
лезность и привлекательность 
западного путешествия, укра-
инские земли, возвращенные 
обратно в Россию, станут тем, 
чем они и призваны быть исто-
рией и географией, — ворота-
ми на Юг, к Средиземноморью; 
западные украинские террито-
рии при их обязательной деми-
литаризации — буфером, окраи-
ной России. 

В Сибири есть немало трудо-
дефицитных, но более чем при-
годных для жизни и даже ком-
фортных земель, особенно в 
условиях изменения климата. 
В районе Минусинской впади-
ны размером с небольшую евро-
пейскую или азиатскую страну 
с ее чернозёмами, водой, сход-
ной с крымским количеством 
солнечных дней в году, позволя-
ющим выращивать абрикосы, 
могут жить не несколько десят-
ков, а сотни тысяч людей. В Си-
бири есть и другие весьма при-
влекательные для жизни регио-
ны. Туда, как и во времена Вит-
те и Столыпина, нужно привле-
кать людей из трудоизбыточ-
ных регионов России, респуб-
лик бывшего СССР, разрушен-
ных территорий Украины. От-
сутствие до сих пор программы 
переселения беженцев из Укра-
ины в такие регионы Сибири не 
поддается рациональному объ-
яснению. 

В 2019 году в выступлении 
на Санкт-Петербургском меж-
дународном экономическом 
форуме В.В. Путин выдвинул 
идею опережающего развития 
центральных регионов Сиби-
ри, упомянул в том числе Мину-
синскую долину. Но идея пока не 
взлетела. А она стала еще более 
актуальной. 

Программу подъема всей 
страны через сдвиг ее центра на 
Восток, к Сибири, должны гото-
вить в Москве. Если отдать ее си-
бирякам, итог, боюсь, очевиден 
— сибирское областничество, 
местничество не раз подводи-
ло. Общеизвестна судьба заме-
чательных патриотов Сибири 
Н.М. Ядринцева, Г.Н. Потанина, 
стремившихся в конце XIX века 
добиться ее самостоятельности, 
сопротивлявшихся строитель-
ству Транссиба, который мог, по 
их мнению, эту самобытность 
подорвать. Их усилия были в 
значительной степени бесплод-
ными. К тому же оказалось, что 
в стране есть места, куда мож-

но «сослать дальше Сибири». Их 
сослали в Архангельскую губер-
нию. Но создание и продвиже-
ние стратегии развития России 
через Сибирь невозможно без 
всемерного привлечения мощ-
нейшего интеллектуального 
капитала сибиряков, их опыта, 
характера. 

Одной из причин того, что 
последний тур поворота на Вос-
ток стал выдыхаться, было ми-
нимальное привлечение к его 
разработке дальневосточников. 
Освежение российского управ-

ляющего слоя питерцами было 
плодотворным. В Сибири, по 
крайней мере, не меньший чело-
веческий потенциал.

Новая сибирская стратегия 
должна начинаться не столько с 
сухих экономических расчётов, 
хотя и уже существующие более 
чем убедительны, сколько с ду-
ховного, культурного возвраще-
ния в центр российского самосо-
знания великолепной, захватыва-
ющей дух истории освоения ази-
атской России. В Сибири были и 
каторга, и сталинские лагеря. Но 
она сама — воплощение лучшего 
и вольного в духе народа. Во всей 
стране есть тысячи творческих 
людей, ученых, писателей, кине-
матографистов, влюбленных в 
Сибирь. Надо дать им дорогу. 

И конечно, нужно восстанав-
ливать и развивать богатейшие 
традиции российского восто-
коведения — наиболее перспек-
тивной из гуманитарных наук. 
Вызывает тяжелое недоуме-
ние неспособность, или даже 
нежелание наших ведомств, 
занимающихся образовани-
ем, ударно развивать знание 
Востока и о Востоке, Мировом 
большинстве. До сих пор, не-
смотря на очевидную необходи-
мость, в стране только 610 фи-
нансируемых государством, т.е. 
бесплатных (бюджетных), мест 
для абитуриентов, которые хо-
тели бы заниматься востокове-
дением. Нужно едва ли не на по-
рядок больше. 

Но для того чтобы сибирский 
и другие большие проекты со-
стоялись, стране необходимо 
обеспечить хотя бы минималь-
ный мир, избежать заданного 
отчаянной атакой Запада сколь-
жения к третьей и последней, 
поскольку она будет глобальной 
термоядерной, войне. 

Частично на этот вызов 
призвана ответить СВО, среди 
первых целей которой — пре-
кращение военно-политиче-
ской экспансии Запада, хи-
рургическое лечение метаста-
зов рака, который называет-
ся НАТО, неминуемо ведшей 
именно к такой войне. Будем 
надеяться, что спохватились 
хоть и поздно, но еще вовремя. 

СВО придется дополнить ак-
тивной политикой движения 
по «лестнице ядерного сдер-
живания», делающей ее более 
убедительной для потерявших 
страх перед войной, теряющих 
остатки разума, чувство само-
сохранения западных элит. Без 
подъема по этой лестнице рос-
сийско-западное столкновение 
на Украине будет продолжать-
ся долго, отвлекая от движения 
страны к новым горизонтам. 
Это отвлечение — одна из целей 
западной политики. О том, как 
идти по этой «лестнице», — в од-
ной из следующих статей.  

Сергей Караганов: Российско-
западная конфронтация на Украине 
должна заставить нас наконец 
заняться сибирской стратегией. 

А К Ц Е Н Т

СВО решает важнейшую задачу — 
готовит страну и общество к двум 
десятилетиям жизни в условиях 
рушащегося миропорядка
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А К Ц Е Н Т

Программу подъема России через сдвиг 
ее центра на Восток, к Сибири, должны 
готовить в Москве 

ТЕХНОЛОГИИ 

Поставки 
самых 
главных 
составляющих 
компьютеров 
драматически 
упали

ПРОЦЕССОР 
НЕ ПОШЕЛ
Дмитрий Бевза

Объемы мировых поставок 
GPU (графических процессо-
ров) в четвертом квартале 2022 
года сократились на 38% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом годом ранее, указыва-
ют в аналитической компании 
JPR. Поставки GPU для настоль-
ных компьютеров снизились 
на 24%, для ноутбуков — на це-
лых 43%. Это самое глубокое 
падение на рынке ноутбуков с 
2011 года.

Не менее впечатляющее 
падение аналитики JPR фик-
сируют и на рынке централь-
ных процессоров (СPU) для 
компьютеров. Их продажи упа-
ли на 17,4% по сравнению с 
третьим кварталом и на 35% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом годом ранее.

Президент компании 
Mercury Research по анализу 
рынка Дин Маккаррон считает, 
что падение отгрузок в связа-
но с излишними поставками в 
предыдущих кварталах. «Таким 
образом, назревает идеальный 
шторм, поскольку производи-
тели центральных и графиче-
ских процессоров намеренно 
ограничивают поставки, что-
бы снизить складские запасы, а 
макроэкономические пробле-
мы заставляют производителей 
ПК также снижать закупки», — 
сообщил он.

По мнению главного редак-
тора Ferra.ru Евгения Харито-
нова, одной из причин сниже-
ния спроса стали конструктив-
ные особенности новых про-
цессоров. «Если прежние по-
коления процессоров доволь-
ствовались воздушным охла-
ждением, то теперь даже для 
процессоров среднего уровня 
требуется система жидкостно-
го охлаждения. А это повышает 
стоимость ПК и усложняет его 
сборку. Также компания AMD 
лишила свои новые процессо-
ры поддержки бюджетной опе-
ративной памяти DDR4, и для 
сборки нового компьютера 
нужно покупать дорогие моду-
ли DDR5», —говорит Харитонов.

По мнению экспертов JPR, 
совокупный годовой рост по-
ставок графических процес-
соров составит всего 0,19% в 
течение 2022—2026 годов. Что 
указывает на стагнацию этого 
сегмента рынка. «Рынок видео-
карт надолго «сломало» окон-
чание майнинговой криптова-
лютной лихорадки — в продаже 
появилось огромное количе-
ство изношенных, но экстре-
мально дешевых б/у видеокарт. 
Например, восстановленные до 
состояния «как новая» видео-
карты для бюджетного игрово-
го компьютера с Full HD мони-
тором (Radeon RX 580, GeForce 
GTX 1060) сегодня оценивают-
ся в 70—80 долларов. А модели 
со следами эксплуатации — еще 
доступнее», — говорит Хари-
тонов.

Еще одной причиной рез-
кого снижения поставок стало 
то, что с каждым новым поко-
лением видеокарт производи-
телям все сложнее наращивать 
производительность. Поэтому 
в новых видеокартах NVIDIA 
и AMD изменился тип цено-
образования. Сегодня произ-
водители выпустили дорогие 
новые видеокарты с произво-
дительностью моделей старо-
го поколения, но более тихие и 
экономичные. С учетом пере-
насыщенного подержанными 
видеокартами рынка покупате-
ли отреагировали на нововве-
дение без энтузиазма, и прода-
жи упали. 

Каждому новому 
поколению видео-
карт все сложнее 
серьезно наращи-
вать производи-
тельность
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АВТОМОБИЛИ Росстандарт 
утвердил поправки в ГОСТ, 
которые вводят новые 
знаки на дорогах

Знаки поданы

Владимир Баршев

С 1 марта вступили поправки в правила дорожного дви-
жения. Ими введены новые дорожные знаки. Росстан-
дарт утвердил требования к этим знакам, то есть как 
они должны выглядеть. 

Итак, на дорогах появятся знаки, которые запреща-
ют движение средств индивидуальной мобильности. Под 
средствами индивидуальной мобильности, напомним, 
подразумевается весь двух- и одноколесный транспорт, 
который приводится в движение электродвигателем. 
Простой самокат, который разгоняют ногами, скейт-
борд и роликовые коньки с лыжами сюда не относятся. 

В правилах прописали новые знаки. Но для их внедре-
ния на дороги требовался ГОСТ. И вот он опубликован. 

Помимо ново-
го знака, который 
запрещает передви-
жение средств ин-
дивидуальной мо-
бильности, появят-
ся также новые ин-
формационные та-
блички. 

Они также ка-
саются именно 
средств индиви-
дуальной мобиль-
ности. На всех изображен стилизованный человечек 
на самокате. То, что это электросамокат, на знаках не 
обозначено. Но, как мы уже говорили, в правилах чет-
ко прописано, что самокаты, которые приводятся в 
движение ногами, к СИМ не относятся. 

Еще один новый знак, согласно правилам, появит-
ся на дорогах. Это запрет на движение автобусов. Дей-
ствительно, раньше были знаки, запрещающие дви-
жение всему транспорту, отдельно грузовикам или 
машинам с прицепами. А вот запрета для движения ав-
тобусов не было. Впрочем, стандарт с введением это-
го знака поправили намного раньше. Но так как этого 
обозначения не было в правилах, по сути, он начал дей-
ствовать только сейчас. 

Также ГОСТ меняет некоторые изображения на зна-
ках и информационных табличках. Но от этого не меня-
ются ни суть знака, ни его восприятие водителем. Поэто-
му не будем и заострять внимание на таких поправках. 

Напомним, к слову. В правилах не только появляют-
ся новые знаки, но и меняется отношение к ним. Напри-
мер, изменился временной интервал на перестановку 
транспортных средств, припаркованных под знаками 
3.30 и 3.29 (запрет на стоянку по четным и нечетным 
числам). Если прежде он обозначался 19—21 часами, то 
с 1 марта можно будет переставить машину с одной сто-
роны на другую в промежутке между 21.00 и 24.00.

Или еще один пример. Под знаком «Въезд запре-
щен», известном в народе как «кирпич», теперь могут 
применяться таблички, которые указывают, на какие 
конкретно транспортные средства он распространяет-
ся, а также он может устанавливаться с табличками, ко-
торые указывают время или дни, когда въезд запрещен.

Кроме того, появятся таблички, обозначающие ме-
ста зарядок электромобилей. В стандарте они были и 
раньше. Просто в правилах их не было.   

ФОРУМ Генная инженерия способна справляться с тяжелыми заболеваниями

О чем расскажет геном
Ирина Невинная

С
овременные стратегии 
генной терапии сегодня 
активно развиваются и 

все шире применяются в кли-
нической практике. Участни-
ки V Орфанного форума, кото-
рый проходит в эти дни в Сече-
новском университете в Моск-
ве, обсуждали самые острые 
проблемы в оказании меди-
цинской помощи пациентам с 
редкими заболеваниями. 

В мире проведено более 4,7 
тысячи клинических исследо-
ваний, зарегистрировано к при-
менению несколько десятков 
генных препаратов, это направ-
ление активно развивается и в 
России, сообщила в своем докла-
де ведущий научный сотрудник 
НМИЦ эндокринологии Мин-
здрава России, заведующая ла-
бораторией молекулярной эн-
докринологии МГУ имени Ломо-
носова Мария Воронцова.

«Одно из самых важных ре-
шений — расширение програм-
мы неонатального скрининга, — 
сказал заведующий медико-ге-
нетическим центром ГБУЗ МО 
МОНИКИ имени Владимирско-
го Артур Латыпов. — Благодаря 
тому, что мы теперь можем диа-
гностировать около 40 наслед-
ственных заболеваний  и начи-
наем лечение на бессимптом-
ной стадии, ожидается сниже-
ние детской инвалидизации и 
смертности. Важно, что благода-
ря фонду «Круг добра» все дети, 
у которых будут диагностирова-
ны редкие заболевания, обеспе-
чиваются дорогостоящим лече-
нием. Только со спинально-мы-
шечной атрофией (СМА) у нас 
ежегодно рождается несколько 
сотен детей. Если же взять все 
заболевания, вошедшие в скри-
нинг, это уже несколько тысяч 
новорожденных».

Эксперт отметил, что под-
держка таких пациентов — это 
не только непосредственно 

терапия после постановки диа-
гноза, но и последующее пожиз-
ненное медицинское наблюде-
ние. «Для этого, полагаю, нам 
нужна служба генетических 
диспансеров, чтобы сохранять 
преемственность в наблюде-
нии», — подчеркнул Латыпов. 

«То, что программа неона-
тального скрининга была се-
рьезно расширена, это важное 
решение, — считает Мария Во-
ронцова. — Ранняя диагностика 
направлена на улучшение жиз-
ни таких пациентов. Но есть и 
другие аспекты введения такого 
скрининга — расширение когор-
ты пациентов, необходимость 
обеспечить их лечением, что 
требует определенных экономи-
ческих затрат. В то же время эта 
программа будет способство-
вать развитию генетических ис-
следований и расширению зна-
ний о наследственных заболе-
ваниях. Если смотреть на миро-
вой опыт, мы видим, что генети-
ческие способы лечения бурно 
развиваются, их применяют не 
только для лечения редких на-
следственных заболеваний, но 
и в онкологии, эндокринологии 
и других областях клинической 
медицины».

Суть генной терапии заклю-
чается в том, что осуществляет-
ся медицинское вмешательство, 
основанное на изменении ге-
нетического материала живых 
клеток. «Такие изменения могут 
вноситься и с целью лечения, и 
для профилактики развития за-
болевания в будущем», — пояс-
нила эксперт.

Ученые исследуют различ-
ные способы модификации по-
врежденных генов — в клетку мо-
жет доставляться здоровая ко-
пия поврежденного гена либо 
осуществляться «редактиро-
вание» генома, «перепрограм-
мирование» клетки.

«Это направление активно 
развивается и в России, — отме-
тила Мария Воронцова. — У нас 

много светлых голов, много ори-
гинальных идей для того, что-
бы разработать прототипы пре-
паратов для генной инженерии. 
Но нам предстоит перешагнуть 
следующую ступень: выведение 
этих препаратов на стадию про-
мышленного производства».

Такие исследования — очень 
сложные и дорогостоящие, тем 
более огромных затрат требует 
разработка соответствующих 
лекарственных препаратов, — от-
ветила Мария Воронцова на во-
прос «РГ» о перспективах созда-
ния отечественных генно-инже-
нерных препаратов.

«Терапия орфанных заболе-
ваний — это всегда очень дорого, 
потому что речь идет об относи-
тельно небольшой когорте па-
циентов. Тем не менее, думаю, 
нам стоит ориентироваться на 
собственные разработки и соб-
ственное производство таких 
лекарств. С точки зрения миро-
вых трендов, терапия орфанных 
заболеваний — это важнейшее 
направление, очень востребо-
ванное и перспективное, и нам 
было бы совсем неплохо занять 
эту нишу со своими разработка-
ми. Это было бы хорошо и для на-
ших пациентов, и для экономики 
в целом. Думаю, поддержка госу-
дарства в этом направлении так-
же важна в том или ином виде, 
это могут быть не обязательно 
чисто финансовые аспекты, но 
и, например, определенные за-
конодательные меры».

Государственная поддерж-
ка в создании и производстве и 

методов диагностики, и орфан-
ных лекарственных препара-
тов, действительно очень важ-
на, — подтвердил «РГ» руководи-
тель Клиники ревматологии, не-
фрологии и профпатологии име-
ни Тареева Сеченовского уни-
верситета, член-корреспондент 
РАН Сергей Моисеев.  «Наша 
клиника уже 50 лет занимается 
проблематикой орфанных забо-
леваний. Сегодня известно, что 
около 80% редких болезней яв-
ляются генетическими, то есть 
обусловлены мутациями генов, 
передающимися по наследству. 
И одна из задач современной ме-
дицины — с этим бороться. Если 
раньше почти от 95% редких 
болезней не существовало ле-
карств, то сегодня фармпроиз-
водители активно занимаются 
их разработкой и выпуском», — 
отметил эксперт. 

Дороговизна орфанных ле-
карств (и это характерно не 
только для нашей страны) связа-
на с тем, что их создание требу-
ет огромных интеллектуальных 
и финансовых инвестиций, но 
применяются они, в отличие от 
лекарственных «блокбастеров», 
у ограниченного круга боль-
ных. Ни в одной стране мира сам 
больной и его семья, за редкими 
исключениями, не в состоянии 
обеспечить себя такой терапи-
ей. Поэтому роль общественных 
организаций и поддержка госу-
дарства так важна.

«В России сейчас фарм-
компании берутся за произ-
водство таких препаратов при 

поддержке государства и гаран-
тиях того, что их продукт будет 
востребован», — отметил про-
фессор Моисеев.

Еще одна сложность, о кото-
рой много дискутировали на фо-
руме, — в постановке самого диа-
гноза. В целом науке на данный 
момент известно о  семи тыся-
чах заболеваний, связанных с 
повреждением генома. Поэтому 
специалисты, в числе прочего, 
обсуждали и перспективы про-
ведения не «фрагментарных» 
исследований (скрининг прово-
дится на те заболевания, кото-
рые на сегодняшний день имеют 
лекарственную терапию), но и 
полного генома. О важности это-
го направления рассказала глав-
ный научный сотрудник ОСП 
НИКИ педиатрии имени акаде-
мика Вельтищева РНИМУ имени 
Пирогова, директор фонда «Ге-
ном жизни» Ольга Грознова.

И, конечно, важно готовить 
специалистов, которые могли бы 
проявить настороженность в от-
ношении возможного орфанно-
го диагноза. 

«Существует низкая инфор-
мированность о редких забо-
леваниях, к каким относится, к 
примеру, болезнь Фабри, муко-
полисахаридозы и другие слож-
но диагностируемые патологии. 
Врач знает  название заболева-
ния, знает фамилию автора, ко-
торый его описал, но не имеет 
практического представления о 
проявлениях. И при всем жела-
нии не может заподозрить бо-
лезнь, даже когда он видит па-
циента с типичными симптома-
ми», — пояснил Сергей Моисеев.

Не случайно в обширной про-
грамме форума, который про-
ходит на базе одного из лучших 
медицинских вузов страны, — не 
только научные дискуссии, но и 
мастер-классы, и тренинги для 
практикующих врачей, а среди 
участников — не только масти-
тые ученые и опытные специа-
листы, но и будущие врачи.  

ЗДОРОВЬЕ 

Больше аптек 
смогут 
дистанционно 
доставлять 
лекарства

РАБОТА 
НА ТАБЛЕТКИ
Ольга Игнатова

Аптекам упростили получение 
разрешений на дистанцион-
ную продажу лекарств, сооб-
щил минздрав. Отмечается, что 
таким образом у граждан по-
явилось больше возможностей 
заказывать доставку безрецеп-
турных медицинских препара-
тов по телефону или онлайн.

Просто так дистанционно 
продавать лекарства аптеки не 
могут. Они должны получить 
разрешение в Росздравнадзо-
ре. Теперь сделать это проще 
— можно подать заявление на 
онлайн-продажи лекарств че-
рез портал госуслуг и там же 
отслеживать статус разреши-
тельных документов. Разреше-
ние будет направляться орга-
низациям в личный кабинет в 
виде электронного документа 
со ссылкой на запись с инфор-
мацией о разрешении в спец-
реестре. При этом аптекам не 
нужно будет переоформлять 
разрешения при каких-либо из-
менениях в своей деятельности. 
Достаточно направить заявле-
ние в Росздравнадзор о внесе-
нии необходимых сведений в 
реестр выданных разрешений 
и приложить подтверждающие 
документы.

Для потребителей это долж-
но означать одно — все больше 
аптек начнут оказывать ку-
рьерские услуги по доставке 
безрецептурных лекарств пря-
мо на дом. 

Сейчас, как пояснила «Рос-
сийской газете» исполнитель-
ный директор Российской ассо-
циации аптечных сетей Нелли 
Игнатьева, безрецептурные 
лекарственные препараты ди-
станционно доставляются. По 
ее словам, процесс этот отрабо-
тан по всей России с 2020 года. 
Когда ввели ограничения на 
передвижения, возникла и по-
требность в онлайн-доставках 
лекарств. «Курьеры могут быть 
и в штате аптеки, и привлечен-
ные по договору с курьерской 
службой. Стоимость достав-
ки по стране — от 250—500 руб-
лей (чем оперативнее достав-
ка, тем выше ее стоимость)», — 
уточнила эксперт. 

Впрочем, в «Аптеках Сто-
лички», одной из крупнейших 
сетей, «РГ» сообщили, что ку-
рьерской доставки у них нет. А в 
другой крупной сети — «Плане-
та Здоровья» — подтвердили на-
личие услуги. Но при этом до-
бавили, что сделать заказ мож-
но в аптеке, которая находится 
не далее 6 км от дома или места, 
куда курьер должен привезти 
лекарства. Стоимость услуги — 
от 300 рублей.

С 1 марта в трех регионах — 
Москве, Московской и Белго-
родской областях — стартовал 
и эксперимент по дистанцион-
ной продаже рецептурных ле-
карств. С этим сложнее. Как по-
яснила Игнатьева, сейчас толь-
ко начинается подключение к 
эксперименту медицинских и 
аптечных организаций. В дан-
ном случае должна быть вы-
строена четкая система вы-
писки электронных (а не бу-
мажных) рецептов в поликли-
никах, передачи их в аптеки, а 
затем уже доставки их до дома 
пациента. 

Как добавляет директор 
Института экономики здра-
воохранения НИУ «Высшая 
школа экономики» Лариса По-
пович, закон обязывает апте-
ки при доставке лекарств под-
тверждать соответствие того, 
кому выписан рецепт и кто по-
лучил лекарство. То есть курье-
ры должны будут спрашивать 
паспорт, прежде чем выдать 
заказ. «Если врач приходит до-
мой, то он на планшете может 
выписать электронный рецепт, 
который сразу же передается в 
аптеку. Пациенту лишь нужно 
позвонить в аптеку и догово-
риться о доставке», — уточнила 
она.  

Сдавайтесь! 

Посмотрим, получит-
ся ли. Итак, здесь все 
как на настоящем ЕГЭ: 

общественные наблюдатели, 
инструктаж, бланки. 
Вместе с Анзором Музаевым 
заходим в класс, садимся на за-
ранее отведенные каждому ме-
ста. С собой — только паспорт. 
На столе — листок с печатью и 
черная гелевая ручка. На дос-
ке — образец заполнения экза-
менационных бланков. Ника-
ких запечатанных пакетов с за-
даниями: уже не первый год все 
они формируются на защищен-
ном электронном носителе, ко-
торый расшифровывается пря-
мо в аудитории. Пока не начал-
ся инструктаж, перекидываемся 
парой слов с родителями. Волне-
ния нет, интерес есть. «У меня 
сын в девятом классе, впереди 
пока Основной госэкзамен, но 
я решила подготовиться и к ЕГЭ, 
думаю, пригодится», — говорит 
Елена, одна из мам. 

Нам рассказывают, как нуж-
но себя вести: не переговари-
ваться, правильно заполнять 
бланки. А также, что на все про 
все у нас полчаса. Конечно, ро-
дительский экзамен немного 
«экспресс», настоящий ЕГЭ 
по-русскому пишут 3,5 часа. 

Заходит представитель экза-
менационной комиссии с флеш-
кой в руках. На ней наши зада-

ния. Все действия проговарива-
ются вслух. Флешку вставляют 
в ноутбук, и прямо при нас в 
аудитории начинается распе-
чатка контрольно-измеритель-
ных материалов (КИМ).   

Проверено на себе: запол-
нение бланков — один из самых 
напряженных моментов. Код 
региона — 77, код предмета 01, 
код аудитории 0315, дата экза-
мена... От цифр и клеточек уже 
немного рябит в глазах. Так нуж-
но заполнить три бланка: реги-
страционный и два — для ответов. 

В наших КИМах восемь зада-
ний. Семь — с вариантами отве-
тов: слитное или раздельное на-
писание «не», безударные глас-
ные, редактура («лишние» сло-
ва), запятые... Восьмое задание 
— сочинение по тексту. У один-
надцатиклассников на ЕГЭ бу-
дет 27 заданий. 

Внимание — на вопросы. 
Не зря все советуют читать их 
очень внимательно. Например, 
в одном задании требовалось 

отредактировать выражение 
«первая премьера» и выписать 
лишнее слово. Зная, что верно 
говорить просто «премьера», в 
бланк ответов я вписала именно 
это слово. А нужно-то было за-
писать лишнее — «первая». От-
вет знаю, а из-за невниматель-
ности минус балл. 

Сочинение - текст на полто-
ры страницы. Глубокий: о том, 
что такое творчество, и может 
ли обыватель быть творцом. 
Есть о чем подумать, но не за де-
сять оставшихся до окончания 
экзамена минут! Вывод: лучше 
сразу прочитать текст и прики-
нуть, сколько времени займет 
сочинение.

Кстати, если по ходу экза-
мена есть вопросы, не бойтесь 
их задавать. Я поднимала руку 
раза четыре: каждый раз мне 
очень спокойно все поясняли. 

П о с л е  э кза м е н а  у  в с ех 
разные мысли. По мнению Ан-
зора Музаева, текст для сочине-
ния сложноват для детей.

 — Нам, взрослым, интерес-
но с высоты возраста и опыта 
поразмышлять на тему твор-
чества и творца, а ребята мо-
гут запутаться,  — поделился 
Музаев после экзамена. — Но, 
с другой стороны, это возмож-
ность показать себя и свои зна-
ния. Кстати, сочинение в ЕГЭ 
проверяют лучшие учителя 
регионов. И, конечно, по ито-
гам каждого экзамена смотрим 
статистику, проводим апел-
ляции. Этого, кстати, нет ни в 
одной стране: получил оценку 
и все, оспорить нельзя. У нас 
можно обсуждать и дискутиро-
вать. 

ЕГЭ в Москве сдали около 40 
родителей. Эксперты быстро 
проверили работы: говорят, 
никто из нас не пропустил ни 
одного задания. Большинство 
участников получили 24-25 
баллов из 31 возможного.

Теперь «День сдачи ЕГЭ ро-
дителями» идет в регионы - в 
течение месяца он пройдет в 
каждом субъекте России.  

Анзор Музаев: Я в школе 
на экзамене по русскому писал 
сочинение. Честно? Было проще. 

А К Ц Е Н Т

Генная терапия бурно развивается, 
ее применяют не только для лечения 
наследственных заболеваний, 
но и в онкологии, эндокринологии

А К Ц Е Н Т

Ни в одной стране мира нет апелляций: 
оспорить оценку после экзамена нельзя. 
У нас можно обсуждать и дискутировать

Под знаком «Въезд 
запрещен» могут 
применяться 
таблички с време-
нем запрета

Стоимость 
доставки 
лекарств 
по стране состав-
ляет примерно 
250—500 рублей. 
Чем оперативнее 
доставка, 
тем выше 
ее стоимость

Это новые знаки, которые появятся на дорогах. Запрет 
движения автобусов, СИМ, а также дополнительные таблички. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Комментарий 

Надежда Кириченко, мама пятерых детей: 
 — Мне не хватало легкости в атмосфере, при том, что волнения не было. 

Может, конечно, это не по регламенту, но мне было бы приятно, если бы 

организаторы желали удачи, это такой положительный настрой, который 

мог бы чуть снизить градус напряженности у детей. А в целом все очень 

четко и понятно организовано. Задания комплексные, тут не получится 

просто поставить «галочку». Практически все нужно проанализировать, 

«попробовать» несколько вариантов и из них выбрать верный. Мне ка-

жется, к ЕГЭ вполне можно подготовиться без репетитора, если есть вну-

тренняя мотивация к учебе у ребенка. Это не что-то сверхъестественное, 

просто требует определенных усилий. Но я своему сыну-выпускнику все 

же взяла репетитора: он не очень хорошо написал в декабре пробный 

ЕГЭ по русскому. Тут даже не от школы и учителя зависит. Просто именно 

к русскому языку у детей бывает немного «расслабленное» отношение: 

мол, я же и так говорю на этом языке, зачем напрягаться. 
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ЗАНЯТОСТЬ В 2022 году 
смогли трудоустроиться 
70% выпускников 
колледжей

Ждут на работе

Елена Манукиян

Двое из трех выпускников колледжей и техников в про-
шлом году смогли найти работу. Об этом рассказала 
вице-премьер Татьяна Голикова на совещании в прави-
тельстве.

«В 2022 году уровень занятости выпускников си-
стемы среднего профессионального образования со-
ставил более 70%», — сказала она. Все это благодаря 
тому, что сегодня в рамках проекта «Профессионали-
тет» созданы образовательно-производственные кла-
стеры, которые готовят кадры для приоритетных от-
раслей экономики совместно с работодателями, то 
есть студентов набирают и обучают под конкретные 
рабочие места. Сроки обучения сократились до 40%.

Проект стартовал с 1 сентября 2022 года. Изначаль-
но в 43 регионах был создан 71 образовательно-произ-
водственный кластер с включением более 200 пред-
приятий, число студентов тогда составило более 150 
тысяч человек.

В этом году к проекту присоединились новые 70 
образовательно-производственных кластеров, сфор-
мированных по 15 отраслям. Таким образом, геогра-
фия проекта расширилась на 12 регионов и 8 новых от-
раслей, уточнила вице-премьер. 

Ожидается, что в 2023 году общее число студентов, 
обучающихся по программам профессионалитета, со-
ставит более 350 тысяч человек, им будут доступны 
более 500 образовательных программ по 60 професси-
ям и 88 специальностям. 

Также впервые будут созданы 60 образовательных 
кластеров среднего-профессионального образования 
под кадровый запрос малого и среднего предпринима-
тельства, для которого сегодня особенно востребова-
ны компетенции цифровой экономики. 

По словам министра просвещения Сергея Кравцо-
ва, получение профессии в колледже стало устойчи-
вым трендом. 

Сегодня в системе среднего профессионального об-
разования более 3,5 тысячи колледжей, 3,4 млн сту-
дентов и более 198 тысяч преподавателей.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Французским депутатам 
могут запретить 
«закладывать за воротник» 

Пьют до дна 

Вячеслав Прокофьев «Российская газета», Париж

То, что депутаты Национального собрания Франции, 
как и многие их сограждане, что называется, не про-
носят мимо рта бокал вина или чего-нибудь покрепче, 
здесь никого не удивляет. Однако раньше по большо-
му счету особых проблем с этим не было. Посещая вре-
мя от времени буфет, что расположен на первом эта-
же Бурбонского дворца, где находится нижняя пала-
та парламента, народные избранники держали себя в 
рамках.

Но вот в последние недели, когда между оппозицией 
и представителями правительственной партии «Воз-
рождение», а также их попутчиками, развернулись 
бурные дебаты вокруг законопроекта о пенсионной 
реформе, многие парламентарии стали перебарщи-
вать по части выпивки. Что и понятно.

Ведь в ходе прений, которые затягивались до глубо-
кой ночи, они чуть ли не бросались друг на друга с ку-
лаками и в выражениях не стеснялись. «Заткнись, за-
ткни свою глотку!» — кричал депутат от левой партии 
«Неподчинивша-
яся Франция» Луи 
Бойар парламен-
тарию-центристу 
Манюэлю Бомпару, 
стороннику макро-
новской реформы. 
А коллега горлопа-
на по фракции Тома 
Порт пошел еще 
дальше. Он взял и 
опубликовал в сво-
ем Twitter снимок, 
на котором давит 
ногой футбольный 
мяч, обклеенный фотографией министра труда Оливье 
Дюссо, отстаивавшего законопроект во время дебатов. 
Правда, за это поплатился — на две недели его отлучили 
от Бурбонского дворца и его буфета.

В такой наэлектризованной обстановке парламен-
тарии стали активно «закладывать за воротник», что 
ожидаемо остро сказалось на полемике. Как на днях 
написала воскресная газет Le Journal du Dimanche 
с ссылкой на даму-депутата от макроновской пар-
тии «Возрождение», «в буфете и в саду Нацсобрания 
спиртное льется рекой с утра до трех часов ночи». Ру-
ководство законодательного органа, а это помимо спи-
кера советники, главы фракций рассмотрели пробле-
му на своем заседании. В частности, был поднят во-
прос о запрете продажи алкоголя в буфете после 21.30. 
Правда, как поведали знающие люди, пик потребления 
горячительных напитков в парламенте приходится на 
период с 20.00 до 21.30, когда устраивается перерыв 
на ужин.

Понятно, что перспектива остаться без выпивки 
не обрадовала народных избранников. В качестве ар-
гумента один из них объяснил, что буфет и его барная 
стойка являются своего рода «нейтральной террито-
рией», где даже соперники могут отвлечься от пламен-
ных дебатов и пообщаться в более спокойной атмо-
сфере. •

ОПЯТЬ ДВОЙКА  Немецкие 
«Зеленые» приписали 
России операцию 
«Барбаросса»

Ошиблись 
адресом

Василий Федорцев

Глава немецкого МИД Анналена Бербок, как известно, 
уверена, что при Наполеоне армии воевали «одними 
только танками» и что есть страны, удаленные от Гер-
мании «на сотни тысяч километров». Вслед за Бербок в 
мюнхенском отделении молодежной организации «Зе-
леных» установили еще один уникальный факт — ока-
зывается, операцию «Барбаросса» в 1941 году прово-
дила Россия с целью 
захвата новых ко-
лоний.

Авторы «пер-
ла», по их собствен-
ным словам, после 
изысканий в ин-
тернете пришли к 
следующему выво-
ду: «Кульминацией 
экспансии России 
стала в 1941 году 
операция «Бар-
баросса». Имен-
но так, ни больше 
и ни меньше. Но в Германии еще остались эксперты, 
знающие историю прошлого века и особенно перио-
да, связанного со Второй мировой войной. Молодым 
«Зеленым» в итоге пришлось удалить свои изыска-
ния, объяснив, что в ходе поиска фактов в сделанные 
выводы закралась ошибка. Многие немцы, правда, не 
поняли, как можно было так ошибиться. «Я вот себя 
спрашиваю, как можно вместо нападения Германии 
на СССР найти российский колониализм?» — задавал-
ся вопросом один из пользователей соцсети. «Просто 
у единственного человека среди молодых «Зеленых», 
кто умеет читать и писать, был в тот день выходной», — 
предлагали объяснение другие. «Да уж, уроки истории 
в баварских гимназиях уже не те, что были прежде», — 
иронизировали третьи.

Со школьным образованием в Германии в послед-
нее время действительно возникли проблемы — уро-
вень его падает. Как показал проведенный в прошлом 
году институтом Allensbach опрос, сторонникам не-
мецких «Зеленых» в школе именно история давалась 
сложнее всего, а самые высокие оценки у них были по 
английскому, общественным наукам и биологии. При-
своив молодым мюнхенским «Зеленым» звание «мо-
лодежь дня», газета Junge Welt предложила все же от-
нестись к ним со снисхождением. По мнению издания, 
подрастающее поколение партии, которая уже давно 
сменила свой цвет с зеленого на хаки, просто впиты-
вает царящую в Германии атмосферу и слепо пытает-
ся подражать старшим товарищам в антироссийской 
риторике. «В конце концов, от молодых и не требуется 
больше, чем называть Россию плохой, а Украину — хо-
рошей», — констатирует Junge Welt. Схожее мнение 
высказывает и издание Telepolis — если старшее поко-
ление «Зеленых» занимает откровенно русофобскую 
позицию, то чего можно ждать от молодежи? •

КОНФЛИКТ Статьи об Украине все меньше интересуют аудиторию 
американских СМИ. Приведет ли это к снижению военной помощи ВСУ от США?

О Киеве читать заставят
Игорь Дунаевский

Ч
итаемость статей в аме-
риканских СМИ про кон-
фликт на Украине за-

метно падает. Как следует из 
подсчетов информационного 
ресурса axios.com, на пике в 
феврале—марте 2022 года ма-
териалы на эту тему собирали 
до 450 миллионов просмотров 
в месяц, а в период с сентября 
по январь примерно от 60 до 
100 миллионов. Но сейчас чи-
тательская аудитория статей 
про Украину сократилась до 24 
миллионов в месяц. Аналогич-
ная тенденция наблюдается и в 
соцсетях.

При этом обходится анали-
тика и репортажная работа по 
Украине недешево, что суще-
ственный фактор для амери-
канской прессы в условиях фи-
нансового кризиса и массовых 
сокращений персонала. Напри-
мер, руководители телеканала 

CNN рассказали, что порой на 
украинское направление ухо-
дят сотни тысяч долларов за 
одну только неделю.

С одной стороны, на фоне 
падения читательского интере-
са американские СМИ сокра-
щают выделяемое под сюжеты 
по Украине место. По данным 
газеты The Washington Post, в 
январе 2023 года этой теме в 
вечерних информационных 
программах на телевидении 
в США уделялось примерно в 
12 раз меньше времени, чем в 
феврале — марте 2022 года.

С другой — многие СМИ 
переключаться с Украины не 
спешат, сюжеты о ней регуляр-
но стоят одной из главных тем, 
а журналисты даже в какой-то 
степени считают своей мисси-
ей убеждать американских чи-
тателей в том, что им следует 
уделять этому внимание. «Есть 
опасность в том, что люди в 
США подумают — это все под 

каким-то контролем, или это 
пожар, который их волновать 
не должен», — цитирует The 
Washington Post одного из ра-
ботающих по Украине телере-
портеров. Корреспондент Fox 
News Трей Йингст уверен, что 
у прессы в США «большая от-
ветственность заставить людей 
переживать за эту историю».

Насколько у СМИ получа-
ется убеждать американцев в 
важности Украины и, соответ-
ственно, ее поддержки — во-
прос открытый. Согласно све-
жему соцопросу агентства 
Associated Press, в США число 
сторонников военной помощи 
Киеву медленно, но стабильно 
сокращается: сейчас менее по-
ловины американцев (48 про-
центов) поддерживают реше-
ния о поставках оружия Украи-
не, хотя в мае прошлого года их 
было 60 процентов. 

Это, впрочем, не обязатель-
но означает скорые перемены в 
курсе США по Украине — поли-
тика обладает большей инерци-
ей, чем переменчивые настрое-
ния публики. Так, интерес к на-
чавшейся в 2001 году войне с 
террором в Афганистане тоже 
через несколько лет пошел на 
спад. Но хотя призывы вывести 
войска из Афганистана набра-
ли популярность в США еще 
во второй половине нулевых, 

произошло это только в 2021 
году. Кроме того, конфликт 
на Украине далеко не на пер-
вых позициях среди волную-
щих американцев тем, поэтому 
потенциальное расхождение 
между курсом властей США и 
настроениями граждан не так 
критично для политиков.

Тем не менее общественное 
мнение оказывает определен-
ное влияние на политику и, как 
отмечают многие эксперты, в 
случае с Украиной может огра-
ничить объемы будущих паке-
тов военной помощи Киеву.

Характерными в этом плане 
стала серия слушаний в разных 
комитетах Палаты предста-
вителей США, на которых от-
читывались чиновники Пен-
тагона.

В российском информаци-
онном сегменте, например, ши-
роко разошлась цитата помощ-
ника министра обороны США 
по делам международной без-
опасности Селест Уолландер о 
том, что Украина должна сама 
платить за передаваемые ей во-
оружения. Но воспринимать 
это высказывание как установ-
ку не стоит, речь скорее о вну-
треннем шоу. Уолландер, по-
хоже, пыталась дать отпор по-
пулярной среди республикан-
цев критике Белого дома за 
выписывание Украине чеков с 

открытой суммой. Республи-
канец Майк Гарсия указал, что 
для американских налогопла-
тельщиков важно, чтобы Укра-
ина сама закупала вооружения. 
Уолландер ответила, что сейчас 
у Киева «нет такого масшта-
ба возможностей», но назва-
ла саму мысль хорошей, пыта-
ясь показать готовность адми-
нистрации США прислушать-
ся к критике оппозиции, что-
бы сгладить возможные споры 
при выделении Украине новых 
сумм. По словам Уолландер, 
выделенных Конгрессом денег 
на Украину хватит примерно 
до конца текущего финансово-
го года (заканчивается в сентя-
бре 2023 года).

Что до обещанных Украи-
не танков M1 Abrams, то, как 
заявила Уолландер, в наличии 
у Пентагона сейчас нет боевых 
машин, которые можно было 
бы направить ВСУ. Они заказа-
ны производителю, а на их по-
ставку Киеву может уйти до по-
лутора лет.

В ы ст у п а в ш и й  в  д ру го м 
комитете замглавы Пентагона 
по политическим делам Колин 
Кол утверждал, что США сей-
час при принятии решений о 
поставках новых вооружений 
Украине практически переста-
ли принимать во внимание со-
ображения о том, что те или 
иные виды боевой техники мо-
гут привести к эскалации кон-
фликта.

Отвечая на вопрос о том, 
сколько еще пакетов помощи 
может потребоваться Украине, 
Кол ответил, что это зависит 
от динамики конфликта, кото-
рый, по его мнению, «может 
закончиться через шесть ме-
сяцев, а может и через два или 
три года». •

ТЕХНОЛОГИИ 

Автопром 
внедряет 
искусственный 
интеллект 
и виртуальные 
салоны

БОТ ПРОДАСТ 
МАШИНУ
Анна Белорусцева

Несколько автопроизводителей 
запускают в Европе онлайн-шо-
урумы на основе искусствен-
ного интеллекта и виртуаль-
ных технологий. Это позволит 
покупателям посетить дилер-
ский центр, осмотреть «желез-
ного коня», задать все вопросы 
консультанту и даже совершить 
покупку, не выходя из дома.

Видеоответы на популяр-
ные вопросы покупателей бу-
дут записаны заранее. Но если 
обращение клиента поставит 
программу в тупик, то подклю-
чится консультант-человек, 
которому детали и аргументы 
будет подсказывать нейросеть 
ChatGPT. Кроме того, благодаря 
инновационной графике поку-
патель может рассмотреть авто-
мобиль и даже устроить удален-
ный тест-драйв на треке. Затем 
клиенту помогут оформить до-
кументы и рассчитаться за по-
купку.

По словам разработчиков, 
виртуальный помощник позже 
заработает и внутри самих ав-
томобилей, заменив водителям 
привычную инструкцию по экс-
плуатации.

Потенциальный спектр при-
менений нашумевшего гене-
ратора текстов ChatGPT будо-
ражит воображение работода-
телей в самых разных сферах. 
Некоторые эксперты счита-
ют, что внедрение этого искус-
ственного интеллекта в рабочие 
процессы может оказать замет-
ное влияние на мировой рынок 
труда и поставить под угрозу 
увольнения сотрудников раз-
личных областей.

Например, гендиректор 
немецкой медиагруппы Axel 
Springer SE Матиас Допфнер 
предупреждает журналистов о 
надвигающейся угрозе.

В обращении к подчинен-
ным из крупных немецких газет 
Bild и Die Welt издатель объявил 
о грядущих сокращениях и об 
окончательном переходе СМИ 
в цифровой формат. Господин 
Допфнер уточнил, что увольне-
ния не затронут репортеров и 
редакторов, однако это не повод 
расслабляться. По его словам, 
совсем скоро искусственный 
интеллект совершит револю-
цию в медиа и превзойдет жур-
налистов с точки зрения эффек-
тивного сбора информации. 
Уделом людей останутся репор-
тажи, проведение расследова-
ний и получение комментари-
ев из первых уст, считает Допф-
нер. Он убежден, что выдержать 
конкуренцию на современном 
медиарынке смогут лишь те из-
дания, которые направят силы 
на создание эксклюзивного 
контента.

Машинного помощника уже 
наняла новостная компания 
BuzzFeed. В ее штате ChatGPT 
работает над улучшением 
контента и создает онлайн-вик-
торины. Попутно кандидатуру 
чат-бота рассматривают в ре-
дакциях британских таблоидов 
Daily Mirror и Daily Express.

Пока еще работодатели с 
опаской относятся к ChatGPT 
и проверяют его творения на 
достоверность. Дело в том, что 
чат-бот порой создает тексты на 
основе фейковой информации, 
которую отыскивает на просто-
рах Всемирной паутины. •

ДИПЛОМАТИЯ О чем говорил президент Беларуси 
Александр Лукашенко с председателем КНР Си Цзиньпином 

В плюсе — миллиард 

Юрий Когалов

В 
среду президент Бе-
ларуси Александр 
Лукашенко провел 
в Пекине перегово-
ры с председателем 
К Н Р  С и  Ц з и н ь п и -
ном. Встреча нача-
лась торжественно: 
белорусского лидера 

по прибытии в Дом народных 
собраний встретили звуки це-
ремониальных фанфар. После 
первых приветствий прозву-
чали гимны двух стран, про-
шла рота почетного караула. А 
дальше начался деловой раз-
говор. Лукашенко подтвердил 
поддержку инициатив Китая в 
области международной без-
опасности и по тематике раз-
вития. По словам белорусско-
го лидера, сейчас «очень не-
простое время, требующее но-
вых нестандартных подходов 
и ответственных политиче-
ских решений». «Они должны 
быть направлены прежде всего 
на недопущение скатывания 
к глобальному противостоя-
нию, в котором не будет побе-

дителей», — отметил президент 
Беларуси, добавив, что Минск 
«активно выступает с предло-
жениями о мире, всецело под-
держивает выдвинутую Пеки-
ном инициативу о международ-
ной безопасности», предусмат-
ривающую отстаивание авто-
ритета и статуса ООН, коорди-
нацию усилий по устранению 
угроз. Как подчеркнул белорус-
ский лидер, точки зрения двух 
стран по этому вопросу полно-
стью совпадают. 

« Н о в ы й  стат ус  д вусто -
ронних отношений должен на-
полняться новым содержанием. 
Сегодня у нас хорошая возмож-
ность разработать план по все-
му комплексу двусторонних от-
ношений и принять совместное 
заявление», — заявил в ответ Си 

Цзиньпин. Глава КНР подчерк-
нул, что его страна настроена на 
«продолжение совместных уси-
лий с Беларусью по укреплению 
политического взаимодоверия 
и практического сотрудниче-
ства в интересах динамичного, 
здорового и устойчивого разви-
тия двусторонних отношений».

В  ходе  визита ожидает-
ся подписание значительного 
числа документов о сотрудни-
честве между Беларусью и Ки-
таем в различных сферах, от 
политики и экономики до спор-
та и туризма. Как заявил ранее 
первый вице-премьер Белару-
си Николай Снопков, сопрово-
ждающий Лукашенко в поезд-
ке, это «целый блок мощней-
ших документов, которые на 
ближайшие 5—10 лет создадут 

конструкцию взаимоотноше-
ний». Уже принято совместное 
заявление об основных прин-
ципах развития образцовых от-
ношений всепогодного и все-
стороннего стратегического 
партнерства Беларуси и Китая 
в новую эпоху.

По мнению западных СМИ, 
экономическое взаимодей-
ствие станет ключевым компо-
нентом переговоров Лукашен-
ко в КНР, но также будет обсу-
ждаться украинский конфликт. 
Аналогичный прогноз делали 
и китайские политологи, ко-
торые предсказывали увели-
чение объемов двусторонней 
торговли. 

Также в среду Александр Лу-
кашенко встречался с премье-
ром госсовета КНР Ли Кэцяном. 
В ходе переговоров белорус-
ский лидер поблагодарил его 
за поддержку, которую Китай 
оказал Беларуси. Как напомнил 
Лукашенко, когда-то он мечтал 
о 5 миллиардах товарооборо-
та, сегодня же этот показатель 
достиг почти 6 миллиардов 
и продолжает расти. Еще од-
ним собеседником Лукашенко 

стал председатель постоянного 
комитета Всекитайского собра-
ния народных представителей 
Ли Чжаньшу. В беседе с ним Лу-
кашенко заявил, что без Китая 
сегодня невозможно решить 
ни один вопрос на планете, а 
расширение контактов между 
Минском и Пекином остается 
одним из приоритетов Белару-
си во внешней политике.

Лукашенко возложил цветы 
на площади Тяньаньмэнь к па-
мятнику героям, которые отда-
ли свои жизни в революцион-
ной борьбе китайского народа 
во время XIX—XX веков. Этой 
традиции белорусский прези-
дент придерживается всегда, 
когда прилетает в Пекин.

Нынешний визит в Китай, 
уже 13-й по счету для Лукашен-
ко в качестве президента, про-
длится до 2 марта. В программе 
белорусского лидера встречи 
не только с высшими должност-
ными лицами КНР, но и руко-
водством ведущих китайских 
корпораций. •

Перед встречей Си Цзиньпина 
и Александра Лукашенко прошла 
рота почетного караула.

Британская Financial Times иронизирует над тем, что вместо обещанного 
потока танков на Украину многие страны ограничились медийной шумихой 
на этот счет.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на усталость аудитории 
от конфликта на Украине, американские 
СМИ считают своей миссией 
убеждать читателей в его важности

А К Ц Е Н Т

Александр Лукашенко заявил, 
что без Китая сегодня невозможно 
решить ни один вопрос на планете

Отвечать на самые 
сложные вопросы 
удаленных 
клиентов поможет 
искусственный 
интеллект

МЕЖДУ ТЕМ

Один из автопроизводителей в 

США запатентовал технологию, 

которая позволит кредиторам на-

казывать тех, кто просрочит пла-

теж по автокредиту на купленную 

машину. Сперва водитель получит 

несколько предупреждений о том, 

что пора погасить задолженность. 

Если он их проигнорирует, маши-

на начнет постепенно отключаьб 

свой функционал. Для начала про-

падет круиз-контроль, автоматиче-

ская регулировка окон и положе-

ния сидений. Кроме того, велики 

шансы лишиться радио и GPS. Мо-

жет дойти и до блокировки две-

рей. А если у машины есть беспи-

лотный режим, она сможет само-

вольно уехать на спецстоянку. 

Впрочем, пока это только патент.

Сторонникам 
немецких 
«Зеленых» в школе 
именно история 
давалась сложнее 
всего

Перспектива 
остаться 
без выпивки 
не обрадовала 
французских 
депутатов
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как долго после 
развода можно тянуть 
с разделом имущества

Спорное время

Наталья Козлова

Верховный суд РФ после изучения спора о том, кому 
достанется наследство, объяснил, с какого момента на-
чинается отсчет срока давности для дележа бывшими 
супругами совместно нажитого в браке имущества*.

Это один из очень важных вопросов, о котором ча-
стенько забывают граждане. Ведь далеко не все они 
сразу после официального развода бросаются делить 
ложки, стулья и домашних питомцев. Некоторой кате-
гории бывших супругов нужно время, чтобы занять-
ся процедурой раздела совместного добра. И эта пауза 
может растянуться на годы. Так с какого момента срок 
для предъявления претензий будет упущен?

Напомним, что закон дает бывшим супругам три 
года на то, чтобы поделить совместно нажитое иму-
щество. Но когда начинать отсчет этого срока — со дня 
развода или с того момента, когда права другого супру-
га оказались нарушены? 

В деле, о котором расскажем, местные суды не смог-
ли определиться, как правильно считать исковую дав-
ность в таких спорах. А вот Верховный суд РФ на при-
мере этого дела на-
помнил, в каких 
случаях забрать 
свое можно и спу-
стя много лет. Этот 
спор заметил пор-
тал Право.ru.

Героями дела 
о разделе стали су-
пруги из Красно-
дарского края, ко-
торые прожили 
в браке 12 лет. За 
это время они успе-
ли построить дом. 

При разводе супруги делить имущество не стали, 
в доме остался жить бывший муж. Причем бывшая 
жена против этого не возражала, хотя от своего права 
собственности на дом не отказывалась.

Спустя год после развода гражданин вновь женил-
ся, и в этом браке у него родилось двое детей. А еще че-
рез шесть лет он умер. После похорон наследники на-
чали делить имущество, в том числе и этот дом. Вторая 
семья рассуждала так — дом, где они жили, должен был 
достаться вдове, матери и двум его сыновьям. Но тут 
возникла бывшая супруга. Она решила отстоять свои 
права на имущество, которое изначально, при разводе, 
делить не стали. 

Первая жена решила добиться, чтобы суд признал 
ее право собственности на половину дома. Новая се-
мья с этим была категорически не согласна и настаива-
ла, что срок исковой давности уже пропущен, и спустя 
семь лет после развода вообще-то уже поздно говорить 
о разделе имущества.

Спор о доме слушал Кущевский районный суд Крас-
нодарского края. И он иск первой жены удовлетворил. 
Новая семья не согласилась и это решение оспорила. 
Апелляция встала на ее сторону.

Краевой суд напомнил, что на раздел общего иму-
щества супругов отводится три года. Это сказано в ста-
тье 38 Семейного кодекса РФ. «И это время надо исчис-
лять с момента официального расторжения брака», — 
сказал краевой суд. А значит, срок исковой давности 
давно пропущен.

Первая супруга, в свою очередь, с таким решением 
категорически не согласилась и обратилась в Верхов-
ный суд РФ, который материалы спора изучил и встал 
на ее сторону.

Судебная коллегия по гражданским делам ВС на-
помнила коллегам о постановлении Пленума ВС № 15 
«О применении судами законодательства при рассмот-
рении дел о расторжении брака». В этом постановле-
нии есть пункт, в котором сказано, что срок исковой 
давности по подобным спорам действительно состав-
ляет три года, но он считается иначе. Не со времени 
прекращения брака, а со дня, когда лицо узнало или 
должно было узнать о том, что его права нарушены. Та-
кое положение содержится и в статье 200 Гражданско-
го кодекса РФ.

 «Срок исковой давности по требованиям о разде-
ле общего имущества супругов, брак которых расторг-
нут, исчисляется с момента, когда бывшему супругу 
стало известно о нарушении своего права на общее 
имущество, а не с момента возникновения иных об-
стоятельств». Под этими обстоятельствами понима-
ются: регистрация права собственности на имущество 
за одним из супругов в период брака, прекращение 
брака, неиспользование спорного имущества и тому 
подобное.

Высокий суд напомнил, что спорный дом был по-
строен в период первого законного брака. И он был 
совместной собственностью мужа и жены. Спора же 
относительно дома у супругов при разводе не было. 
Значит, не было и нарушения прав членов второй се-
мьи, отметил Верховный суд РФ. 

При этом высокая судебная инстанция напомнила, 
что от прав собственности на дом первая жена не отка-
зывалась. Следовательно, срок исковой давности по 
делу не истек, а выводы апелляции о его пропуске не-
верны.

В итоге Верховный суд РФ отправил дело на новое 
рассмотрение в Краснодарский краевой суд. Верхов-
ный суд поручил коллегам пересмотреть это дело по 
новой с учетом тех разъяснений, которые он сделал.

Опытные юристы объясняют, что раньше суды ча-
сто считали, что трехлетний срок исковой давности 
необходимо отсчитывать с даты расторжения брака. 
Нынешнее решение ВС показало, что и сегодня суды 
порой продолжают совершать ту же ошибку.  

* Определение Верховного суда РФ № 18-КГ17-217.

НЕДВИЖИМОСТЬ Правительство не поддержало предложение забирать участки 
у бесхозяйственных садоводов

Дача не по существу 
Владислав Куликов

П
равительство России 
не поддержало зако-
нопроект, предлагаю-

щий ввести процедуру изъятия 
участков у бесхозяйственных са-
доводов. Критерии, что считать 
бесхозяйственностью, планиро-
валось прописать отдельно. Но 
пока вопрос отложен. Инициа-
тиву направила для отзыва в пра-
вительство страны Самарская 
губернская Дума. 

На самом деле, как расска-
зывают эксперты, проблема 
есть. С одной стороны, во мно-
гих регионах зарастают бурья-
ном бесчисленные земельные 
участки. Где их хозяева, чем за-
нимаются, великая тайна. Мест-
ные власти, правления дачных 
поселков и просто неравнодуш-
ные соседи регулярно задаются 
вопросами: что делать с такой 
землей, не передать ли ее в более 
заботливые руки.

С другой — некоторые садово-
ды настолько предприимчивы, 
что начали выращивать на своих 
дачах деньги. В прямом смысле. 
Поставили на участке, напри-
мер, автосервис. Или гостиницу. 
Или что-то еще прибыльное. Од-
нако по закону и бесхозяйствен-
ность, и предпринимательская 
активность на дачном участке 
являются нарушениями. Де-ю-
ре это означает, что земля не ис-
пользуется по назначению. 

Поэтому Самарская губерн-
ская Дума предложила допол-
нить Закон «О ведении гражда-
нами садоводства и огородниче-
ства для собственных нужд» нор-
мой, обязывающей собственни-
ков садовых и огородных земель-
ных участков использовать зем-
ли в соответствии с их целевым 
назначением. При этом инициа-
тива предусматривает возмож-
ность изъятия таких участков 
в судебном порядке при неис-
пользовании для ведения са-

доводства или огородничества 
в течение трех и более лет под-
ряд. А чтобы не возникало вопро-
сов, что считать бесхозяйствен-
ностью, проект наделяет прави-
тельство России полномочиями 
«по установлению признаков 
неиспользования садовых и ого-
родных земельных участков по 
целевому назначению и исполь-
зования их с нарушением зако-
нодательства». Иными словами, 
правительству предлагалось точ-
но прописать, сколько сорных 
былинок должно быть на участке 

и какой высоты бурьян, чтобы 
хозяина признали лентяем и раз-
жаловали из садоводов. Однако 
пока вопрос остался в подвешен-
ном состоянии.

Правительственные экс-
перты обратили внимание, что, 
во-первых, закон и сегодня обя-
зывает использовать садовые 
и огородные участки по целе-
вому назначению. Теоретиче-
ски, если дачник в течение дли-
тельного времени палец о палец 
не ударил на своем участке, его 
и сегодня могут оштрафовать. 
Росреестр активно следит за це-
левым использованием земли: 
мониторинг проводится в том 
числе с помощью беспилотни-
ков. При этом, и это во-вторых, 
Гражданский кодекс не преду-
сматривает принудительного 
изъятия садовых и огородных 
участков в связи с их неисполь-
зованием по целевому назна-
чению. А без поправок в ГК не-
льзя ставить вопрос об изъятии 
участков. Но это, скорее, техни-
ческие замечания. Главное: ав-
торы проекта пока не убедили 
представителей правительства, 
что такие нормы вообще нужны. 
Требуются дополнительные об-
основания.

Тем не менее многие экспер-
ты уверены, что вопрос до конца 

не снят. Вице-президент Гильдии 
российских адвокатов Никита 
Филиппов напомнил, что сего-
дня ГК разрешает принудитель-
но изымать земли, если участок 
предназначен для ведения сель-
ского хозяйства либо жилищно-
го или иного строительства и не 
используется по целевому на-
значению в течение трех лет. Та-
ким образом, если человеку вы-
делили участок для строитель-
ства дома, то так и не начавший 
строительство хозяин риску-
ет остаться без земли. Однако 
если участок выделен для садо-
водства, изъять его у бесхозяй-
ственных владельцев сегодня 
нельзя.

При этом Никита Филиппов 
обратил внимание, что число дел 
об изъятии земельных участков 
на практике растет.Например, 
рассказывает он, в Волгоград-
ской области гражданин в связи 
с изъятием у него участка обра-
тился в суд за защитой своих ин-
тересов, но судебная инстанция 
подтвердила правомерность 
изъятия, указав, что основанием 
явилось длительное неисполь-
зование гражданином участка 
(более девяти лет), предостав-
ленного для жилищного строи-
тельства. Любопытно, что от-
ветственности за то, что человек 
не достроил дом на своем соб-
ственном участке, нет. «К дей-
ствиям, связанным с освоением 
земельного участка, предназна-
ченного для жилищного и иного 
строительства, можно отнести 
получение технических усло-
вий на присоединение к объек-
там инженерной инфраструкту-
ры, проведение работ подготови-
тельного периода строительства 
и т.д», — поясняет адвокат.  

РЕШЕНИЕ  Суд 
признал 
преступлением 
травлю людей 
собаками

КУСАТЬ 
ЗАПРЕЩАЕТСЯ
Владислав Куликов

Суд в Курской области осудил 
женщину, которая несколько 
раз натравливала на соседей 
своего пса. Американского пит-
бультерьера, между прочим. 
Люди серьезно пострадали. А 
хозяйку собаки обвинили по 
уголовной статье. Фактически 
команду «фас» приравняли к 
избиению. Этим данное реше-
ние и важно: отчаянные соба-
ковладельцы не смогут пря-
таться — в юридическом смысле 
— за спины своих питомцев.

«В период с января 2020-го 
по март 2021 года Елена К. из-
за сложившихся неприязнен-
ных отношений с соседями три-
жды умышленно натравливала 
на них, в том числе и на несо-
вершеннолетнего (мальчику на 
момент происшествия было 13 
лет, ему была причинена трав-
ма правой голени), свою соба-
ку породы «американский пит-
бультерьер», — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судебной системы Курской об-
ласти. — В результате чего им 
был причинен легкий и средней 
тяжести (несовершеннолетне-
му) вред здоровью».

Надо пояснить, что «умыш-
ленное причинение вреда здо-
ровью» в переводе с юридиче-
ского на простой язык обыч-
но означает избиение. Если же 
человек пострадал от чьего-то 
животного, то обычно владе-
лец зверя отвечал рублем. Или, 
если выражаться на юридиче-
ском языке, нес гражданско-
правовую ответственность. Но 
в данном случае собака высту-
пила скорее в качестве оружия. 
Вроде биты или ружья. 

Суд первой инстанции на-
значил гражданке два с полови-
ной года ограничения свободы. 
Это не тюрьма. Но на осужден-
ного налагают ряд запретов, и 
за этим должна следить уголов-
но-исполнительная инспекция. 
Кроме того,  владелица собаки  
должна выплатить 500 тысяч 
рублей потерпевшим.

Обе стороны — и обвинение, 
и защита — подали апелляци-
онные жалобы. Прокуратура 
посчитала приговор излиш-
не мягким. Защита — излишне 
строгим.

В суде  осужденная рассказа-
ла свою версию. Мол, собаку ча-
сто обижали. Если верить ее сло-
вам, то питбуль выглядел скорее 
жалко, чем грозно. И, мол, даже 
команды «фас» не знал. Так что 
в каком-то смысле это он пал 
жертвой людей, а не наоборот.

«Собаку обижали все вре-
мя, разодрали морду ножиком, 
намордник разодрали так, что 
глаз был поврежден, а этот под-
росток — бутылкой. Взрослые 
всё это поощряли. Теперь соба-
ки нет. Я кормлю собак дворо-
вых, с балкона крикнешь — они 
бегут к дверям подъезда…» — 
рассказала осужденная.

Сейчас, отметила она, у нее 
живут четыре собаки. И никого 
не кусают.

В свою очередь прокурор 
просил усилить наказание, 
признать в качестве отягчаю-
щего обстоятельства соверше-
ние преступлений в состоянии 
алкогольного опьянения. По 
мнению обвинения, даме сто-
ило назначить реальное лише-
ние свободы с отбыванием в ко-
лонии-поселении.

Курский областной суд, изу-
чив все обстоятельства, сни-
зил наказание до двух лет огра-
ничения свободы. «Приговор 
вступил в законную силу», — 
подчеркнули в пресс-службе.

Данное дело должно стать 
наукой для всех, кому общество 
собак приятнее человеческо-
го. Спору нет, собаки бывают 
очень милы. Однако некоторые 
собаки милы далеко не со все-
ми, это надо учитывать. Если 
же вашему псу грозит какая-то 
опасность от людей, что тоже 
бывает, защищать его надо ис-
ключительно правовыми мето-
дами. Обидчики могут быть на-
казаны, например, за жестокое 
обращение с животными. 

А вот предоставлять псу воз-
можность разобраться с людь-
ми самостоятельно — плохая 
идея.  

АВТОМОБИЛИ Почему не уменьшается число водителей, 
наказанных за нарушения, которые они не совершали 

В чужом пиру

Владимир Баршев 

В
о д и т е л я  л и ш и л и 
прав за управление 
в   нетрезвом виде . 
Но узнал он об этом 
только спустя четыре 
года, когда пришел 
менять в ГИБДД води-
тельское удостовере-
ние по истечении его 

срока годности. Причем сам он 
в тот момент никак не мог нахо-
диться в месте совершения на-
рушения, поскольку был в дру-
гом городе. В странной истории 
разбирался Верховный суд*. 
Хотя при нынешнем количе-
стве двойников машин, а также 
водителей эта история уже не 
кажется такой удивительной. 

Итак, некто Поветкин при-
шел в отделение ГИБДД поме-
нять права в связи с истечением 
срока их действия. Это произо-
шло в 2020 году. Однако в этой 
процедуре ему было отказа-
но. Поскольку в 2016 году суд 
лишил его прав за управление 
в нетрезвом виде, а само удо-
стоверение водитель в ГИБДД 
не сдал. 

Но ни о суде, ни о лишении 
его водительских прав, даже 
о том, что его поймали в нетрез-
вом виде за рулем, водитель 
слышал впервые. Он прожива-
ет в Санкт-Петербурге, а нару-
шение было выявлено 31 октя-

бря 2016 года на 142-м км авто-
дороги А-114 в Вологодской об-
ласти. Но сам Поветкин не мог 
в это время быть в указанном 
месте. Он был вообще в другом 
городе. 

Он, конечно, обжаловал ре-
шение мирового судьи о ли-
шении прав. Но районный суд 
в иске отказал за истечением 
сроков давности обжалования. 
А Третий кассационный суд 
только подтвердил правиль-
ность решения мирового суда. 
Хотя пострадавший приложил 
к жалобе приказ о командиров-
ке, справку из гостиницы, в ко-
торой он в то время проживал, 
счета на ее оплату, а также би-
леты. Кроме всего прочего он 
также указал, что подпись под 
протоколом о нарушении — не 
его. 

Но кассационный суд не дал 
оценку этим доказательствам. 
И Верховный суд счел это нару-

шением, которое не позволяет 
установить все обстоятельства, 
имеющие отношение к делу. 

Кроме того, Верховный суд 
нашел и другие погрешности. 
В частности, мировой суд ука-

зал, что Поветкина известили 
о времени и месте суда, но он не 
явился на заседание. Поэтому 
вопрос был решен без его уча-
стия. С этим согласился и кас-
сационный суд. Однако из ма-
териалов дела следует, что по-
страдавшего известили теле-
граммой по адресу, указанному 
в протоколе. А если протокол 
подписывал не он? А если адрес 
назван наугад? 

Тем более что в решении кас-
сационного суда говорится, что 
«данные о личности, в частно-
сти, место рождения, адрес ме-
ста жительства, внесены в про-
токол со слов заявителя, под-
писавшего документ без заме-
чаний». 

В общем, на этом основании 
ВС отменил решения нижесто-
ящих судов и направил дело на 
новое рассмотрение в касса-
ционный суд. Для того, чтобы 
тот разобрался со всеми дока-
зательствами, которые ранее 
проигнорировал. 

Надо сказать, что это не еди-
ничный случай. «Российская га-
зета» уже не раз писала о таких 
историях, когда прав лишали 
совершенно не того водителя. 
В первой ситуации молодой че-
ловек представился отцом сво-
ей девушки и назвал его адрес. 
А документов у него не было. Во 
второй — человек ездил по под-
дельным правам, но с данными 
реального человека. Правда, 
адреса проживания того, кем 
представлялся, он не знал. И это 
все были долгие судебные тяж-
бы. Но в данной ситуации, по 
словам адвоката Льва Воропа-
ева, сработало то, что протест 
на решение судов подавал заме-
ститель генерального прокуро-
ра. А к таким делам судьи отно-
сятся с особым вниманием. 

И таких дел очень много, го-
ворит Лев Воропаев. И пробле-
ма именно в человеческом фак-
торе. Ведь дела стоят на потоке. 
Никто не устанавливает ни лич-
ность нарушителя, ни реаль-
ный адрес его проживания. 

Его мнение поддерживает 
и адвокат Сергей Радько. По его 

словам, в наше электронное 
время проверить все эти дан-
ные достаточно просто.. Тем бо-
лее что такое нарушение, как 
управление в нетрезвом виде, 
оформляется не быстро. Бо-
лее того, в суд оно направляет-
ся не лично инспектором, а его 
начальником. Так что возмож-
ность проверить личные дан-
ные у сотрудников есть. 

Суды, как всегда, безогово-
рочно доверяют показаниям 
инспектора. Сколько у нас ез-
дит водителей с поддельными 
водительскими удостоверени-
ями — никому не известно. Ка-
кие данные назовет реальный 
нарушитель — известно толь-
ко с его слов. Но, если бы у нас 
была введена ответственность 
правоприменителя за то, что он 
не проверил данные, за то, что 
оформил протокол в отношении 
ни в чем не повинного человека, 
тогда бы картина изменилась. 
У автоинспекторов появился бы 
эффективный стимул тщатель-
но проверять всю информацию 
о нарушении и точно устанавли-
вать личность нарушителя.  

*Дело № 78-АД22-81-КЗ.

Отделить виновника нарушения 
от нормального водителя иногда 
получается только в Верховном суде.

Во многих регионах земельные участки зарастают бурьяном, где их хозяева — не знает никто.

А К Ц Е Н Т

Если бы у нас была введена ответствен-
ность инспектора за то, что он не прове-
рил данные нарушителя, то и незаконно 
лишенных прав водителей не было бы 

А К Ц Е Н Т

На практике сегодня землю могут
изъять — и изымают — у граждан,
взявших землю для строительства дома, 
но так ничего и не построивших

Хозяйка собаки 
утверждала, 
что соседи сами 
нарвались, так как 
обижали зверя. 
Но у прокуратуры 
другая версия

Верховный суд объяснил, что можно требовать соблюдения 
своих имущественных прав после развода даже спустя годы.

При разделе иму-
щества срок дав-
ности идет с той 
поры, когда чело-
век узнал о нару-
шении своих прав

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

— Публикацию комментирует 
Сергей Смирнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Огилько

С 
вступлением в силу по-
правок в Правила дорож-
ного движения, в соответ-

ствии с которыми электросамо-
каты, велосипедыи прочие сред-
ства индивидуальной мобильно-
сти (СИМ) признали транспор-
том, в столице открылся ситуа-
ционный центр СИМ. 

Пока в нем работают пятеро 
сотрудников. Их рабочие сто-
лы заставлены мониторами: на 
них — общая ситуация с уличных 
камер наблюдения, онлайн-дан-
ные по велопарковкам и различ-
ная рабочая информация. Как 
говорит замруководителя де-
партамента транспорта Москвы 
Алексей Митяев, создание вы-
деленного центра — необходи-
мость, назревшая в городе. Ведь 
прокат электросамокатов в сто-
лице появился в 2018 году, уже 
на следующий год город начал 
регулировать этот вид транспор-
та. «Вводили медленные зоны, 

сейчас их более 190, иницииро-
вали введение поправок в ППД, 
сейчас максимальная скорость 
на СИМ не должна превышать 
25 км в час, — рассказывает Ми-
тяев. — В пиковые дни мы фикси-
ровали в прокате самокатов бо-
лее 170 тысяч поездок, это даже 
больше, чем на каршеринге». 

Замруководителя ЦОДД 
Москвы Магомед Колгаев от-
метил, что с ростом популярно-
сти этого вида транспорта по-
явилась и потребность в регла-
ментации его движения. «Со-
здание ситуационного центра 
СИМ должно сделать комфорт-
ным и безопасным использова-
ние кикшеринга, предотвратить 
создание помех для всех участ-
ников движения», — говорит 
Колгаев. Он отметил, что в про-
шлом году было около 40 ты-
сяч прокатных электросамока-
тов, в этом году их число может 
вырасти до 60 тысяч. Ожидает-
ся, что в городе откроют допол-
нительно 5—7 тысяч велопарко-

вок, где можно оставлять и двух-
колесный электротранспорт. 
А открытие сезона, по его сло-
вам, уже близко: через пару не-
дель будет дан старт, конечно, 
если погода станет плюсовой. 

Сотрудники ситуационного 
центра уже приступили к круг-
лосуточной работе. «Пока раз-
рабатываем предложения о вне-
дрении новых велосипедных по-
лос, на которых разрешено ез-
дить СИМ, — рассказывает «РГ» 
руководитель центра Дмитрий 
Лелевкин. — Оптимально, если 
такие велополосы будут на всех 
популярных дорогах. Обрабаты-
ваем заявки от жителей, разра-
батываем возможность установ-
ки специальных знаков в местах 
пересечения разных транспорт-
ных средств, чтобы предотвра-
тить возможные аварии». 

Как только стартует сезон, 
специалисты начнут отслежи-
вать ситуацию на дорогах, вы-
являть нарушителей, сообщать 
об этом ГИБДД или оператору 
кикшеринга. Также будут отсле-
живать загруженность парковок 
для электротранспорта. «Это по-
может устранить завал транс-
порта, на который часто жало-
вались в прошлом сезоне горо-
жане. Ведь как только загрузка 
парковки будет почти полной — 
компьютер подскажет и автома-
тически отправит данные опера-
тору. И он увезет лишний транс-
порт на другие адреса», — про-
должает Лелевкин.

Напомню, согласно новым 
правилам водители СИМ не 
должны ездить со скоростью 
выше 25 км в час, а в медленных 
зонах этот порог не превыша-
ет 5—10 км в час. Нельзя ездить 
пьяным, запрещено ездить вдво-
ем на одном транспортом сред-
стве. Нарушителей ждет штраф 
от 800 до 1,5 тысячи рублей.  

РЕСУРСЫ Российский 
эталонный сорт нефти 
могут создать в этом году

По своим 
расчетам

Сергей Тихонов

Российский нефтяной бенчмарк (эталонный сорт, к ко-
торому привязываются цены других марок нефти) мо-
жет быть готов в этом году, сообщил глава минэнерго 
Николай Шульгинов в ходе заседания комитетов Госду-
мы по энергетике и по контролю по подготовке прове-
дения правчаса на тему «О реализации приоритетных 
проектов развития энергетики РФ». 

«Вопрос создания отечественного индикатора, кото-
рый отражал бы нефтяные спрос и предложение на рос-
сийские поставки, может быть решен в этом году», — 
сказал Шульгинов.

Необходимость создания собственного бенчмар-
ка обострилась после введения потолка цен на россий-
скую нефть 5 декабря 2022 года (60 долларов за бар-
рель) и на нефтепродукты из нашей страны с 5 февраля 
этого года (темные — 
45 долларов, свет-
лые — 100 долларов 
за баррель) со сто-
роны стран G-7, ЕС 
и Австралии. Цена 
нефти нашей марки 
Urals относитель-
но североморского 
эталонного сорта 
Brent снизились еще 
весной прошлого 
года. Дисконт дохо-
дил до 35 долларов 
за баррель (ранее 
2—3 доллара), но со временем стал сокращаться.

Долларовые котировки Urals, ранее основного сор-
та, поставляемого в Европу, используется в расчете 
выплат компаниями в бюджет налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ), налога на дополнитель-
ный доход (НДД) и экспортной пошлины. Цена Urals 
ранее определялась стоимостью нашей нефти с учетом 
транспортных расходов, пошлин и страховки в евро-
пейских портах Роттердам и Аугуста. Фактически бра-
лись цены на нефть в наших портах отправки и к ним 
приплюсовывались несуществующие расходы по до-
ставке, которые в реальности были значительно выше.

В сложившейся ситуации нефтяники платили мень-
ше налогов, которые в нашей стране составляют по 
разным подсчетам от 65 до 80% в стоимости нашей 
нефти. В результате уменьшение налогового бремени 
за счет занижения цены Urals для компаний оказыва-
лось иногда выгоднее мер по сокращению дисконта.

С апреля 2023 года налоги для нефтяных компаний 
будут увеличиваться вне зависимости от размера ре-
альной цены продажи нашей нефти на мировом рынке. 
Если скидка на российскую нефть Urals к северомор-
скому сорту Brent будет в апреле превышать 34 долла-
ра за баррель, то для расчета налогов российской нефти 
будет использоваться средняя цена Brent минус 34 дол-
лара за баррель. Для мая такой ценой станет стоимость 
Brent минус 31 доллар за баррель, для июня — Brent ми-
нус 28 долларов за баррель, а для июля — Brent минус 
25 долларов за баррель.

Но это также временная мера. К тому же она не осво-
бождает нашу нефть от привязки к иностранному сор-
ту нефти и его котировкам в долларах. Действовать она 
будет пока временно, до августа этого года.

Как отмечает доцент Финансового университета 
при правительстве РФ, эксперт Аналитического центра 
ИнфоТЭК Валерий Андрианов, России нужна собствен-
ная система ценовой статистики. Нужны свои центры 
или агентства, занимающиеся мониторингом торговых 
сделок с энергоресурсами и рассчитывающих соответ-
ствующие индексы. Если этого не сделать, то налого-
облагаемая база будет все дальше уходить от реально-
сти и страдать от этого будет в первую очередь госбюд-
жет. Создать собственные бенчмарки и прочие ценовые 
ориентиры необходимо. Шаги на этом пути предприни-
маются уже достаточно давно, но теперь их надо значи-
тельно ускорить, считает эксперт.  

ТРУД 

Безработица
в России 
снизилась
до 3,6%

ОБНОВИЛИ 
МИНИМУМ
Ирина Жандарова

Безработица в России снизи-
лась до исторического мини-
мума в 3,6%, следует из отчета 
Росстата. 

Предыдущее минималь-
ное значение безработицы 
в 3,7% было достигнуто в ноя-
бре и удерживалось в декабре 
2022 года. В течение сентября — 
октября уровень безработицы 
составлял 3,9%, в августе рав-
нялся 3,8%, в мае — июле нахо-
дился на отметке в 3,9%, в ап-
реле — 4%, в марте и феврале — 
4,1%, в январе 2022 года — 4,4%.

Доля занятого населения 
в январе 2023 года составила 
60,1%. На долю женщин прихо-
дится 48,9% трудоустроенных 
граждан. Уровень занятости 
сельских жителей (54,8%) ниже 
уровня занятости городских жи-
телей (61,9%).

К концу января 2023 года 
в органах службы занятости 
населения на учете числились 
0,7 млн не занятых трудовой де-
ятельностью граждан, из кото-
рых 0,5 млн имели статус без-
работного. Пособие по безра-
ботице из них получали 0,4 млн 
человек.

Численность рабочей силы 
в возрасте 15 лет и старше 
в январе 2023 года состави-
ла 75,6 млн человек, из кото-
рых 72,9 млн числятся трудо-
устроенными и 2,7 млн — без-
работными. В январе 2022 года 
численность рабочей силы со-
ставляла 74,8 млн человек, из 
которых 71,5 млн человек были 
трудоустроенными, а безработ-
ными — 2,9 млн человек.

По итогам 2022 года номи-
нальная заработная плата рос-
сиян выросла на 12,6% — до 
64,191 рубля. 

В декабре 2022 года уро-
вень зарплат поднимался до 
88,468 рубля на фоне ежегодных 
премий и выплат по контрак-
там, что примерно на 40% выше 
уровня ноября того же года.

Рост заработных плат 
в 2022 году ускорился на 1,1%. 
За 2021 год заработные платы 
россиян прибавили 11,5%.

Самые высокие зарплаты 
в 2022 году отмечены в сфере 
добычи нефти и газа — 165,6 ты-
сячи рублей. Самые низкие — 
у работников, занятых в произ-
водстве одежды (27,1 тысячи 
рублей), кожи и кожаных изде-
лий (35,4 тысячи рублей).

Сильнее всего в 2022 году 
росли заработные платы сотруд-
ников угледобывающих пред-
приятий — на 24,3% к 2021 году. 
В среднем сотрудники этой от-
расли получали ежемесячно 
90,7 тысячи рублей. И на 22,7% 
в сфере железнодорожного 
транспорта — до 74,7 тысячи 
рублей. Также на 21,6% выросли 
зарплаты сотрудников, занятых 
в полиграфической деятельно-
сти и копировании носителей 
информации, — до 48,4 тысячи 
рублей в месяц.

Существенный рост зар-
плат — более 17% — также от-
мечен в металлургическом 
производстве, в сфере расте-
ниеводства и животноводства, 
в производстве неметалличе-
ской минеральной продукции, 
в области информации и связи, 
а также в ремонте и монтаже ма-
шин и оборудования.

По данным Росстата, 
в 2022 году на долю 10% наибо-
лее обеспеченных людей прихо-
дилось 29,6% общего объема де-
нежных доходов, а на долю 10% 
наименее обеспеченных — 2,1%.

Суммарная задолжен-
ность по зарплате на 1 февраля 
2023 года составила 798,9 млн 
рублей, что на 156,1 млн рублей, 
или 24,3%, больше, чем в январе. 
Объем просроченной задолжен-
ности составил менее 1% месяч-
ного фонда оплаты труда. Основ-
ная часть долга (57,4%) сфор-
мировалась в 2022 году.  

РЕНОВАЦИЯ К 2025 году столица 
удвоит темпы переселения 
из снесенных пятиэтажек 
в новые квартиры

Город в движении

Любовь Проценко 

Для участников программы ре-
новации в столице построят до 
конца этого года 80 новых домов 
общей площадью 1,3 миллиона 
квадратных метров. В 2024 году 
переселенцы могут рассчиты-
вать уже на 1,9 миллиона «квад-
ратов», а в 2025-м — более чем на 
2 миллиона квадратных метров. 
Об этом сообщил вчера журна-
листам на пресс-конференции 
руководитель департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Отвечая на вопрос корре-
спондента «РГ», за счет чего 
строители намерены добиться 
практически удвоения скорости 
переселения (в 2022 году они 
построили по этой программе 
1 миллион «квадратов»), глава 
департамента рассказал: «Это 
произойдет не на пустом месте. 
В частности, сдав в прошлом 
году миллион квадратных мет-
ров, мы запустили в работу еще 
7 миллионов квадратных мет-
ров и уже строим сейчас 160 но-
востроек, а еще 200 домов на-
ходятся в проектировании». Но 
главное: чем более глобальный 
масштаб набирает эта рабо-
та, тем большие возможности 
открываются перед строителя-
ми вести ее еще активнее. Ведь 
параллельно с возведением но-
вых домов сносятся обветшав-
шие «хрущобы». Только с нача-
ла этого года их снесено 38, а до 
конца года в небытие уйдут бо-
лее 200 пятиэтажек. Освобо-
ждая место в плотно застроен-
ном городе под очередные ново-
стройки, они дают возможность 
тут же заложить фундаменты 
новых домов. Ведь москвичам 
нужны не просто новые кварти-
ры, а жилье, которое находится 
в шаговой доступности от преж-
него. 

По требованиям жителей 
именно так было записано в за-
кон города Москвы еще на эта-
пе формирования программы 
реновации пять лет тому на-
зад. И это обязательство город 
строго выполняет: практиче-
ски у всех 107 тысяч горожан, 
которые уже переехали в новые 
дома, они были видны из окон 
их старых квартир. В этом году 
смогут начать переселение еще 
47 тысяч участников програм-
мы. «Представляете, по сути мы 
переселим целый город — и это 
всего за один год», — сказал Ра-
фик Загрутдинов. А к 2025 году, 
по его словам, новоселья спра-
вят уже более четверти мил-
лиона жителей. Лидерами по 
вводу новых домов в эксплуа-
тацию для переселенцев в этом 
году станут Восточный админи-
стративный округ, где к сдаче 
готовятся 19 новостроек, Севе-
ро-Восточный округ — на его тер-
ритории введут 11 домов и еще 
10 — в Северном. Но для того, 
чтобы это стало реальностью, 
очень большое значение при-
обретает подбор новых старто-
вых площадок для очередной 
волны переселения. Их в горо-
де подготовлено уже более 500. 
Помогает ускорить реализацию 
программы реновации и работа 
по повышению качества отдел-
ки в квартирах. Именно к нему 
случаются претензии будущих 
жильцов — где-то плинтус отхо-
дит, а где-то плитка положена 
неровно. На исправление недо-
делок уходит время, что тормо-
зит программу. Чтобы избегать 
таких «косяков», строители 
сейчас все больше применяют 
типовые узлы, изготовленные 
в заводских цехах ДСК, а не на 
стройплощадке. Таким образом 
уже производятся лестничные 
пролеты, санузлы и другие дета-
ли будущего дома.  

Электросамокаты в Москве стали настолько популярны, что правилам 
их вождения начали обучать школьников.

Самые высокие 
заработные платы 
в 2022 году полу-
чали сотрудники 
в сфере добычи 
нефти и газа, 
а самые низкие — 
работники,
занятые в произ-
водстве одежды, 
кожи и кожаных 
изделий.

Шаги по созданию 
в России собствен-
ных ценовых ори-
ентиров необхо-
димо значительно 
ускорить

СТРОИТЕЛЬСТВО 
На архпремию Москвы 
претендуют 162 проекта

Крылья науки

Александр Мелешенко

На архитектурную премию Москвы в этом году по-
ступило рекордное количество заявок — 162. Год на-
зад, для сравнения, было лишь 125. Интересно и какие 
это проекты — около 40 процентов из них относятся 
к «социалке»: школы, поликлиники, образовательные 
и спортивные центры. 

По словам главного архитектора Москвы Сергея 
Кузнецова, несмотря на меняющиеся экономические 
условия и другие сложности, качество проектов не па-
дает, а претендентов на премию становится все больше. 
«Важным индикатором выступает возрастающий год от 
года блок социальных и инфраструктурных объектов. 
Это говорит о том, что, во-первых, у нас принципиально 
нет типовых и анонимных вещей. Во-вторых, то, что эти 
проекты успешно конкурируют с коммерческими, сви-
детельствует о полноценном формировании городского 
слоя, в котором нет второсортной архитектуры, только 
индивидуальная», — считает он. 

Действительно, почти половина присланных на пре-
мию заявок — не небоскребы новых деловых центров 
или оригинальные жилые комплексы, а «социалка». 
Раньше это выглядело бы странно — школы, детсады, 
поликлиники и даже университетские корпуса строи-
ли в основном именно по типовым проектам, из-за чего 
даже внешне их было трудно отличить друг от друга. 
В последние годы ситуация кардинально изменилась.

В число претендентов на премию этого года попали, 
например, корпуса нового образовательно-научного 
кластера МГТУ им. Н.Э. Баумана — в его составе по обо-
им берегам Яузы строят и реконструируют 14 зданий, 
а два первых корпуса в конце прошлого года мэр Сергей 
Собянин уже открыл. Претендует на премию и здание 
инновационного научного центра в кластере «Ломоно-
сов» технологической долины МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва. Оно действительно впечатляет — едва ли не целиком 
облицованное стеклом, здание состоит из нескольких 
крыльев, которые как бы парят над землей.  

Еще около 40 процентов заявок на премию — коммер-
ческое и строящееся по программе реновации жилье. 
Поборются за премию и инфраструктурные проекты — 
новые станции метро «Тютчевская» и «Физтех», а так-
же знаковые спортивные объекты: международная ака-
демия хоккея имени Александра Овечкина в Мневни-
ковской пойме и международные центры самбо и бокса 
в «Лужниках».   

ТРАНСПОРТ В столице заработал ситуационный 
центр СИМ

Нарушители 
не прокатят
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Денис Гонтарь,
«Российская газета», 
Калининградская область

Д
ля самого западно-
го региона страны 
запустили сервис 
по доставке легко-
вушек паромами из 
Петербурга до Кали-
нинграда и обратно. 
По задумке перевоз-
чиков такая опция 

должна облегчить выезд жи-
телей эксклава за пределы об-
ласти на транспорте в услови-
ях закрытой сухопутной гра-
ницы с Литвой. Однако высо-
кая цена на доставку по морю 
вызвала вопросы. 

Заплатить за такой трансфер 

в один конец придется сто ты-
сяч рублей. Представители ка-
лининградского морского тор-
гового пути, запустившие сер-
вис, подчеркнули, что сумма не 
взята с потолка. За эти деньги 
компания берет на себя всю от-
ветственность за сохранность 
автомобиля клиента. До момен-
та погрузки на паром под маши-
ну выделят место на охраняе-

мой площадке с видеонаблюде-
нием. Непосредственно внутри 
морского контейнера машину 
закрепят при помощи специ-
альных ремней и механизма. 
Всю документацию перевоз-
чик также оформит за владель-
ца авто. Дальше контейнер на 
траке переместят в порт, погру-
зят на судно, привезут в Кали-
нинград или Санкт-Петербург. 

После этого машину оставят на 
паркинге, а для водителя зака-
жут пропуск в порт и согласуют 
выдачу со всеми службами. По-
лучается такая доставка «под 
ключ», избавляющая калинин-
градцев от лишней бумажной 
волокиты. Главная проблема — 
в цене. «Мы понимаем, что сто-
имость довольно высокая. Но 
следует учитывать, что пере-
возка обычного 40-футового 
контейнера любым сервисом, 
где также все включено, на ка-
лининградском направлении 
выйдет не ниже 120—130 тысяч 
рублей, — сообщили в компа-
нии-перевозчике. — Ведь поми-
мо расходов на перевозку есть 
еще дополнительные затраты 
вне порта. Воспринимать этот 

сервис необходимо как альтер-
нативу». 

Вот только альтернативных 
вариантов у калининградцев 
сегодня немного. Другие опе-
раторы паромных линий мо-
гут доставить машину за 40—
50 тысяч рублей, но такие суда 
не специализируются на пере-
возке легковушек, поэтому 
мест не хватает. В правитель-
стве Калининградской обла-
сти о проблеме знают. Власти 
предложили зафиксировать та-
рифную ставку для паромных 
перевозок легковушек и сде-
лать ее ниже для жителей экс-
клава. •

ЛОГИСТИКА Сервис по доставке машин в контейнерах 
оказался недешевым

Море набивает цену

Для Калининграда запустили сервис 
по доставке легковушек паромами 
из Петербурга.

А К Ц Е Н Т

Заплатить за такой трансфер 
в один конец придется сто тысяч
рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ» Валерий Лимаренко: Сахалин будет в первой десятке комфортных для жизни 
регионов России 

Икорная зона

Светлана Задера 

З
а пять лет уровень га-
зификации в Саха-
линской области вы-
рос в четыре раза, и ра-
боты еще продолжают-
ся. Регион обеспечил 
комфортные условия 
для жизни и готовится 
дальше развивать эко-

номику. Об этих и других пла-
нах на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
губернатор Сахалинской обла-
сти Валерий Лимаренко.

Сахалинская область по ито-
гам 2022 года вошла в топ-25 
наиболее комфортных для 
жизни субъектов России. Как 
удалось этого добиться?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: У нас 18-е ме-
сто, но я считаю, что мы должны 
быть в первой десятке. И будем 
за это бороться, улучшая пока-
затели. Прежде всего, потому 
что за каждым из них стоят ин-
тересы простых людей.

В регионе одна из самых вы-
соких зарплат в стране, самый 
большой социальный пакет, вы-
сокий уровень доступности ме-
дицины и сама медицина на вы-
сочайшем уровне. То же самое с 
системой образования.

Мы стали строить гораздо 
больше жилья, чем когда-либо 
в современной истории обла-
сти. В 2021—2022 годах вводи-
ли более 500 тыс. кв. м жилья в 
год. Это больше 1 кв. м. на чело-
века. В планах этого года анало-
гичный объем. Кроме того, мы 
подготовили площадки, чтобы 
обеспечить такие же объемы 
ввода на ближайшие пять лет. 
Каждая третья стройка на Са-
халине — социальная. Это жилье 
для переселения из аварийного 
фонда и работников социаль-
ной сферы. Благодаря этому мы 
досрочно закрыли первую про-
грамму расселения «аварий-
ки». Приступили ко второй.

За два года (2021—2022) рас-
селено более 170 тыс. кв. мет-
ров — 7850 человек улучшили 
жилищные условия. В этом году 
под расселение сдаем поряд-
ка 100 тыс. квадратов. Всего до 
конца 2026 года планируем рас-
селить почти 720 тыс. кв. мет-
ров, где проживают 32,4 тыс. 
человек. Сейчас делаем упор на 
строительство крупных жилых 

микрорайонов со всей необ-
ходимой инфраструктурой — 
детскими садами, школами, 
объектами культуры, поликли-
никами.

Люди должны жить в ком-
фортных условиях не только 
в квартире, но и за ее предела-
ми. Поэтому мы приводим в по-
рядок дворы, подъезды, дороги, 
общественные пространства. 
Мы следим за чистотой, у нас 
всегда убран снег. Его начина-
ют убирать с момента, когда он 
начинает падать. А летом у нас 
улицы, в буквальном смысле 
слова, пылесосят как кварти-
ру. У нас почти нет пыли на до-
рогах. Понятно, что тысячу ки-
лометров с юга на север не про-
пылесосишь, но уж Южно-Саха-
линск однозначно «чистый под 
пылесос».

Когда я пришел, уровень 
газификации был всего 14%. 
Сегодня — 57%. Мы газифици-
руем объекты ЖКХ. Переводим 
угольные котельные на газ или 
закрываем. У нас уже работает 
40 газовых котельных.

В центре города находит-
ся горнолыжный курорт, а это 
30 километров горнолыжных 
трасс с оборудованными канат-
ными дорогами, с ресторанами, 
с музыкой, с ночным освеще-
нием. В этом смысле мы вооб-
ще лучше всех по качеству жиз-
ни. Легко добраться. Приятно 
жить. Учиться, лечиться, все это 
хорошо и комфортно. У нас чу-
десный театр. Так что мы долж-
ны быть в первой десятке.

Повышение транспортной 
доступности Сахалина и Ку-
рил — одна из важнейших за-
дач. Как сейчас развивается 
аэродромная и аэропортовая 
инфраструктура?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Когда мне го-
ворят, что Сахалин — это транс-
портный тупик, я отвечаю, что 
это однозначно транспортный 
центр. У нас увеличилось коли-

чество рейсов в Москву. Теперь 
даже в пиковые сезоны улететь 
по доступной цене — не пробле-
ма. Внутренние перевозки су-
щественно увеличились. Из 
Южно-Сахалинска в Оху, Ку-
рильск и Южно-Курильск за 
прошлый год перевезено 108,7 
тыс. пассажиров, это историче-
ский максимум. Восстанавли-
ваем прежнюю сеть, появились 
и новые аэродромы. Построена 
новая взлетно-посадочная по-
лоса в аэропорту самого север-
ного города Сахалина — Охи. 
Это особенно важно, ведь там 
добываются нефть и газ. Начато 
строительство новой взлетно-
посадочной полосы в аэропорту 
Южно-Сахалинска.

В этом году также сдаем но-
вый аэровокзальный комплекс, 
который сможет обслуживать 

до 5 млн пассажиров в год. Сей-
час начали строить всепогод-
ную сейсмически устойчивую 
взлетно-посадочную полосу. 
Кстати, смотрю на ситуацию в 
Турции и думаю: у нас же зем-
летрясение в Нефтегорске было. 
Именно поэтому мы приступи-
ли к строительству полосы, ко-
торая не боится никаких земле-
трясений. Это принципиально 
важно. У нас есть риск возник-
новения девятибалльного зем-
летрясения. Эта полоса долж-
на устоять. Она дорогая, но это 
инвестиция на ближайшие 50—
100 лет.

Завершается модернизация 
Корсаковского порта, сейчас 
там проводится дноуглубле-
ние, а значит, к нам смогут за-
ходить большие суда. Мы себя 
видим на Северном морском 
пути как ключевой хаб, где че-
рез несколько месяцев уже бу-
дет аэровокзал-пятимиллион-
ник. Сможем увеличить пасса-
жиропоток в пять раз как центр 
транспортного и логистическо-
го бизнеса.

Сейчас проектируем объезд-
ную дорогу, чтобы вывести гру-

зовой транспорт из Южно-Са-
халинска. В мае приступим к 
строительству. Планируем по-
строить логистический центр.

Когда на линию Ванино-Хол-
мск выйдут новые паромы?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Ожидаем че-
рез несколько месяцев. Один 
из паромов — «Александр Деев» 
— проходит испытания на до-
строечной верфи во Владивос-
токе. В этом году он должен вый-
ти на линию. Он способен пере-
возить в два раза больше гру-
зов, в три раза больше людей, 
чем старые паромы, и имеет вы-
сокий ледовый класс. Благодаря 
этому перевозки между остро-
вом и материком станут более 
стабильными. Амурский завод 
также продолжает строитель-
ство аналогичного парома «Ва-
силий Ощепков». Готовность — 
76%. Ожидаем, что паром вый-
дет на линию в 2024 году. По-
мимо этого, идет модерниза-
ция инфраструктуры паромной 
переправы в порту Холмска. 
Первый этап завершаем летом 
этого года, второй — в декабре. 
Через год-другой линия Ванино 
— Холмск будет вдвое мощнее, 
чем раньше.

Экономика развивается вы-
сокими темпами. Инвестици-
онный поток растет. С каждым 
годом в регион приходит все 
больше и больше инвестиций, 
2022 год был рекордным по ин-
вестициям. Несмотря на то, что 
проект «Сахалин-1» притормо-
зил и мы потеряли 40 млрд руб-
лей инвестиций. Зато приобре-
ли в тех отраслях, где идет ди-
версификация. Во-первых, по 
доходу рекорд — 261 млрд руб-
лей. Такого не было никогда. И 
в структуре около 90—60% — это 
несырьевой бизнес. В следую-
щем году планируем, что доход 
составит 290 млрд.

Вы начали рассказывать про 
транспортную реформу в 
Южно-Сахалинске. Скажи-
те, что еще будет сделано? 

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Мы хотим сде-
лать общественный транспорт 
наиболее доступным, быстрым, 
удобным и экологичным сред-
ством передвижения. У нас 
уже работает единый опера-
тор, который в онлайн-формате 
контролирует всех городских 
перевозчиков на регулярных 
маршрутах. Идет строитель-
ство нового автобусного парка. 
Он станет базой для городских 
и пригородных автобусов. Ста-
рый парк располагался в центре 
города, на небольшой террито-
рии и уже не отвечал современ-
ным требованиям. Кроме того, 
он мешал развитию Южно-Са-
халинска.

Новый парк имеет большую 
территорию. Рассчитан на 350 
единиц подвижного состава, в 
том числе автобусов на газомо-
торном топливе и электробусов. 
Мы планируем полностью обно-
вить автопарк. В этом году ожи-
даем поставку 100 новых авто-
бусов, работающих на метане.

Железная дорога внутри 
Южно-Сахалинска становится 
частью городского обществен-
ного транспорта. Когда зарабо-
тает Корсаковский порт, уве-
личится интенсивность грузо-
потока, и эта линия будет пере-
гружена. Мы уже договорились 
с руководством «Российских 
железных дорог», что будем 

строить железнодорожный об-
ход для грузов.

В одном из планировочных 
районов и на железнодорож-
ном вокзале Южно-Сахалинска 
появились транспортно-пере-
садочные узлы, в этом году по-
строим еще три. Жители по од-
ному билету пользуются и рель-
собусом, и автобусом. Время в 
пути до центра города сократи-
лось с 40 до 8 минут. 

В перспективе построим еще 
шесть транспортно-пересадоч-
ных узлов и 18 станций в преде-
лах Южно-Сахалинской агломе-
рации, в которую входит город 
Корсаков. Я поставил задачу, что-
бы от центра города до конечной 
станции можно было добраться 
не более чем за 30 минут.

Рельсобусы будем использо-
вать как городской транспорт. В 
будущем он соединит всю агло-
мерацию: Южно-Сахалинск — 
главное звено, на севере — До-
линск, а на юге — Корсаков. Все 
это становится единым целым, 
потому что 30 минут — и ты от 
точки крайней с юга доезжаешь 
до точки крайней на севере.

К вам на форум «Управление 
регионом на основе данных» 
в начале марта приезжа-
ет глава минцифры Максут 
Шадаев. Какие разработки в 
области цифровизации пред-
ставит регион?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: С этого года 
мы полностью перешли на 
цифровое управление данны-
ми. Например, цифровизован 
весь оборот твердых бытовых 
отходов. Мусоровозы оснаще-
ны GPS-навигацией, мы видим 
каждую машину. Все контейнер-
ные площадки также с камера-
ми, поэтому можно следить, как 
забирают мусор и потом убира-
ют территорию. Все, что при-
возится, взвешивается. Летают 
квадрокоптеры и следят, чтобы 
мусор не высыпали в каком-то 
другом месте.

Цифровизация в здравоохра-
нении. У каждого жителя Саха-
лина свой электронный меди-
цинский кабинет, к которому 
имеет доступ врач, где видны 
все анализы и назначения. У нас 
есть все необходимое обору-
дование, которое делает сним-
ки КТ, МРТ. А с расшифровкой 
данных специалистам помогает 
искусственный интеллект. Мы 
взаимодействуем с министер-
ством здравоохранения Рос-
сийской Федерации по всем во-
просам. В каждом ФАПе, в каж-
дой районной поликлинике, в 
каждой центральной районной 
больнице есть интернет и необ-
ходимая техника для телемеди-
цины, позволяющие проводить 
консультации специалистам из 
Москвы. По всей территории 
Сахалина и Курил распределе-
ны 15 высокотехнологичных 
центров. По итогам прошлого 
года 90 тыс. человек прошли об-
следование, и это с учетом того, 
что у нас всего полмиллиона 
жителей. В этом году поставле-

на задача провести 150 тысяч 
обследований. 

Половина социальных услуг 
делается автоматически или в 
режиме одного окна, человеку 
не надо идти и что-то доказы-
вать. Родился — получи выпла-
ты. Женился — получи докумен-
ты. Низкий уровень дохода — по-
лучи деньги как человек, кото-
рый за чертой бедности. Кстати, 
за чертой бедности у нас 3,9% 

населения. Следим за динами-
кой каждый день. Если человек 
поменял работу и стал больше 
зарабатывать, то он может вы-
пасть из этого списка. И наобо-
рот, мужчина и женщина разве-
лись, жена осталась с ребятиш-
ками, значит, падает доход. Мы 
сразу ее зовем и предлагаем ра-
боту или обучение. 

Цифровизация в  строи-
тельстве. У нас в инвестицион-
ном поле находится около 700 
объектов. С помощью инфор-
мационной системы мы следим 
за строительством, за каждым 
проектом с момента замысла и 
ведем его по клиентскому пути: 
отвод земельного участка, нача-
ло проектирования. По каждой 
стройке у нас еженедельно про-
ходит анализ всех параметров. 

В целом, за два — два с по-
ловиной часа обрабатывается 
любое обращение от граждан. 
Мы знаем, о чем говорят люди. 
Например, в торговле мы знаем 
цены в каждом магазине. Есть 
социальные магазины, где цены 
на 40—50 видов товаров ниже на 
15—20%, чем в других магази-
нах. И мы в режиме реального 
времени следим за ценами. 

А откуда дешевые товары, 
кто доплачивает?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Практически 
никто не доплачивает. Мага-
зины получают товар от заво-
дов-изготовителей без посред-
ника. Всю молочную продук-
цию, мясо, овощи. Мы себя пол-
ностью обеспечиваем продо-
вольствием за счет тепличных 
хозяйств. Еще у нас есть про-
грамма, в рамках которой мы 
помогаем с транспортировкой 
этим компаниям, оплачиваем 
некоторые транспортные рас-
ходы. Люди в социальные мага-
зины идут охотно, значит, вы-
сокий оборот товара. Четверть 
всего продовольствия у нас про-
дается в социальных магазинах.

На стройплощадке Саха-
линского нефтегазового инду-
стриального парка заверша-
ется монтаж администра-
тивно-лабораторных кор-
пусов. Сколько резидентов вы 
планируете привлечь?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: 15 резиден-
тов уже есть. Как только появит-
ся еще один, будем отводить со-
седний земельный участок. За 
2023—2024 годы они заселятся 
и будут там работать. Это все 
российские компании.

Нефть и газ хоть и играют 
значимую роль в экономике 

региона, тем не менее ресур-
сы не вечны. Что ждет регион 
в долгосрочной перспективе, 
скажем, лет через 20—30?
Валерий Лимаренко: На Са-

халине главным бизнесом будет 
логистика: глубоководные пор-
ты, транзит, перевалка грузов. 
Россия идет на Восток. Не про-
сто на Восток, где солнце встает, 
а идет туда, где растущие рынки. 
Мы находимся в центре этих со-
бытий. Мы смотрим на глобус со 
стороны Сахалина и видим себя 
в центре растущих рынков.

Будем заниматься пере-
работкой нефтепродуктов, в 
частности, производством СПГ. 
Сейчас работаем над подняти-
ем базы стройиндустрии: пере-
работка леса, производство це-
мента и производные. Перера-
ботка сельхозпродукции. У нас 
сейчас строится агропарк.

Одна из дочерних компа-
ний «Росатома» будет строить 
верфи для строительства мало-
тоннажных судов. Также хотим, 
чтобы вся переработка и хране-
ние российской рыбы, которая 
сейчас сосредоточена в южно-
корейском Пусане, была на Са-
халине. Для этого нужен и мощ-
ный порт, тогда и наши инвесто-
ры будут вкладывать деньги в 
строительство холодильников 
и заводов по переработке рыбы. 
Эти инвесторы есть, и они сей-
час занимаются проектирова-
нием, у нас каждый год вводят-
ся новые мощности по перера-
ботке рыбы.

Мы планируем заниматься 
марикультурой: выращивать 
гребешок, морских ежей. Сей-
час на конкурс для инвесторов 

выставлено 500 гектаров, кото-
рые уже начали приобретать. 
Основная добыча идет на Ку-
рильских островах, и они полу-
чили статус зоны с особым на-
логообложением. Мы уже при-
готовили лоты для строитель-
ства гостиниц, так что скоро 
там будет большой туристиче-
ский центр. 

Вопрос от нашего региональ-
ного партнера, газеты «Но-
вое дело» из Нижнего Новго-
рода. Могут ли нижегородцы, 
у которых нет работы на 
своем месте, найти работу 
на Сахалине? Какой уровень 
зарплат?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: У нас в 2022 
году был рост количества рабо-
чих мест, уменьшение безрабо-
тицы. Официально только 0,4% 
населения безработные. Всегда 
свободно 4—6 тысяч рабочих 
мест. Мы работаем над тем, что-
бы эти рабочие места были за-
полнены. У нас есть проект, ко-
торый занимается рекрутин-
гом, проводим переобучение и 
повышаем квалификацию тем, 
кто работает. 

Средняя зарплата около 100 
тысяч рублей. Есть программа 
переселения. Более того, если 
переселяются семьей, то жене 
даем работу, детей устраиваем 
в школу или садик по месту жи-

тельства. Бесплатная медици-
на. И полный социальный пакет 
всего остального, включая лыж-
ный курорт «Горный воздух».

Мы работаем с ведущими 
компаниями, которые работа-
ют на шельфе, которые добыва-
ют полезные ископаемые. Сей-
час строятся гостиницы, од-
новременно начинается строи-
тельство 5—7 гостиниц. Строят-
ся рестораны. Там везде нужны 
работники. 

У нас есть программа «Ка-
рьера. Дом. Семья». Что это зна-
чит? Если ты хочешь сделать 
карьеру, то мы тебе готовы не 
только на работе сделать карье-
ру, но и с жильем помочь через 
«дальневосточную ипотеку» 
и программу «Шаг за шагом», 
когда ты вместо первичного вз-
носа можешь отдать свою квар-
тиру по типу трейд-ин. Сейчас 
мы с ДОМ.РФ пытаемся уве-
личить объемы арендного жи-
лья. Мы строим, а они покупают 
готовое жилье, и нашим работ-
никам передают в аренду под 
наши гарантии. Государство 
дает одну треть, регион дает 
одну треть, и только одну треть 
платит человек или семья, ко-
торая там живет. Это програм-
ма, которую сейчас запускают 
вице-премьер Юрий Трутнев 
и минвостокразвития. Мы хо-
тим быть одними из первых, кто 
участвует. Уже с ДОМ.РФ нача-
ли заниматься покупкой около 
10 тысяч квадратных метров, 
хотим 30—50 квадратных мет-
ров арендного жилья ежегодно 
делать таким способом. Как раз 
для людей, которые могут пере-
селяться, жить и работать у нас. 

Вопрос от нашего партнера 
SakhalinMedia. Сахалинская 
область сейчас выходит на 
новый уровень добычи на 
шельфовых проектах, что в 
теории должно принести зна-
чительное вливание в област-
ной бюджет. Насколько эти 
вливания могут помочь вы-
вести бюджет региона из де-
фицитного состояния в более 
стабильное?

ВАЛЕРИЙ ЛИМАРЕНКО: Бюджет мо-
жет быть дефицитный, даже 
если он переполнен до краев. 
Так устроена тактика и страте-
гия управления. Если у тебя есть 
200 млн, например, доходов, то 
ты можешь выполнить програм-
му на 220 млн, создав 20 млн в 
дефиците. 

Представьте, что год закан-
чивается, деньги свободные 
остались. Это так же плохо, как 
если их нет. Дефицитный бюд-
жет — это хорошо, если это пла-
нируется для интересов людей, 
если эти средства идут не на 
латание дыр, а на инвестиции 
в социальную сферу, инфра-
структуру. Мы строим шко-
лы, больницы, поликлиники, 
дороги, спортивные объекты, 
а отдаем через год-два-три. У 
нас высокая бюджетная обес-
печенность. Но она высокая 
благодаря тому, что работает 
экономика.   

Валерий Лимаренко: У нас в регионе одна из самых высоких зарплат в стране. 

Россия идет на Восток. Не просто на Восток, где солнце встает, а идет туда, где растущие рынки.

Даже в пиковые сезоны улететь по доступной цене из Сахалина в Москву не проблема.

А К Ц Е Н Т

У каждого жителя Сахалина свой 
электронный медицинский кабинет, 
к которому имеет доступ врач

А К Ц Е Н Т

До конца 2026 года на Сахалине 
планируют расселить почти 720 тысяч 
аварийных квартир 

А К Ц Е Н Т

В регионе работает программа, когда 
вместо первичного взноса на ипотеку 
можно отдать квартиру по типу трейд-ин
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Российская Федерация   Федеральный закон
О приостановлении Российской Федерацией 

действия Договора между 
Российской Федерацией и Соединенными 

Штатами Америки о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению стратегических 

наступательных вооружений
Принят Государственной Думой 22 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Приостановить действие Договора между Российской Федерацией и Соединенными 

Штатами Америки о мерах по дальнейшему сокращению и ограничению стратегических 
наступательных вооружений, подписанного в городе Праге 8 апреля 2010 года.

Статья 2
Решение о возобновлении Российской Федерацией действия Договора между Рос-

сийской Федерацией и Соединенными Штатами Америки о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению стратегических наступательных вооружений принимается 
Президентом Российской Федерации.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубли-

кования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 38-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в Закон Российской Федерации 
«О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю 

за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной системы, войсках национальной гвардии 

Российской Федерации, органах принудительного исполнения 
Российской Федерации, и их семей»

Принят Государственной Думой 22 февраля 2023 года Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года
Статья 1
Внести в Закон Российской Феде-

рации от 12 февраля 1993 года № 4468-I 
«О пенсионном обеспечении лиц, про-
ходивших военную службу, службу в 
органах внутренних дел, Государствен-
ной противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, учре-
ждениях и органах уголовно-исполни-
тельной системы, войсках национальной 
гвардии Российской Федерации, орга-
нах принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации, и их семей» (Ведо-
мости Съезда народных депутатов Рос-
сийской Федерации и Верховного Сове-
та Российской Федерации, 1993, № 9, 
ст. 328; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1995, № 49, ст. 4693; 
1998, № 30, ст. 3613; 2002, № 27, ст. 2620; 
№ 30, ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700; 2007, 
№ 49, ст. 6072; № 50, ст. 6232; 2011, № 46, 
ст. 6407; 2016, № 27, ст. 4160, 4238; 2017, 
№ 27, ст. 3951; 2019, № 18, ст. 2190; № 40, 
ст. 5488) следующие изменения:

 1) часть вторую статьи 6 после слов 
«их на военную службу» дополнить сло-
вами «(призыве на военную службу по 
мобилизации)»;

 2) в статье 14:
а) в части второй слова «выплата им 

пенсии возобновляется исходя из выслу-
ги и общего трудового стажа на день 
последнего увольнения» заменить слова-
ми «они имеют право по своему выбору на 
возобновление выплаты пенсии, которая 
была им приостановлена в соответствии с 
частью второй статьи 6 настоящего Зако-
на, исходя из выслуги и общего трудово-
го стажа на день приостановления выпла-
ты пенсии либо на прекращение выплаты 
пенсии, которая была им приостановлена 
в соответствии с частью второй статьи 6 
настоящего Закона, и назначение пенсии 
исходя из выслуги и общего трудового 
стажа на день последнего увольнения с 
военной службы или со службы в органах 

внутренних дел, в Государственной проти-
вопожарной службе или учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной систе-
мы, войсках национальной гвардии Рос-
сийской Федерации, органах принуди-
тельного исполнения Российской Феде-
рации в порядке, определяемом Прави-
тельством Российской Федерации»;

б) дополнить частями третьей и чет-
вертой следующего содержания:

«По желанию указанных в настоя-
щей статье лиц, которым выплата пен-
сии была приостановлена в соответ-
ствии с частью второй статьи 6 насто-
ящего Закона в связи с заключением 
ими контракта о прохождении военной 
службы или службы в органах внутрен-
них дел, в Государственной противопо-
жарной службе или учреждениях и орга-
нах уголовно -исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Россий-
ской Федерации, органах принудитель-
ного исполнения Российской Федера-
ции в период ведения Вооруженными 
Силами Российской Федерации, други-
ми войсками, воинскими формировани-
ями и органами контртеррористических 
и иных операций за пределами террито-
рии Российской Федерации или их при-
зывом на военную службу по мобилиза-
ции, при возобновлении выплаты пен-
сии перерасчет ее размера производит-
ся исходя из выслуги и общего трудово-
го стажа на день последнего увольнения 
с военной службы или со службы в орга-
нах внутренних дел, в Государственной 
противопожарной службе или учрежде-
ниях и органах уголовно-исполнитель-
ной системы, войсках национальной 
гвардии Российской Федерации, орга-
нах принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации с учетом положений 
части четвертой статьи 43 настоящего 
Закона в порядке, определяемом Прави-
тельством Российской Федерации.

Прекращение выплаты пенсии либо 
перерасчет ее размера производит-

ся федеральными органами исполни-
тельной власти и федеральными госу-
дарственными органами, указанны-
ми в части первой статьи 11 настояще-
го Закона, выплачивавшими пенсию 
до дня приостановления ее выплаты, а 
назначение выплаты пенсии ― феде-
ральными органами исполнительной 
власти и федеральными государствен-
ными органами, указанными в части 
первой статьи 11 настоящего Закона, 
по последнему месту военной службы 
или службы в органах внутренних дел, 
в Государственной противопожарной 
службе или учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, вой-
сках национальной гвардии Российской 
Федерации, органах принудительно-
го исполнения Российской Федерации 
пенсионера.»;

 3) статью 43 дополнить частью чет-
вертой следующего содержания:

«По желанию указанных в статье 1 
настоящего Закона лиц, выплата пенсии 
которым была приостановлена в соот-
ветствии с частью второй статьи 6 насто-
ящего Закона в связи с заключением ими 
контракта о прохождении военной служ-
бы или службы в органах внутренних дел, 
в Государственной противопожарной 
службе или учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской Феде-
рации, органах принудительного испол-
нения Российской Федерации в пери-
од ведения Вооруженными Силами Рос-
сийской Федерации, другими войсками, 
воинскими формированиями и органа-
ми контртеррористических и иных опера-
ций за пределами территории Российской 
Федерации или их призывом на военную 
службу по мобилизации, при исчислении 
пенсии в целях ее возобновления учиты-
ваются в порядке, определяемом Прави-
тельством Российской Федерации, оклад 
по воинской должности или должностной 
оклад, оклад по воинскому званию или 

оклад по специальному званию (без учета 
повышения окладов за службу в отдален-
ных, высокогорных местностях и в дру-
гих особых условиях) и ежемесячная над-
бавка или процентная надбавка за выслу-
гу лет (стаж службы), включая выплаты в 
связи с индексацией денежного доволь-
ствия, установленные этим лицам на день 
последнего увольнения с военной служ-
бы или со службы в органах внутренних 
дел, в Государственной противопожарной 
службе или учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской Феде-
рации, органах принудительного исполне-
ния Российской Федерации.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

2. Действие положений части второй 
статьи 6, частей третьей и четвертой ста-
тьи 14 и части четвертой статьи 43 Зако-
на Российской Федерации от 12 февра-
ля 1993 года № 4468-I «О пенсионном 
обеспечении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожарной 
службе, органах по контролю за оборо-
том наркотических средств и психотроп-
ных веществ, учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской Феде-
рации, органах принудительного исполне-
ния Российской Федерации, и их семей» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) распространяется на правоотно-
шения, возникшие в связи с приостанов-
лением выплаты пенсии в соответствии с 
частью второй статьи 6 указанного Зако-
на (в редакции настоящего Федерального 
закона) с 24 февраля 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 50-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О приостановлении Российской Федерацией 

действия Соглашения между Правительством 
Российской Федерации и Правительством 

Латвийской Республики об избежании 
двойного налогообложения 

и о предотвращении уклонения 
от уплаты налогов в отношении налогов 

на доходы и капитал
Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Приостановить действие Соглашения между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Латвийской Республики об избежании двойного налогообложе-
ния и о предотвращении уклонения от уплаты налогов в отношении налогов на доходы и 
капитал, подписанного в городе Москве 20 декабря 2010 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 39-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О государственном языке Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 16 февраля 2023 года Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

1 июня 2005 года № 53-ФЗ «О государ-
ственном языке Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2005, № 23, ст. 2199; 2013, 
№ 27, ст. 3477; 2014, № 19, ст. 2306) следу-
ющие изменения:

 1) в статье 1:
 а) часть 1 дополнить словами «как 

язык государствообразующего народа, 
входящего в многонациональный союз 
равноправных народов Российской Феде-
рации»;

 б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Использование русского языка 
обязательно в сферах, определенных 
настоящим Федеральным законом, дру-
гими федеральными законами, Законом 
Российской Федерации от 25 октября 
1991 года № 1807-I «О языках народов 
Российской Федерации». Органы госу-
дарственной власти Российской Феде-
рации обеспечивают защиту и поддерж-
ку государственного языка Российской 
Федерации, а также право граждан Рос-
сийской Федерации на пользование госу-
дарственным языком Российской Феде-
рации.»;

 в) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. При использовании русского 
языка как государственного языка Рос-
сийской Федерации в сферах, определен-
ных частью 1 статьи 3 настоящего Феде-
рального закона, должны соблюдаться 
нормы современного русского литератур-
ного языка. Для целей настоящего Феде-
рального закона под нормами современ-
ного русского литературного языка пони-
маются правила использования языковых 
средств, зафиксированные в норматив-
ных словарях, справочниках и граммати-
ках. Порядок формирования и утвержде-
ния списка таких словарей, справочников 
и грамматик, требования к составлению 
и периодичности издания нормативных 
словарей, предусмотренных настоящей 
частью, утверждаются Правительством 
Российской Федерации на основании 
предложений Правительственной комис-
сии по русскому языку. Положение о Пра-
вительственной комиссии по русскому 

языку, ее состав и порядок принятия ею 
решений утверждаются Правительством 
Российской Федерации.»;

 г) часть 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. При использовании русского 
языка как государственного языка Рос-
сийской Федерации не допускается упо-
требление слов и выражений, не соот-
ветствующих нормам современного рус-
ского литературного языка (в том числе 
нецензурной брани), за исключением 
иностранных слов, которые не имеют 
общеупотребительных аналогов в рус-
ском языке и перечень которых содер-
жится в нормативных словарях, преду-
смотренных частью 3 настоящей статьи.»;

 2) в статье 3:
 а) в части 1:
пункт 6 изложить в следующей редак-

ции:
«6) во взаимоотношениях федераль-

ных органов государственной власти, 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации, иных госу-
дарственных органов, органов местного 
самоуправления, а также в официальных 
взаимоотношениях и официальной пере-
писке организаций всех форм собствен-
ности с гражданами Российской Федера-
ции, иностранными гражданами, лицами 
без гражданства;»;

пункт 8 изложить в следующей редак-
ции:

«8) при оформлении документов, 
удостоверяющих личность гражданина 
Российской Федерации, за исключением 
случаев, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации, изготов-
лении бланков свидетельств о государ-
ственной регистрации актов гражданско-
го состояния, оформлении документов 
об образовании и (или) о квалификации 
установленного в соответствии с Феде-
ральным законом от 29 декабря 2012 года 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Россий-
ской Федерации» образца, а также других 
документов, оформление которых в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации осуществляется на госу-
дарственном языке Российской Федера-
ции;»;

дополнить пунктом 81 следующего 
содержания:

«81) при оформлении адресов отпра-
вителей и получателей телеграмм и 
почтовых отправлений, пересылаемых в 
пределах Российской Федерации, почто-
вых переводов денежных средств;»;

дополнить пунктом 82 следующего 
содержания:

«82) в образовании с учетом особен-
ностей, установленных законодатель-
ством Российской Федерации об образо-
вании;»;

дополнить пунктом 93 следующего 
содержания:

«93) в государственных и муници-
пальных информационных системах;»;

дополнить пунктом 94 следующего 
содержания:

«94) в информации, предназначен-
ной для потребителей товаров (работ, 
услуг);»;

пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11) в иных сферах, определенных 
законодательством Российской Федера-
ции, предусматривающим использова-
ние русского языка как государственного 
языка Российской Федерации.»;

 б) часть 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. В сферах, указанных в пунктах 82, 
9, 91, 92, 93, 94 и 10 части 1 настоящей ста-
тьи, и в других предусмотренных феде-
ральными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации случаях государственный 
язык подлежит использованию с учетом 
особенностей осуществления деятель-
ности в указанных сферах.»;

 в) в части 2 слова «быть идентичными 
по содержанию и техническому оформ-
лению» заменить словами «быть иден-
тичными по содержанию, равнознач-
ными по размещению и техническому 
оформлению (иметь одинаковые пара-
метры ― цвет, тип и размер шрифта)»;

 3) в статье 4:
 а) пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2) разрабатывают и принимают 

федеральные законы и иные норматив-
ные правовые акты Российской Федера-
ции, разрабатывают и реализуют госу-
дарственные программы Российской 
Федерации, направленные на защиту и 

поддержку государственного языка Рос-
сийской Федерации;»;

 б) дополнить пунктом 31 следующего 
содержания:

«31) обеспечивают с привлечением 
специалистов, если это необходимо, и с 
использованием информационных тех-
нологий проведение лингвистической 
экспертизы и (или) редактирование тек-
стов подготавливаемых проектов нор-
мативных правовых актов в целях при-
ведения их в соответствие с нормами 
современного русского литературного 
языка;»;

 в) дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51) обеспечивают гарантии свобод-
ного доступа граждан Российской Феде-
рации к изучению русского языка, созда-
ют условия для изучения русского языка 
иностранными гражданами и лицами без 
гражданства на территории Российской 
Федерации и за ее пределами, а также 
оказывают поддержку соотечественни-
кам, проживающим за рубежом, в полу-
чении и распространении информации, 
пользовании информацией на русском 
языке на территориях государств прожи-
вания соотечественников;»;

 г) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6) осуществляют государствен-
ную поддержку издания словарей, спра-
вочников и грамматик русского языка, 
создания информационных ресурсов, 
содержащих информацию о нормах 
современного русского литературного 
языка;»;

 4) часть 1 статьи 6 признать утратив-
шей силу.

Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официально-
го опубликования, за исключением под-
пункта «б» пункта 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона.

 2. Подпункт «б» пункта 3 статьи 1 
настоящего Федерального закона всту-
пает в силу с 1 января 2025 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 февраля 2023 года № 52-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О транспортной безопасности» 
и признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

9 февраля 2007 года № 16-ФЗ «О транс-
портной безопасности» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2007, № 7, ст. 837; 2013, № 30, ст. 4058; 
2014, № 6, ст. 566; 2015, № 29, ст. 4356; 
2018, № 1, ст. 26; 2019, № 31, ст. 4429; 
№ 49, ст. 6974) следующие изменения:

 1) в статье 1:
а) в пункте 5:
подпункт «д» изложить в следующей 

редакции:
«д) порты, которые расположены 

на внутренних водных путях и в которых 
осуществляются посадка (высадка) пас-
сажиров и (или) перевалка грузов повы-
шенной опасности, судоходные гидро-
технические сооружения;»;

в подпункте «з» слова «грузов повы-
шенной опасности и (или)» исключить, 
дополнить словами «, и (или) грузов 
повышенной опасности»;

б) в пункте 11:
подпункт «а» дополнить словами 

«, выдаваемое в соответствии с поряд-
ком, предусмотренным пунктом 13 ста-
тьи 11 Федерального закона от 8 ноября 
2007 года № 257-ФЗ «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности 
в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации»;

подпункт «д» изложить в следующей 
редакции:

«д) суда, используемые на внутрен-
них водных путях для перевозки пасса-
жиров, за исключением прогулочных 
судов, спортивных парусных судов, и 
(или) для перевозки грузов повышенной 
опасности;»;

подпункт «е» изложить в следующей 
редакции:

«е) железнодорожный подвиж-
ной состав, осуществляющий перевоз-
ку пассажиров и (или) грузов повышен-
ной опасности, включая перевозку таких 
грузов в контейнерах;»;

 2) в статье 9:
 а) часть 41 изложить в следующей 

редакции:
«41. Меры по защите от актов неза-

конного вмешательства, предусмотрен-
ные паспортами обеспечения транспорт-
ной безопасности транспортных средств 
автомобильного транспорта, исполь-
зуемых для перевозки опасных грузов, 
на осуществление которой требуется 
специальное разрешение, выдаваемое 
в соответствии с порядком, предусмот-
ренным пунктом 13 статьи 11 Феде-
рального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах 
и о дорожной деятельности в Россий-
ской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», а также транс-
портных средств внутреннего водного и 
железнодорожного транспорта, исполь-
зуемых для перевозки грузов повышен-
ной опасности, определяемых в соответ-
ствии с пунктом 73 статьи 1 настоящего 
Федерального закона, реализуются с 
момента принятия таких грузов к пере-
возке и до ее завершения.»;

 б) дополнить частью 42 следующего 
содержания:

«42. Меры по защите от актов неза-
конного вмешательства, предусмотрен-
ные планами обеспечения транспорт-
ной безопасности объектов транспорт-
ной инфраструктуры, используемых для 

погрузки, разгрузки и хранения грузов 
повышенной опасности, а также опас-
ных грузов, на перевозку которых требу-
ется специальное разрешение, выдавае-
мое в соответствии с порядком, преду-
смотренным пунктом 13 статьи 11 Феде-
рального закона от 8 ноября 2007 года 
№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах 
и о дорожной деятельности в Россий-
ской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», реализуются 
с момента принятия таких грузов к хра-
нению и до их выдачи грузополучателю, 
уполномоченному им лицу.»;

 3) статью 123 дополнить частями 12 
и 13 следующего содержания:

«12. Грузы повышенной опасности 
допускаются к перевозке транспортны-
ми средствами внутреннего водного и 
(или) железнодорожного транспорта 
при наличии направленного в Федераль-
ную службу по надзору в сфере транс-
порта или ее территориальный орган 
уведомления о планируемой перевозке 
груза повышенной опасности, за исклю-
чением перевозки, предназначенной для 
удовлетворения особо важных государ-
ственных и оборонных нужд.

13. Уведомление, указанное в 
части 12 настоящей статьи, направляет-
ся субъектом транспортной инфраструк-
туры и (или) перевозчиком в форме 
электронного документа (сообщения) не 
позднее одного часа с момента оформ-
ления соответственно транспортной 
накладной, транспортной железнодо-
рожной накладной с использованием 
единой государственной информацион-
ной системы обеспечения транспортной 
безопасности в порядке, определяемом 

федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию 
в сфере транспорта, по согласованию 
с федеральным органом исполнитель-
ной власти в области обеспечения без-
опасности Российской Федерации. Ука-
занный порядок предусматривает в том 
числе перечни предоставляемых сведе-
ний.».

Статья 2
Признать утратившими силу:
 1) абзац второй пункта 2 статьи 86 

Кодекса внутреннего водного транспор-
та Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2001, № 11, ст. 1001; 2014, № 6, 
ст. 566);

 2 )  ч а с т ь  ч е т в е р т у ю  с т а -
тьи 18 Федерального закона от 10 янва-
ря 2003 года № 18-ФЗ «Устав желез-
нодорожного транспорта Российской 
Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2003, № 2, 
ст. 170; 2014, № 6, ст. 566).

Статья 3
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключением 
пункта 3 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона.

 2. Пункт 3 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу по 
истечении одного года после дня офи-
циального опубликования настоящего 
Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 53-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
  О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 16 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

  Статья 1
Внести в Кодекс торгового морепла-

вания Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 1999, № 18, ст. 2207) следующие 
изменения:

 1) в абзаце третьем статьи 395 слова 
«должностному лицу консульского учре-
ждения Российской Федерации» заме-
нить словами «консульскому должност-
ному лицу»;

 2) в пункте 1 статьи 399 слова «долж-
ностному лицу консульского учреждения 
Российской Федерации» заменить слова-
ми «консульскому должностному лицу»;

 3) в статье 400 слова «должностное 
лицо консульского учреждения Россий-
ской Федерации» заменить словами 
«консульское должностное лицо».

  Статья 2
В подпункте 2  пункта 4  ста-

тьи 32 Федерального закона от 24 июля 
2002 года № 111-ФЗ «Об инвестирова-
нии средств для финансирования нако-
пительной пенсии в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 30, ст. 3028; 
2005, № 19, ст. 1755; 2008, № 18, ст. 1942; 
№ 30, ст. 3616; 2009, № 29, ст. 3619; № 52, 

ст. 6454; 2010, № 31, ст. 4196; 2011, № 29, 
ст. 4291; 2012, № 50, ст. 6965; 2013, № 30, 
ст. 4084; № 52, ст. 6975; 2014, № 30, 
ст. 4219; 2022, № 29, ст. 5204) слова 
«должностными лицами консульских 
учреждений Российской Федерации» 
заменить словами «консульскими долж-
ностными лицами».

  Статья 3
В пункте 2 статьи 37 Федерального 

закона от 10 января 2003 года № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской 
Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2003, № 2, 
ст. 171; 2005, № 30, ст. 3104; 2007, № 18, 
ст. 2118; 2011, № 30, ст. 4607; 2013, № 19, 
ст. 2329; 2017, № 23, ст. 3226; 2022, № 12, 
ст. 1787) слова «Должностное лицо соот-
ветствующего консульского учреждения» 
заменить словами «Консульское долж-
ностное лицо соответствующего консуль-
ского отдела дипломатического предста-
вительства или консульского учрежде-
ния».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 51-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменения в статью 22 

Федерального закона 
«О ведомственной охране»

Принят Государственной Думой 22 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Внести в статью 22 Федерального закона от 14 апреля 1999 года № 77-ФЗ «О ведом-

ственной охране» (Собрание законодательства Российской Федерации, 1999, № 16, 
ст. 1935; 2016, № 27, ст. 4160; 2022, № 41, ст. 6957; 2023, № 1, ст. 85) изменение, допол-
нив ее словами «, и ведомственной охраны федерального органа обеспечения мобили-
зационной подготовки органов государственной власти Российской Федерации».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении девяноста дней после 

дня его официального опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 54-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменения в статью 5 

и приостановлении действия части 7 статьи 8 
Федерального закона «Об официальном 

статистическом учете и системе 
государственной статистики 

в Российской Федерации» и об особенностях 
осуществления официального статистического 

учета на территориях отдельных субъектов 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 22 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

  Статья 1
Внести в часть 10 статьи 5 Феде-

рального закона от 29 ноября 2007 года 
№ 282-ФЗ «Об официальном статисти-
ческом учете и системе государственной 
статистики в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 49, ст. 6043; 2013, 
№ 27, ст. 3463; 2018, № 17, ст. 2423; 2021, 
№ 1, ст. 39; № 24, ст. 4192) изменение, 
дополнив ее предложением следующего 
содержания: «Решениями Правительства 
Российской Федерации об актуализации 
(о корректировке) федерального плана 
статистических работ могут устанавли-
ваться особенности доступа к официаль-
ной статистической информации, в том 
числе в части временного приостановле-
ния ее предоставления и распростране-
ния.».

  Статья 2
Приостановить до 1 января 2026 года 

действие части 7 статьи 8 Федерального 
закона от 29 ноября 2007 года № 282-ФЗ 
«Об официальном статистическом учете 
и системе государственной статистики в 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2007, № 49, ст. 6043; 2013, № 27, ст. 3463; 

№ 30, ст. 4084; 2017, № 14, ст. 1997; 2021, 
№ 1, ст. 39; № 24, ст. 4192) в отношении 
респондентов, зарегистрированных на 
территориях Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республики, 
Запорожской области и Херсонской обла-
сти.

  Статья 3
Установить, что респонденты, зареги-

стрированные на территориях Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской области и 
Херсонской области, первичные статисти-
ческие данные, документированные по 
формам федерального статистического 
наблюдения, до 1 января 2026 года могут 
предоставлять субъектам официального 
статистического учета на бумажных носи-
телях или в электронном виде в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации.

  Статья 4
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 55-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О денонсации Соглашения между 

Правительством Российской Федерации 
и Правительством Латвийской Республики 
об избежании двойного налогообложения 
и о предотвращении уклонения от уплаты 

налогов в отношении налогов 
на доходы и капитал

Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Денонсировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Пра-
вительством Латвийской Республики об избежании двойного налогообложения и о 
предотвращении уклонения от уплаты налогов в отношении налогов на доходы и капи-
тал, подписанное в городе Москве 20 декабря 2010 года.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 40-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 

изменения в Соглашение о единых принципах 
и правилах обращения медицинских изделий 

(изделий медицинского назначения 
и медицинской техники) в рамках 

Евразийского экономического союза 
от 23 декабря 2014 года

Принят Государственной Думой 16 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменения в Соглашение о единых принци-
пах и правилах обращения медицинских изделий (изделий медицинского назначения 
и медицинской техники) в рамках Евразийского экономического союза от 23 декабря 
2014 года, подписанный в городе Нур-Султане 10 июня 2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 41-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О денонсации Российской Федерацией 

Конвенции об уголовной ответственности 
за коррупцию

Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Денонсировать Конвенцию об уголовной ответственности за коррупцию, подписан-
ную от имени Российской Федерации в городе Страсбурге 27 января 1999 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 42-ФЗ

В связи с прекращением членства 
Российской Федерации в Совете Европы 
считать с 16 марта 2022 года прекратив-
шими действие в отношении Российской 
Федерации следующие международные 
договоры:

 1) Устав Совета Европы от 5 мая 
1949 года;

 2) Генеральное соглашение о приви-
легиях и иммунитетах Совета Европы от 
2 сентября 1949 года;

 3) Протокол к Генеральному согла-
шению о привилегиях и иммунитетах 
Совета Европы от 6 ноября 1952 года;

 4) Второй протокол к Генеральному 
соглашению о привилегиях и иммуни-
тетах Совета Европы (Положения, каса-
ющиеся членов Европейской комис-
сии по правам человека) от 15 декабря 
1956 года;

 5) Четвертый протокол к Генерально-
му соглашению о привилегиях и имму-
нитетах Совета Европы (Положения, 
касающиеся Европейского Суда по пра-
вам человека) от 16 декабря 1961 года;

 6) Пятый протокол к Генеральному 
соглашению о привилегиях и иммуните-
тах Совета Европы от 18 июня 1990 года;

 7) Шестой протокол к Генеральному 
соглашению о привилегиях и иммуните-
тах Совета Европы от 5 марта 1996 года;

 8) Конвенция о защите прав чело-
века и основных свобод от 4 ноября 
1950 года;

 9) Протокол № 1 к Конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод от 
20 марта 1952 года;

 10) Протокол № 2 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод о наделении Европейского Суда по 
правам человека компетенцией выно-
сить консультативные заключения от 
6 мая 1963 года;

 11) Протокол № 3 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-

бод о внесении изменений в статьи 29, 
30 и 34 Конвенции от 6 мая 1963 года;

 12) Протокол № 4 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод об обеспечении некоторых прав и 
свобод помимо тех, которые уже вклю-
чены в Конвенцию и первый Протокол к 
ней, от 16 сентября 1963 года;

 13) Протокол № 5 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод о внесении изменений в статьи 22 
и 40 Конвенции от 20 января 1966 года;

 14) Протокол № 7 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод от 22 ноября 1984 года;

 15) Протокол № 8 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод от 19 марта 1985 года;

 16) Протокол № 11 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод о реорганизации контрольного 
механизма, созданного в соответствии с 
Конвенцией, от 11 мая 1994 года;

 17) Протокол № 14 к Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, вносящий изменения в контроль-
ный механизм Конвенции, от 13 мая 
2004 года;

 18) Протокол № 15, вносящий изме-
нения в Конвенцию о защите прав чело-
века и основных свобод, от 24 июня 
2013 года;

 19) Европейская конвенция о пре-
сечении терроризма от 27 января 
1977 года;

 20) Европейская хартия местно-
го самоуправления от 15 октября 
1985 года;

 21) Европейская социальная хартия 
(пересмотренная) от 3 мая 1996 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 43-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О прекращении действия в отношении 

Российской Федерации международных 
договоров Совета Европы

Принят Государственной Думой 16 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статью 85 

Уголовно-исполнительного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 год
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Внести в статью 85 Уголовно-испол-

нительного кодекса Российской Федера-
ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 2, ст. 198; 1998, 
№ 30, ст. 3613; 2003, № 50, ст. 4847; 2004, 
№ 27, ст. 2711; 2006, № 15, ст. 1575; 2008, 
№ 45, ст. 5140) следующие изменения:

1) части первую и вторую изложить в 
следующей редакции:

«1. В случаях введения на территории 
Российской Федерации или в отдельных 
ее местностях чрезвычайного или воен-
ного положения, режима повышенной 
готовности или чрезвычайной ситуации, 
ограничительных мероприятий (каранти-
на) в исправительном учреждении, распо-
ложенном в такой местности, может быть 
введен режим особых условий. Режим 
особых условий также может быть введен 
в исправительном учреждении при захва-
те заложников, массовых беспорядках 
или групповом неповиновении осужден-
ных, при наличии реальной угрозы воору-
женного нападения на исправительное 
учреждение, при введении ограничитель-
ных мероприятий (карантина) в пределах 
исправительного учреждения.

2. В период действия режима осо-
бых условий в исправительном учрежде-
нии могут быть изменен распорядок дня, 
ограничена деятельность производствен-
ных, коммунально-бытовых, культурно-
просветительных и иных служб, за исклю-

чением медико-санитарных, введены уси-
ленный вариант охраны и надзора, осо-
бый порядок допуска на объекты.»;

2) дополнить частью второй1 следую-
щего содержания:

«21. В период действия режима осо-
бых условий в случаях введения режима 
повышенной готовности, ограничитель-
ных мероприятий (карантина) права осу-
жденных, предусмотренные статьей 89, 
статьей 90 (в части получения осужден-
ными передач), статьями 96 и 97 настоя-
щего Кодекса, могут быть реализованы в 
порядке, установленном федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по выработке и 
реализации государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию 
в сфере исполнения уголовных наказа-
ний. Во всех остальных случаях введе-
ния режима особых условий в указанном 
порядке могут быть реализованы права 
осужденных, предусмотренные статьями 
88 ― 97 настоящего Кодекса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении ста восьмиде-
сяти дней после дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 44-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 1125 и 1171 части третьей Гражданского кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года  Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 8 ноя-

бря 2007 года № 257-ФЗ «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности 
в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2007, № 46, ст. 5553; 2009, № 29, 
ст. 3582; 2011, № 7, ст. 901; 2015, № 29, 
ст. 4350; 2020, № 42, ст. 6513) следующие 
изменения:

1) абзац первый части 12 ста-
тьи 40 после слов «автомобильных дорог» 
дополнить словами «, предоставления 
льготного проезда по таким дорогам, 
таким участкам или проезда по таким 
дорогам, таким участкам без взима-

ния платы», после слов «участкам таких 
дорог» дополнить словами «, предостав-
ления льготного проезда по таким доро-
гам, таким участкам или проезда по таким 
дорогам, таким участкам без взимания 
платы»;

2) часть 1 статьи 41 дополнить 
пунктом 31 следующего содержания:

«31) школьные автобусы и автобусы, 
осуществляющие организованную пере-
возку группы детей;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 сентября 2023 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 47-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 40 и 41 

Федерального закона «Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности 

в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 15 февраля 2023 года
Одобрен Советом Федерации 22 февраля 2023 года

Внести в часть третью Гражданского кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2001, № 49, ст. 4552; 2007, № 1, 
ст. 21; 2017, № 31, ст. 4808; 2018, № 30, ст. 4552) следующие изменения:

 1) в пункте 7 статьи 1125 слова «должностным лицам консульских учреждений 
Российской Федерации» заменить словами «консульским должностным лицам»;

 2) в пункте 7 статьи 1171 слова «должностным лицам консульских учрежде-

ний Российской Федерации» заменить словами «консульским должностным ли-
цам».

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
28 февраля 2023 года № 46-ФЗ
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КНИГИ Что читать в марте: 
роман-притча и сборник 
рассказов 

Повелители 
мух

Анастасия Скорондаева 

Роман Сенчин пристально всматривается в обычных 
людей, повествуя об их жизни, а Александра Шалашо-
ва отправляет подростков в эвакуацию.

«Салюты на той стороне», Александра Шалашо-
ва, издательство «Альпина.Проза»

На берегу реки 
Сухона стоит сана-
торий с приметной 
голубой крышей. 
В нем живут дети с 
нарушениями зре-
ния и их воспита-
тели, эвакуирован-
ные сюда на время 
войны. На стороне 
города дым, посто-
янно раздаются зал-
пы салютов, как ду-
мают воспитанни-
ки. Мост разрушен. 
Связи с городом 
нет, и даже телеви-
зор больше не по-
казывает новости. 
Запасы продуктов 
иссякают. Но однажды в санаторий приходит солдат, 
который предлагает вывести ребят через раздроблен-
ный мост на ту сторону. 

Александра Шалашова дважды была лауреатом пре-
мии «Лицей» им. А.С. Пушкина, правда, в номинации 
«Поэзия». Ее страшный роман-притча «Салюты на той 
стороне» об ужасах войны даже там, где как бы и нет ее. 
Каждая глава — а всего их 11 — взгляд на ситуацию одно-
го из героев. 

Здесь, в санатории «Алмаз», и до «пропажи» взрос-
лых нравы были так себе, но, когда ребята остались 
одни, мир для них стал еще жестче. Они, с одной сторо-
ны, проживают свою обычную подростковую жизнь, 
где у девчонок — тональник, клубничный бальзам для 
губ и короткая юбка для дискотеки. С другой — все они 
ходят на занятия по зрению, стесняются выйти в тол-
стых очках с некрасивой оправой, а в один день уста-
навливают правила выживания, где есть суд и наказа-
ния. Здесь живые встречаются с мертвыми и не всегда 
понятно, кто еще на этом свете, а кого уже и правда 
нет. 

Никого из захватчиков города мы не узнаем, но 
Злом здесь словно бы пропитан воздух. Насилие, оди-
ночество и страх поселились на том берегу, что был ме-
стом спасения, вместе с ребятами. 

Дети часто бывают жестоки, но в экстремальных 
условиях чувства обостряются. Но стоит лишь загля-
нуть в душу каждого, чтобы понять — не плохие, про-
сто без любви. Конопля, Муха, Ник, Крот, Белка, Юбка, 
Гошик, Ленка, Сивая — все они дети, потерявшие воз-
раст в один миг. Но сохранившие веру в то, что рано 
или поздно за ними вернутся родители и все встанет на 
круги своя.

«То есть как будто мы уже взрослые, живем в Го-
роде, покупаем клубнику, когда захотим, и ее в миске 
столько, что сразу и не съесть, она алая, мокрая, точ-
но окровавленная. И как будто нам тридцать лет, и мы 
вспоминаем собаку Малыша, минтай в столовке, оду-
ванчики под окнами, контуры разбомбленного моста 
над рекой. 

Но они его перешли. 
Я так чувствую. Уже договорились со взрослыми, и 

скоро придет спасательная экспедиция, избавит меня 
от власти, так трудно доставшейся». 

Роман Шалашовой заставляет читателя отстра-
няться, не пропуская через себя все мерзости проис-
ходящего. Но даже в этом аду есть место состраданию, 
дружбе и любви. 

Читая, поневоле вспоминаешь роман Нобелевско-
го лауреата по литературе Уильяма Голдинга «Повели-
тель мух», но ужас этой аллюзии в том, что роман ан-
гличанина вышел в 1954 году, а на дворе 2023-й, но мы 
так и не научились без горя строить лучший мир… 

«Остановка», Роман Сенчин, издательство «Ре-
дакция Елены Шубиной» (АСТ)

Илья учится 
в городе на плат-
ном, а все лето в не-
большом рабочем 
поселке тратит на 
то, чтобы вместе с 
родителями зарабо-
тать и оплатить оче-
редной семестр. Му-
рад Гельмурадов на-
писал «что-то такое, 
за что его так долго 
ругают» и не дают 
опубликовать, так 
как он не обратился 
за советом к старше-
му товарищу. Оля, 
приехав к Москву к 
тете, чтобы помочь 
с дочкой и по хозяй-
ству, не может понять, как живут в этой бегущей и веч-
но спешащей Москве, где даже у ребенка нет права на 
отдых, где он с младшей школы «на свое будущее живет. 
И работает». Свирин обрывает телефоны больницы, 
чтобы в новосибирскую деревню приехала «скорая по-
мощь» за родителями с признаками ковида… 

В новом сборнике Романа Сенчина одна повесть и 
более двадцати рассказов, все они о маленьком чело-
веке: о простых жителях села, деревни, небольшого 
городка, которые живут эту жизнь как умеют. Звезд с 
неба не хватают, но и не жалуются, а пытаются найти 
свой путь, высмотреть в судьбе тот случай, когда еще 
можно что-то изменить. Бытовуха затягивает, слов-
но болото, вырваться, совершить этот прыжок в бу-
дущее непросто, когда почва под ногами не такая уж 
и твердая. Но шанс есть всегда. Кто-то еще может им 
воспользоваться, а кто-то уже шагнул в свою привыч-
ную жизнь. 

«— Поэт должен приходить молодым, — тише и с 
расстановкой повторил Костян. — И приходить ярко. С 
шумом. Чтоб... Ну, ты понимаешь, надеюсь.

Я упустил момент, ты упустил момент, тысячи нас, 
талантливых, упустили... Но для себя-то я по-прежнему 
— поэт, и самый лучший. Пускай об этом знаю только я. 
Мне плевать, ясно?»

В этой мастерской короткой прозе Сенчин с теплом 
пишет о людях, подмечая мелочи, которые дороги каж-
дому, все герои для читателя словно соседи по лестнич-
ной клетке или дачному участку со своими радостями 
и горестями. Автор не кричит об угасающей провин-
ции, он рассказчик, повествующий о настоящем и о 
том, как в нем живется. В общем-то это все тот же Сен-
чин, что и всегда, у которого простой человек на пер-
вом плане и никак иначе.   

КИНО Чем смешит комедия «Папы против мам» и как отстаивает права детей

Что стоишь, качаясь...
Валерий Кичин

С
сора родителей — травма 
для детей. Развод — для де-
тей катастрофа. Против 

этих истин не возразишь. Так 
что семейная комедия «Папы 
против мам» Максима Малини-
на сделана с лучшими намере-
ниями. И когда все прописные 
истины докажут свою пропис-
ную истинность и в финале над 
Москвой расцветут победные 
фейерверки на манер диснеев-
ских фильмов, только у совсем 
черствых зрителей не возлику-
ют душа и сердце.

Если, конечно, дотерпят до 
конца фильма. Потому что дья-
вол таится не в словосочетании 
«о чем», а в коварном словеч-
ке «как». В этом смысле смот-
реть наше кино становится все 
тягостнее. Словно общаешься с 

психически ущербным субъек-
том, который с радостной улыб-
кой то икнет, то пукнет. Возмож-
но, так авторы представляли 
себе будущих зрителей. Иначе 
не суетились бы с ором, жести-
куляцией и битьем посуды.

На одной лестничной пло-
щадке в двух внушающих ува-
жение квартирах живут две се-
стры с мужьями и детьми. Обе 
имеют претензии к супругам: 
один «на работу забил» и игра-
ет в компьютер, другой трети-
рует сына, потому что тот пре-
дал хоккей, в который играют 
настоящие мужчины, в пользу 
танцев на льду. Все заканчива-
ется на грани развода по прин-
ципу «мальчики налево, девоч-
ки направо». Дети травмирова-
ны и зовут на помощь деда-гене-
рала. Тому и предстоит навести 
в воюющем стане мир.

Сценарист Геннадий Шеин 
хорошо знает, как разговари-
вает простой интеллигентный 
народ («Ты жене триста пятьде-
сят тысяч торчишь»), но диало-
ги написаны так, что актерам с 
ними не справиться — говорят с 
ненатуральными интонациями. 
Роман Постовалов в роли папы 
Виктора изъясняется с ураль-
ским акцентом, Артем Кухте-
ев в роли папы Антона запоми-
нается в позиции под столом, 
где он что-то мастерит. Сестры 

с чеховскими именами Ири-
на и Ольга (Анна Чурина и Еле-
на Балабанова) трут морковку, 
пьют вино на крыше и фальши-
во поют «Тонкую рябину». Дети 
предоставлены самим себе: 
Игорь мечтает о дроне, чтобы 
летать, Маша ждет не дождется 
Деда Мороза, поэтому в марте в 
доме все еще стоит до сих пор не 
осыпавшаяся елка. 

Как видите, сознанию пока 
не за что зацепиться, но смот-
рим дальше. На подмогу при-
бывает дед-генерал (Владимир 
Стеклов), у него поступь ко-
мандора, автомобиль системы 
импортозамещение и зычный 
голос профессионального сол-
дафона («Ты на кого гусеницу 
катишь!»). Он безрассудно смел 
и свободно может ринуться в 
рискованную экспедицию на 
дерево спасать перепуганную 
происходящим кошку. Он отри-
цает романтику, но рассуждает 
о звезде с неба и о том, что для 
достижения мира папам нужно 
осуществить мамины мечты. 

Какие могут быть мечты у 
женщин, которые поют на кры-
ше про рябину? Правильно: 

типа кремового торта или жи-
вого питона. Стоит ли уточнять, 
что все мечты станут явью: тор-
том залепят в лицо, питона ис-
пугаются, Дед Мороз (незамет-
ный под бородой Артем Ткачен-
ко) отметит мартовский Новый 
год, куранты пробьют полночь, 
и все закончится всеобщим сча-
стьем «в подкорке, или что там 
у вас осталось» — как сказано в 
фильме.

Единственная отрада в кар-
тине — детишки (Елизавета Мед-
ведева и Севастьян Бугаев). Они 
хорошие, все принимают за чи-
стую монету и играют на поря-
док лучше взрослых — еще не 
научились актерскому мастер-
ству. Есть также Ёла Санько в 
роли классической соседки из 
комедий 40-х, реинкарнации 
Ирины Мурзаевой. Она актри-
са прекрасная, но ей почему-то 
всегда предлагают одну и ту же 
роль — Мымра, Химоза, Ведьма, 
Завуч, Дама-Со-Связями… Есть 
живой певец Сергей Жуков в 
роли самого себя (он, к счастью, 
в фильме не поет), и есть жа-
лобный перезвон композитора 
Алексея Амусина за кадром.

Фильм снят при поддерж-
ке частной балаклавской пи-
воварни и кондитерской «Лю-
бовь и сладости». Сладости иг-
рают роль кремовой залепухи в 
лицо, возвращая нас к счастли-
вым временам Великого Немо-
го, пиво, вероятно, поддержива-
ло в съемочной группе то и дело 
угасающий тонус.  

ТЕАТР Тереза Дурова ставит спектакль о Маяковском 

Без галош элегантнее
Наталья Соколова

В 
«Театре Терезы Ду-
ровой» идут репети-
ции спектакля о Вла-
димире Маяковском 
«Без галош элегант-
нее». Премьера наме-
чена на 15 марта. Это 
не байопик, преду-
преждает режиссер 

постановки Тереза Дурова. В 
спектакле даже нет самого Ма-
яковского. А будет много сти-
хов, джаза, элегантных костю-
мов. О том, почему врожденное 
чувство стиля Маяковского за-
давало тон всей его жизни и по-
чему сегодня он был бы извест-
ным блогером, «РГ» поговорила 
с худруком театра Терезой Ду-
ровой. 

Звание главного певца рево-
люции сочетается в биогра-
фии Маяковского с титулом, 
как сказали бы сегодня, иконы 
стиля. Каким будет поэт в 
вашем спектакле?

ТЕРЕЗА ДУРОВА: Певец революции 
— это слишком бытовое воспри-
ятие. При ближайшем рассмот-
рении это не так. И все, что было 
в его жизни — все, что нам ка-
жется сегодня сложным, проти-
воречивым, ужасным — это все 
его судьба. Хорошая Лиля Брик, 
плохая Лиля Брик… Это только 
наши рассуждения. И если бы он 
не хотел, чтобы с ним была та-
кая женщина, как Лиля Брик, ее 
бы не было. Как и всех осталь-
ных. После Лили остались пре-
красные стихи о любви. Для это-
го она и была нужна, чтобы раз-
будить это состояние — стран-
ное, спорное, болезненное, раз-
ное. Маяковский — гений, ко-
торый гениально прожил свою 
короткую, очень насыщенную 
жизнь. Он жил в то время, когда 
«мир вывихнул сустав», говоря 
словами Шекспира. А появись 
он сегодня, то был бы очень из-
вестным блогером. 

Это был человек с очень хо-
рошим природным вкусом, ко-
торый изначально родился ли-
дером, трибуном. Кровь у него 
такая. Внутреннее состояние 
плюс грузинское детство. У Ма-
яковского есть интересные за-
писи о том, как пишутся стихи, 
из чего он их конструирует. К 
сожалению, педагоги в школе 
преподают «Я достаю из ши-
роких штанин», а не то, что «в 
1916 году из Петрограда ис-
чезли красивые люди». У него 
было природное ощущение 
стиля. Все это я хочу показать 
в спектакле. 

Но вся жизнь Маяковского в 
спектакль, конечно, не уме-
стится — какие страницы ее 
откроются зрителю?

ТЕРЕЗА ДУРОВА: Мы не берем его 
работы в кино, в театре, его 
поездки в Америку, Францию. 
А вообще в жизни Маяковско-
го несколько этапов. Первый — 
тюрьма. Он вышел оттуда дру-
гим и покинул партию. Второй 
— встреча с Давидом Бурлю-
ком. Окружение однозначно 
его формировало. Мы включи-
ли в спектакль такой эпизод: 
Маяковский прочитал Бурлюку 

свое стихотворение. И Бурлюк 
воскликнул: «Ты должен пи-
сать стихи». На тот момент Ма-
яковский собирался занимать-
ся исключительно живописью. 
Уже на следующий день Бурлюк 
в какой-то компании предста-
вил его как гениального поэта. 
Маяковский удивился. А Бур-
люк возразил: «Ты теперь дол-
жен хорошо писать, чтобы меня 
не подвести». 

Главный вопрос — кто играет 
Маяковского?

Т Е Р Е З А  Д У Р О В А :  У нас нет Мая-
ковского и нет Лили Брюк. Но 
так или иначе представлена вся 
компания. В спектакле мы чи-
таем стихи Бурлюка, Хлебни-
кова, потому что это та среда, в 
которой рос гений Маяковско-

го. Хлебников прекрасен, Лиф-
шиц — поэты разные, каждый 
талантлив по-своему. А тогда 
это были молодые ребята, ко-
торые собирались вместе и чи-
тали стихи, ездили по городам 
и зарабатывали деньги, давая 
концерты. Шутили, веселились. 
Однажды они выступали в Тби-
лиси. Шли по улице, пели, сме-
ялись, и Маяковский всем, кто 
шел мимо, говорил: «Пойдемте 
с нами, стихи слушать». И люди 
за ним шли. Он, кстати, пре-
красно говорил по-грузински. 

Что-то новое в биографии 
Маяковского вы для себя 
открыли?

ТЕРЕЗА ДУРОВА: Меня поразило, что 
Владимир Владимирович Мая-
ковский дружил с Владимиром 

Леонидовичем Дуровым, бра-
том моего прадеда. Есть воспо-
минания, как к ресторану, где 
ужинал Маяковский, зимой 
подъехал Дуров в санях, запря-
женных белыми верблюдами. 
Они ехали по улицам. Дети бе-
жали за ними и кричали им 
вслед: «Дуров, Маяковский, 
верблюд». Главное открытие — 
стихи Маяковского очень му-
зыкальны. Мы его не только чи-
таем, но и поем под аккомпане-
мент живого оркестра. 

Кто написал музыку?
Т Е Р Е З А  Д У Р О В А : Сергей Кондра-
тьев — композитор и музыкант, 
с которым мы давно работаем. 
У него свой джазовый ансамбль. 
И в спектакле будет много джа-
за. Художник-постановщик Ма-
рия Рыбасова, художник по ко-
стюмам Виктория Севрюкова, 
Сергей Кондратьев — команда, 
с которой мы делаем не первый 
спектакль. Виктория собирает 
по крупицам аутентичные обра-
зы для спектакля. Что-то мы по-
купаем в винтажных магазинах, 

твидовые костюмы шьем сами, 
обувь и шляпы делаем на заказ.

Чем помогает Музей Мая-
ковского? Вы ведь делаете 
спектакль вместе. 

ТЕРЕЗА ДУРОВА: Начну с того, как мы 
познакомились. В прошлом году 
мы делали спектакль о Мексике и 
одновременно снимали познава-
тельный фильм о том, что Мекси-
ка дала Москве, где в нашем горо-
де можно найти мексиканскую 
культуру. Оказалось, что таких 
мест немало. Как известно, Мая-
ковский плавал в Мексику, при-
вез оттуда друзей, другое пони-
мание мира. Музей был рад на-
шему появлению. Хотя они сами 
сидят на чемоданах — здание в 
Лубянском проезде закрыто, но 
подняли для нас архивы. В музее 
я впервые держала в руках днев-
ники, которые Маяковский вел, 
возвращаясь на пароходе из Мек-
сики. Сейчас у меня тоже немало 
вопросов. А какие Маяковский 
курил сигареты? А какие у него 
были перчатки? И ответы от му-
зея мы получаем мгновенно. 

«Без галош элегантнее» — пер-
вый за последние несколько 
лет взрослый спектакль в те-
атре. У вас ведь семейный фор-
мат: и детям интересно, и 
родители не просто сопрово-
ждающие для детей, а сопере-
живают, всматриваются. 
Ребенок точно более придир-
чивый и капризный зритель. 
Для него сложнее создать 
спектакль?

Т Е Р Е З А  Д У Р О В А : Я просто делаю 
спектакли для себя. Мамы, ба-
бушки, бывшего ребенка. А 
бывших детей не бывает. Мы все 
с вами немножко дети. Я вообще 
не люблю бытовое восприятие 
жизни и окружающей среды. Не 
то чтобы я не люблю быт. Это 
про подход — мне хочется ви-
деть снег, дождь, солнце, краси-
вых людей вокруг себя, фактуру 
тонкой фарфоровой чашки. 

В театре вы совмещаете 
должности  худрука и дирек-
тора, хотя сейчас театры 
стремятся разделить эти 
функции. Но вас, похоже, по-
иск денег только подстегива-
ет двигаться вперед?

ТЕРЕЗА ДУРОВА: Мы не ищем день-
ги. Мы их зарабатываем. Деньги 
нельзя искать, просить. Их надо 
зарабатывать. Я пришла к этому 
выводу 30 лет назад, когда ре-
шила создать свой театр. Около 
полутора-двух лет он был част-
ным. Считали деньги от прода-
жи билетов и решали, на что их 
потратить — покупать освети-
тельный прибор или делать ак-
теру операцию на венах. Можно 
было выпустить плохой спек-
такль, но потратить все деньги 
на рекламу. Но это неправиль-
ный путь. Мы же делали продукт 
на стыке цирка, оперетты, дра-
мы, на который ходили семья-
ми, поколениями. У нас зал на 
1000 мест. Оступиться нельзя. Я 
всегда наблюдаю после спекта-
кля, с каким настроением актер 
уходит со сцены, каким он вер-
нется на репетиции завтра. Те-
атр — это зритель и актер. Надо 
любить и тех и других.  

Гений Маяковского рос в неповторимой среде. Каждый талантлив по-своему. Когда-то это были просто молодые 
ребята, которые собирались вместе, читали стихи, ездили по городам, зарабатывали деньги, давая концерты. 

Все треволнения в семейной комедии, как в диснеевской сказке, завершатся победным фейерверком.

А К Ц Е Н Т

Единственная отрада в фильме — детиш-
ки. Они все принимают за чистую монету 
и играют на порядок лучше взрослых

А К Ц Е Н Т

Появись Маяковский сегодня, 
он был бы известным блогером

МУЗЫКА 

Пол Маккартни 
и Ринго Старр 
играют 
с «Роллинг 
Стоунз»

СЭРЫ УШЛИ 
НА СТОРОНУ
Александр Алексеев

Было время, они считались 
злейшими соперниками за пра-
во считаться группой № 1 в му-
зыкальном мире. Подшучивали 
друг над другом и почти враж-
довали. 60-е давно позади, но 
«роллинги» по-прежнему ез-
дят в туры, а сейчас возобно-
вили запись альбома. До пан-
демии завершили только одну 
песню — Living In a Ghost Town. 
Теперь снова взялись за гита-
ры, причем, как стало извест-
но журналистам, дежурившим 
у их студии в Лос-Анджелесе, 
пригласили поработать и Пола 
Маккартни с Ринго Старром. 
Оба находятся в отличной фор-
ме. И дружат даже больше, чем 
в годы The Beatles. Сэр Пол сы-
грал на басу и клавишных на 
альбоме сэра Ринго 2021 года 
Zoom In. Вместе они перезапи-
сали и песню Beautiful Night — 
для переиздания альбома уже 
Пола Маккартни — Flaming Pie. 
Так что легендам грех было 
останавливаться! 

И вот теперь они снова 
встретились. Уже в студии The 
Rolling Stones. Пол записывал 
партию бас-гитары, а Ринго 
Старр, по словам инсайдеров, 
«может появиться в студии 
Лос-Анджелеса в ближайшее 
время». Благо экс-ударник The 
Beatles ныне живет именно в 
этом городе, а у Пола Маккарт-
ни там остался дом еще с пре-
дыдущей женитьбы на амери-
канке. 

Впрочем, ни «битлы», ни 
«роллинги» пока ничего не под-
тверждают. Вообще не коммен-
тируют запись альбома, твор-
ческие люди — обычно суевер-
ные, от дружбы до вражды у 
многих звезд — один шаг, одно 
неосторожное самоуверен-
ное слово… Но в присутствии 
нескольких тысяч зрителей 
Маккартни уже сыграл на басу, 
а Ринго — на ударных в трио с 
гитаристом The Rolling Stones 
Роном Вудом — на лондонской 
«О2 Арене» несколько лет на-
зад. Как раз до начала музы-
кального карантина из-за пан-
демии. Трибуны тогда требова-
ли продолжения. 

И скорую вероятность его 
подтверждает даже давнее ува-
жительное знакомство Мак-
картни с продюсером альбома 
«роллингов» Эндрю Уоттом. 
Сэр Пол вспоминал, как «одна-
жды просто зашел к нему на ча-
шечку чая, а в итоге мы вместе 
записали целый трек». История 
помнит и о том, как Маккартни 
и Леннон подпевали «роллин-
гам» при записи их сингла We 
Love You в 1967 году. А значит, 
некая неприязнь от лютого со-
перничества начала 60-х давно 
позади…

Но еще больше в том, что 
Пол и Ринго могут быть уже 
с The Rolling Stones убежда-
ет грустная правда: в составе 
«роллингов» после ухода Билла 
Уаймена по-прежнему нет по-
стоянного, штатного басиста. 
Играют только сессионные, ко-
торых старожилы не пускают 
даже фотографироваться для 
обложек альбомов. А после 
смерти Чарли Уоттса нет и по-
стоянного барабанщика. И, зна-
чит, басист Маккартни и удар-
ник Старр «роллингам» очень 
даже пригодились бы. 

Тем более что оба, в отличие 
от Джона Леннона и Джорджа 
Харрисона, всегда любили иг-
рать именно в постоянной 
группе, а не в разовых проек-
тах. Им всегда нужно было 
чувство коллектива, едине-
ния, дружбы и сотворчества. С 
компанейскими эпикурейцами 
Джаггером, Вудом и Ричардсом 
наверняка будет именно так.

Но и о своей сольной карьере 
оба сэра — Пол и Ринго — будем 
надеяться, тоже не забудут.   

Ринго Старр и Пол Маккартни снова 
решили поработать вместе.
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КСТАТИ

Дата релиза пока не назначена. А 

предыдущий диск «роллингов» с 

кавер-версиями рок-классики 50—

60-х выходил уже очень давно — в 

декабре 2018 года. 
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ОБЩЕСТВО Как стать 
волонтером Победы

История — 
это будущее

Елена Новоселова

В России начался набор волонтеров на День Победы. 
В этом году предполагается, что будет подготовлено 
более 200 тысяч помощников в организации главного 
праздника страны. Что нужно сделать, чтобы присоеди-
ниться к «Волонтерам Победы», рассказала председа-
тель центрального штаба всероссийского обществен-
ного движения и замглавы Комитета Госдумы России 
по развитию гражданского общества Ольга Занко. 

«Сейчас ста-
ло особенно ясно, 
что история — это 
не только про про-
шлое. Она и про на-
стоящее, и про бу-
дущее. Мы понима-
ем, насколько важ-
но обеспечивать 
связь поколений и 
передавать память 
молодежи. Именно 
для тех, кто хочет 
внести свой вклад 
в сохранение исто-
рической памяти, кто хочет успеть сказать «спасибо» 
ветеранам Великой Отечественной войны, сегодня мы 
даем старт набора добровольцев для сопровождения 
Дня Победы», — сказала она.

Работы всем хватит. Волонтеры будут сопрово-
ждать «Бессмертный полк» и акцию «Георгиевская 
лента», помогут провести «Диктант Победы» и поса-
дить «Сад Победы». Занко подчеркнула, что закон, ко-
торый приравнивает «георгиевскую ленточку» к сим-
волам воинской славы России, подписан президентом. 
Поэтому безнаказанно срывать или топтать ее уже ни 
у кого не получится. Добровольцы будут задействова-
ны и в парадах Победы по всей стране, где станут по-
мощниками ветеранов. По данным Занко, сейчас в Рос-
сии проживает чуть менее 18 тысяч фронтовиков Ве-
ликой Отечественной. Нужно успеть помочь каждому, 
поздравить с Победой.

Кто может стать волонтером? Любой человек от 18 
лет. Нужно зарегистрироваться на сайте Волонтеры-
Победы.рф, выбрать свой регион, город или населен-
ный пункт. Пройти онлайн-обучение по истории Рос-
сии, где один из блоков посвящен истории Великой 
Отечественной войны. Составлением образователь-
ных материалов занимаются Российское историче-
ское и Российское военно-историческое общества.  

Волонтеры не обойдут своим вниманием и участни-
ков специальной военной операции. 

Донбасс и другие новые территории России в первый 
раз будут отмечать праздник в составе большой страны. 
Как рассказала региональный руководитель «Волонте-
ров Победы» в Донецкой Народной Республике Ирина 
Макаренко, еще не принято решение, в каком формате 
будет проводиться любимая народом акция «Бессмерт-
ный полк» и парады Победы. «Мариуполю раньше 
запрещали выражать свою позицию по поводу  Вели-
кой Победы, но в этом году я уверена, что жители города 
выйдут с портретами своих героев Великой Отечествен-
ной войны, и им ничего за это не будет!» — заявила она.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ России нужна модернизация экономического образования

Новое время — новые курсы
Евгения Мамонова

Э
кономика России пере-
живает серьезную транс-
формацию: перед нами 

встает проблема экономиче-
ского и технологического суве-
ренитета, повышения уровня 
социализации и консолидации 
нашего общества, формирова-
ния социально ориентирован-
ной экономики. Многие важ-
нейшие задачи отражены в це-
лях национального развития. 
Но меняется ли в связи с этим 
наше экономическое образова-
ние? Какие специалисты в сфе-
ре экономики поведут наше об-
щественное развитие по ново-
му пути?

В Вольном экономическом 
обществе (ВЭО) России, одним 
из базовых направлений дея-
тельности которого является 
экономическое просвещение 
и образование, вчера прошли 
Абалкинские чтения, где раз-
вернулась широкая дискуссия о 
том, каким быть нашему эконо-
мическому образованию в но-
вой экономической реальности. 
Об этом мы говорим с президен-
том ВЭО России, членом-корре-
спондентом РАН, профессором 
Сергеем Бодруновым.

Сергей Дмитриевич, эконо-
мика России интенсивно об-
новляется. Означает ли это, 
что и экономическая нау-
ка и образование должны об-
новляться?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Сегодня меняет-
ся все: экономические отноше-
ния, мировая валютная систе-
ма, геополитика. Глобализация 
в кризисе, проблема суверени-
тета, причем не только полити-
ческого, но и — едва ли не в пер-
вую очередь — экономического 
встает в полный рост. Россия 
оказалась в качественно новой 
международной ситуации, в 
стране началась глубокая пере-
стройка экономики. Мы нако-
нец-то уходим от рыночного 
фундаментализма, господство-
вавшего на протяжении деся-
тилетий. Мы уходим от мифов 
постиндустриализма, от бес-
почвенных надежд, что «Запад 
нам поможет». Все эти иллю-
зии дорого обошлись нашей 
экономике и обществу. Мы по-
степенно осознаем, что мир из-
менился, и начинаем изменять 

нашу экономическую полити-
ку, нашу жизнь.

Между тем экономическая 
теория и образование остаются 
в основе своей такими же, как и 
в кризисные 1990-е годы. Базой 
и экономической теории, и эко-
номического образования оста-
ется неоклассическая теория, 
микро- и макроэкономика с до-
бавлением в ряде случаев ново-
го институционализма. В осно-
ве этих теорий лежит представ-
ление о том, что экономика — это 
рынок, что человек — рациональ-
ный эгоист, высшая ценность 
для которого — деньги, а труд для 
него — обременение. И только в 
качестве исключения признает-
ся, что человек в долгосрочном 
периоде может максимизиро-
вать не частное, а общественное 
благо. Эта теория хорошо рабо-
тает на решение таких задач, как 
увеличение продаж, рост прибы-
ли, на создание для этого подхо-
дящих макроэкономических ре-
зультатов и т.п. Спору нет, это 
важные задачи для любого ры-
ночного агента. Но экономика 
XXI века — это далеко не только 
рынок. И экономистам надо ду-
мать не только о прибыли и стои-
мостных показателях.

А о чем же еще могут думать 
экономисты?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Экономисты не 
только могут, но и должны ду-
мать о человеке. Причем не 
только о человеке экономиче-
ском, но — о человеке культур-
ном. Я не случайно сделал ак-
цент на глобальных трансфор-
мациях в технологиях, эконо-
мике и обществе. Перед любой 
национальной экономической 
системой сегодня стоят прежде 
всего проблемы целей и ценно-
стей развития. Перед россий-
ской экономикой они стоят с 
особой остротой, ведь наше об-
щество всегда отличала поста-
новка в центр внимания вопро-

сов культурного развития чело-
века, его нравственных ценно-
стей, включая ценности соли-
дарности, творческого само-
развития, прогресса. Без этого 
нет консолидации общества, 
без этого не может быть ни су-
веренитета, ни целостности на-
ционального экономического и 
политического организма.

Более того, подчеркну: без 
этого сейчас уже нет и насто-
ящей устойчивой экономиче-
ской эффективности, посколь-
ку главный фактор развития 
современной экономики — это 
не деньги, а знания, творческий 

потенциал человека. Нам нужна 
экономика, основанная на зна-
ниеемком производстве, подчи-
ненная целям прогресса челове-
ческих качеств, и только так мы 
сможем обеспечить столь необ-
ходимый нам технологический 
суверенитет, реализацию целей 
развития, специфических для 
нашей российской самобыт-
ной цивилизации. Россия мо-
жет — и должна — стать лидером 
перехода человечества к ново-
му индустриальному обществу 
второго поколения, в матери-
альной основе которого лежат 
технологии уже активно всту-
пающего в свои права шестого 
технологического уклада, при 
этом — к обществу, существенно 
более социально ориентирован-
ному, главной ценностью кото-
рого станет развитие человека. 
И мы можем — и должны — идти к 
миру, в котором экономические 
цели, ценности достижения вы-
годы будут постепенно усту-
пать место ценностям культуры 
и человеческого развития.

Новые цели экономики — новая 
экономическая наука?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: И да, и нет. Нет — 
потому, что качественные из-
менения в науке и образова-
нии происходят постепенно; 
эти пространства человече-
ской культуры по природе сво-
ей инерционны. Мы живем и в 
ближайшее время будем жить 
в пространстве рыночной эко-
номики, и потому нам надо бу-
дет использовать достижения 
неоклассической экономиче-
ской теории. Следовательно, 
надо будет преподавать микро- 
и макроэкономику.

Да — потому что в современ-
ном, стремительно меняющем-
ся мире одной неоклассики 
недостаточно. Для понимания 
глобальных сдвигов нужна тео-
рия, изучающая фундаменталь-
ные законы социально-эконо-
мического развития, объясня-
ющая качественные изменения 
в технологиях, общественном 
устройстве, социальной струк-
туре общества, целях развития.

Нужна теория, которая не за-
мыкается в узком пространстве 
функциональных связей рын-
ка. Такой потенциал содержит 
современная гетеродоксальная 
экономическая теория.

Что конкретно имеется 
в виду?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Поясню. Клас-
сический институционализм 
в лице его крупнейших пред-
ставителей, таких как Джон 
Гэлбрейт, объяснил многие вза-
имосвязи технологий и эконо-
мики, показал необходимость 
развития государственного ре-
гулирования, конвергенции 
преимуществ рыночного и пла-
нового хозяйства. Современ-
ные представители этого тече-
ния пошли значительно дальше. 
В частности, Джеймс Гэлбрейт, 
продолжая традицию своего 
отца, раскрыл механизмы обес-
печения оптимального сочета-
ния экономической эффектив-
ности и социальной справедли-
вости, чему посвящен, в частно-
сти, прочитанный нами сов-
местно в ряде университетов 
специальной курс.

Большой потенциал несет в 
себе и современная политиче-
ская экономия, вырастающая 
из наследия классиков — Адама 
Смита, Давида Рикардо, Карла 

Маркса. Эта наука показала за-
кономерности исторической 
смены экономических систем, 
объективные, лежащие в раз-
витии материального произ-
водства, основания для пере-
хода в XXI веке к новым обще-
ственным отношениям, допол-
няющим рынок и капитал. Это 
важно, поскольку для эффек-
тивного развития современной 
экономике недостаточно меха-
низма свободной конкуренции 
и приоритета прибыли, и имен-
но политическая экономия по-
казывает объективную необ-
ходимость реализации особой 
функции государства — как эко-
номического фактора, важность 
для развития современной эко-
номики общественного сектора, 
социальных трансфертов: госу-
дарственных пенсий, бесплат-
ного образования, здравоохра-
нения. И главное: она высвечи-
вает значимость неденежных, 
общественных целей и ценно-
стей. В противовес так называе-
мому современному мейнстри-
му в экономической теории.

Для России — страны, где ду-
ховные ценности дополняют 
материальные и в определен-
ной степени доминируют над 
ними, эти подходы должны 
быть особо актуальны…

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Да, конечно. Хотя 
и не только для России. В Китае, 
например, политическая эконо-
мия является одним из базовых 

предметов для студентов. Я не 
отрицаю необходимость погру-
жать студентов-экономистов в 
различные теоретические плат-
формы. Но для нашей страны 
дополнение курсов, основан-
ных на неоклассике, фундамен-
тальными курсами экономиче-
ской теории является жизнен-
но важным. Такие курсы чита-
ются в России, хотя пока скорее 
как исключение. К примеру, в 

Финансовом университете при 
Правительстве РФ в курс эко-
номической теории включен 
в раздел, содержащий изложе-
ние фундаментальных полит-
экономических знаний. Ученые 
МГУ написали отличный учеб-
ник «Классическая политиче-
ская экономия», получивший 
премию «Экономическая кни-
га года» и выдержавший уже 
четыре издания.

Но в целом в стране ситуа-
ция с фундаментальным эконо-
мическим образованием оста-
ется неблагоприятной. Мы в 
Вольном экономическом обще-
стве России работаем непосред-
ственно с сотнями экономиче-
ских кафедр наших универси-
тетов и знаем обстановку не по-
наслышке. Студенты учатся по 
учебникам микро- и макроэко-
номики, написанным в США. 
Порой — многие годы, если не 
десятилетия назад. Или, в луч-
шем случае, по отечественным 
учебникам, по большому счету 
повторяющим американские 
рецепты. Исключения есть, но 
это именно исключения. Кур-
сы, отражающие специфику 
российской экономики, или от-
сутствуют вообще, или занима-
ют в разы меньше часов.

Где же выход? Ведь наука ин-
тернациональна: не может 
быть «русской физики», каче-
ственно отличной от «аме-
риканской физики»?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Русской или аме-
риканской физики быть не мо-
жет. Но развитие физической 
науки шло и идет не одновре-
менно во всех странах, и в Рос-
сии был и остается потенциал, 
чтобы в области фундаменталь-
ных наук, в том числе в сфере 
экономической науки, работать 
на опережение. Это раз.

Два: мировая экономиче-
ская наука — это не только ми-

кро- и макроэкономика. Раз-
личные ветви гетеродоксальной 
экономической теории актив-
но развиваются в мире: и в тех 
же США, и в Европе, и в Азии, 
причем особенно интенсивно в 
Китае, а это вторая (а во многом 
и первая) экономика мира. Три: 
для раскрытия потенциала рос-
сийской экономики гетеродок-
сальная экономическая тео-
рия, в частности, классический 
институционализм и политиче-
ская экономия, сегодня необхо-
димы как никогда. Наша страна 
переживает фундаментальные 
изменения. Начатый у нас по-
ворот от рыночного фундамен-
тализма к человеку, к повыше-
нию уровня социализации об-
щества и построению социаль-
но ориентированного государ-
ства, к приоритету традицион-
ных ценностей, если хотите — от 
дикости расчеловечивания к гу-
манизму, просто невозможен 
без глубокого обновления эко-
номической теории и экономи-
ческого образования — именно с 
привлечением такой теоретиче-
ской базы.

А есть конкретные предло-
жения?

С Е Р Г Е Й  Б О Д Р У Н О В : Такая работа 
идет. Необходимость обновле-
ния экономического образова-
ния активно в последние меся-
цы обсуждается в Вольном эко-
номическом обществе России, в 
МГУ, в других научно-образова-
тельных центрах. Назрела необ-
ходимость общенациональной 
дискуссии, в центре которой 
должны стоять вопросы допол-
нения преподавания микро- и 
макроэкономики курсами, по 
моему пониманию, двух ти-
пов: во-первых, рассматриваю-
щих фундаментальные пробле-
мы социально-экономическо-
го развития, с выходом на ис-
следование проблем разви-
тия общецивилизационного, 
и, во-вторых, раскрывающих 
специфику российской эконо-
мики и отражение в ней наших 
ценностных установок. Чем 
раньше и активнее мы начнем 
решать эти задачи, тем скорее 
мы создадим научно-образо-
вательную базу для подготов-
ки экономистов нового типа — 
способных думать не только о 
деньгах, но и об интересах стра-
ны и человека.  

МЧС Пожарные 
датчики в домах 
многодетных 
семей теперь 
обязательны

ДЫМ И ДОМ

Тимофей Борисов

С 1 марта правила противопо-
жарного режима в нашей стра-
не дополнены требованием об 
установке автономных дымо-
вых пожарных извещателей 
в жилье многодетных семей и 
граждан, нуждающихся в соци-
альной поддержке. Теперь это 
обязательное требование. 
Но новая мера не ляжет допол-
нительным бременем на небога-
тые семьи. Как пояснили в МЧС 
России, раскошеливаться такой 
категории граждан не придется.

«Это дает законные основа-
ния требовать от органов ис-
полнительной власти субъек-
тов Российской Федерации ре-
ализации региональных гос-
программ по оснащению таки-
ми приборами квартир и домов 
социально незащищенных гра-
ждан», — такое разъяснение по-
явилось вчера на официальных 
информресурсах МЧС.

П о д о б н у ю  м е р у  д а в н о 
предлагали сотрудники про-
фильного департамента МЧС 
России. С тем, что автономные 
дымовые извещатели действен-
ны и полезны, соглашались 
практически все. 

Но власти небогатых регио-
нов воспринимали это как до-
полнительную нагрузку на 
бюджет. И пока норма была ре-
комендательной, не всегда сле-
довали пожеланиям пожарных. 

В результате в стране пожа-
ры в домах многодетных и соци-
ально неблагополучных семей 
продолжаются до сих пор, и та-
кие случаи, увы, нередки.

При этом программа осна-
щения датчиками дыма в добро-
вольном режиме уже несколь-
ко лет реализуется в регионах и 
доказала свою эффективность. 
Стоят они недорого, цена ва-
рьируется от 500 до 1,5 тысячи 
рублей. А работают извещатели 
от батарейки типа «Крона», ко-
торой хватает на год. Благодаря 
установленным извещателям 
ежегодно, по данным МЧС, уда-
ется спасти от огня около 1000 
человек. В прошлом году такие 
приборы сохранили более 250 
детских жизней.  

СУД Следственный комитет поставил точку в расследовании 
преступлений адвокатов

Банда защитников
Наталья Козлова 

С
ледственный коми-
тет РФ объявил об 
окончании уникаль-
ного расследования. 
Ведомство заявляет, 
что разобралось с 
деятельностью на-
стоящей банды, чле-
ны которой были, 

если верить их дипломам и про-
чим документам, защитниками 
прав и свобод граждан и бизне-
са. То есть достаточно известны-
ми адвокатами.  

Но в действительности эти 
люди организовали очень опас-
ную банду, которая отнимала у 
предпринимателей на Юге Рос-
сии их доходный бизнес, связан-
ный с сельским хозяйством.

Из-за серьезности преступ-
лений махинации этой адвокат-
ской преступной группы рас-
следовал центральный аппарат 
ведомства Александра Бастры-
кина — Главное следственное 
управление СКР.

Как сказано в документах это-
го уголовного дела, фигурантами 
расследования стали   «участни-
ки организованной группы» Ген-
рих Хачатуров, Александр Вой-
налович, Владислав Бражников, 
а также Александр Глазырин и 
Геннадий Родионов.  

В следственном ведомстве 
уточнили: в зависимости от 
роли и степени участия каж-
дого фигуранта дела им предъ-
явлены обвинения в очень се-
рьезных преступлениях — вы-
могательстве «в целях получе-
ния имущества в особо крупном 
размере» и принуждении свиде-
телей к даче ложных показаний, 
«соединенным с шантажом».

Вот что рассказали в След-
ственном комитете. 

— Следствием установлено, 
что адвокаты Хачатуров, Вой-
налович, Бражников, а также 
Глазырин и Родионов, действуя 
в составе организованной груп-
пы с иными лицами, пытались 
завладеть компаниями по вы-
ращиванию зерновых культур, 
расположенными в Краснодар-
ском крае и Ростовской обла-
сти, — уточнили в СК. 

В Следственном комитете 
отказались называть эти агро-

предприятия, но уточнили, что 
речь идет о крупных фирмах. Не 
стали в ведомстве и называть 
фамилии пострадавших бизне-
сменов.

Фигуранты расследова-
ния, как значится в материа-
лах дела, «угрожая владельцам 
этих компаний насилием, при-
влечением к уголовной ответ-
ственности и распространени-
ем порочащих их сведений», 

требовали от владельцев одной 
из компаний передать им право 
владения либо продать по явно 
заниженной стоимости. От вла-
дельца другого агропредприя-
тия адвокаты  требовали совер-
шить аналогичные действия с 
его активами.

Следователи объяснили, 
что будучи юридически очень 
грамотными людьми, участни-
ки преступной группы подали 

заявление в территориальный 
орган внутренних дел. В заявле-
нии было сказано о причастно-
сти одной из владелиц агро-
предприятий якобы к хищению 
имущества. И вот по этой яв-
ной лжи было возбуждено уго-
ловное дело. Пошло следствие. 
Работали опасные защитники 
очень изощренно. Они шанта-
жом принуждали свидетелей по 
делу давать ложные показания.

К чести правоохранителей, 
они разобрались с этим обма-
ном, и позже уголовное дело 
было прекращено с формули-
ровкой «в связи с отсутствием 
состава преступления».

«Органом следствия при-
няты обеспечительные меры в 
виде ареста имущества фигу-
рантов, а также осуществляет-
ся розыск скрывшихся обвиня-
емых», — заявили в СК.

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина сообщили, что след-
ствием собрана «достаточная 
доказательственная база». И 
буквально вчера тома этого уго-
ловного дела против Хачатуро-
ва, Войналовича, Бражникова, 
Глазырина и Родионова с обви-
нительным заключением было 
отправлено в надзорное ведом-
ство. Как уточнили в СКР, «для 
рассмотрения вопроса о его 
утверждении».

Если суд согласится с дока-
зательствами, которые собра-
ли следователи, то по каждой 
из уголовных статей адвокатам 
грозит до семи лет лишения сво-
боды в местах, далеких от тепло-
го юга нашей страны.  

В деле адвокатов Следственный 
комитет РФ смог привлечь к ответ-
ственности еще не всех фигурантов. 
Так что оно еще не закрыто.

А К Ц Е Н Т

Если суд согласится с доказательствами,  
собранными СК, то по каждой из статей 
адвокатам грозит до семи лет в местах, 
далеких от теплого юга нашей страны

Сергей Бодрунов: Россия может — и должна — стать лидером перехода 
 человечества к новому индустриальному обществу второго поколения.

А К Ц Е Н Т

Экономика XXI века — это далеко 
не только рынок. И экономистам надо 
думать не только о прибыли 
и стоимостных показателях

А К Ц Е Н Т

Студенты учатся по учебникам микро- 
и макроэкономики, написанным в США. 
Порой — многие годы, если не десятиле-
тия назад

Сейчас в России 
проживает чуть 
менее 18 тысяч 
фронтовиков 
Великой 
Отечественной
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ ЦСКА проиграл 
«Краснодару», но вышел 
в полуфинал Кубка

Армейцы 
выстояли

Артур Нанян

Столичный ЦСКА стал очередным участником полу-
финала Пути РПЛ Кубка России. В 1/4 финала «крас-
но-синие» одолели по сумме двух встреч «Краснодар»: 
3:0 дома и 0:1 в гостях. 

После крупной домашней победы ЦСКА отправил-
ся на юг страны в роли явного фаворита этого проти-
востояния. «Быкам» нужно было совершить самый на-
стоящий подвиг, дабы пройти соперника. В результате 
все ограничилось одним забитым мячом: его автором 
стал Эдуард Сперцян, эффектно пробивший со штраф-
ного. «Краснодар» победил на своем поле армейцев, но 
продолжит выступление в Кубке в Пути регионов.

Рулевой «Краснодара» Владимир Ивич, возгла-
вивший команду зимой, подчеркнул: если бы его ко-
манде повезло чуть больше, она могла бы претендовать 
на выход в полуфинал Пути РПЛ. 

— Сегодня мы заслужили победу. Если честно, могли 
забить еще два или три мяча, шансы-то были. Несколь-
ко раз ЦСКА выручил голкипер, а порой мы сами про-
махивались из выгодных позиций, — заявил Ивич.

Чуть ранее в полуфинал Пути РПЛ Кубка вышли 
«Спартак», дважды обыгравший «Локомотив» (1:0 
и 4:2), а также «Урал», оказавшийся сильнее «Росто-
ва» (1:1, 2:1). Вчера вечером уже после подписания но-
мера «РГ» в печать стал известен результат ответного 
матча между «Динамо» и «Крыльями Советов». В пер-
вой встрече самарцы были лучше — 2:1.  

ХОККЕЙ «Адмирал» начал 
плей-офф Кубка Гагарина 
с победы над «Салаватом»

Пошли 
на абордаж

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) стартовала 
серия плей-офф. В матче первого раунда Кубка Гагари-
на сошлись уфимский «Салават Юлаев» и «Адмирал» 
из Владивостока. 

Несмотря на прогнозы экспертов, дальневосточни-
ки дали бой одному из грандов нашего хоккея и побе-
дили в овертайме — 2:1. 

Гости из Приморья открыли счет благодаря точно-
му броску Данила Файзуллина, на это в концовке вто-
рого периода голом в большинстве ответил Александр 
Хмелевский.

В овертайме 
«Адмирал» забро-
сил победную шай-
бу в конце пер-
вой двадцатими-
нутки, автором 
шайбы стал Прохор 
Корбит.

Команды вновь 
сыграют в Уфе 3 
марта. 

Тем временем 
президент Федера-
ции хоккея России 
(ФХР) Владислав Третьяк выступил на торжественной 
церемонии открытия студенческого турнира «Кубок 
ректора МГИМО», который состоялся на Красной пло-
щади на льду «ГУМ-катка». 

Федерация хоккея России уделяет особое внимание 
развитию студенческого хоккея. Текущий сезон — уже 
седьмой для Студенческой хоккейной лиги. Эта ассо-
циация поддержки и развития студенческого хоккея 
была учреждена и запущена федерацией в мае 2016 
года на основании поручений президента Российской 
Федерации Владимира Путина.

Вот что по этому поводу сказал сам Владислав 
Третьяк:

— Работа над студенческим хоккеем — очень важ-
ное направление деятельности. Мы даем возможность 
вести здоровый образ жизни, тренировать не толь-
ко спортивные навыки, но и характер, волю к побе-
де, умение работать в команде и на благо команды. 
Эти качества необходимы не только спортсменам, но 
и всем соотечественникам, всем гражданам нашей 
страны.

Чем больше внимания уделяется студенческому 
хоккею — тем больше растет массовость. В соревнова-
ниях СХЛ уже участвуют более 80 команд, это более 
2500 студентов. Сильнейшие выступают в чемпионате 
СХЛ, второй большой турнир — первенство. Растет не 
только количество участников, но и число вовлечен-
ных в студенческий хоккей регионов, их уже 32.

Во многих региональных центрах проводятся 
открытые тренировки, выставочные матчи. Например, 
Кубок открытия между сборными разных федераль-
ных округов и двух столиц. А также Матч звезд СХЛ, 
который принимали самые разные города — от Москвы 
и Санкт-Петербурга до Тюмени и Челябинска. Все мат-
чи чемпионата СХЛ транслируются в интернете. Про-
движение хоккея в студенческой среде способству-
ет популяризации нашего вида спорта, дает игровую 
практику выпускникам ДЮСШ, не попавшим в про-
фессионалы. Известны случаи, когда ярких игроков 
из СХЛ приглашали команды Молодежной хоккейной 
лиги. Это хорошая возможность для повышения спор-
тивного мастерства.  

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Гонки с раздельным стартом на «Чемпионских высотах» выиграли 
Александр Большунов и Вероника Степанова

Бежали своим коньком
Илья Соболев,
Малиновка

Н
а соревнованиях «Чем-
пионские высоты» в Ар-
хангельской области 

прошли гонки с раздельным 
стартом коньковым ходом. У 
женщин результаты получи-
лись несколько неожиданными.

Девушки бежали 10 км, и фа-
вориткой здесь однозначно счи-
талась Наталья Непряева, кото-
рая в Малиновке, где проходит 
турнир, проиграла лишь одна-
жды, и то в командном спринте. 
Но королева российских лыж 
стала только второй, пропустив 
вперед Веронику Степанову. 
Причем отрыв победительницы 
от Непряевой оказался очень 
приличным — 25 секунд. И тут 
свою роль сыграли несколько 
факторов.

Так, по мнению президента 
Федерации лыжных гонок Рос-
сии Елены Вяльбе, Непряева 
слишком много сил отдала в 
командном спринте, состо-
явшемся двумя днями ранее, 
а Степанова этот старт про-
пускала. Далее, погодный 
фактор. Лыжницам при-
шлось бороться не только 
друг с другом, но и со сти-
хией: снег всю гон-
ку шел стеной. 
И это было 
на руку 

Степановой: все-таки девуш-
кам помощнее — вроде Непряе-
вой — бежать по свежему снегу 
сложнее.

— Надо понимать, что это не 
коронная дисциплина Непряе-
вой. Была бы трасса пожестче, 
я думаю, они бы с Непряевой 
в одни ноги пробежали бы. На-
таше сегодня тоже было тяже-
ло, но в любом случае это не 
умаляет заслуг Верони-
ки, — подчеркнул тренер 
Степановой Егор Со-
рин, отметив, что его 
подопечная «бежа-
ла на морально-во-
левых».

Тут надо отме-
тить еще 

и мотивацию Вероники. На-
кануне гонки вышла ее 
колонка на «Матч ТВ», 
где Степанова прямым 
текстом написала: обы-
грать Непряеву на од-
ном из главных стартов 

сезона — главная цель. 
—  В е р о н и к а 

любит лезть на 
рожон, — улыб-
нулся Сорин. 
— Любит четко 
заявить цель. 
Психологиче-
ски непросто 
вот так сказать 
о своей цели, 
а потом к ней 
с т р е м и т ь с я . 

Давление сразу 
увеличивается, 

но сегодня она с ним 
справилась. 

Мало кто ожидал, что 
поставленную задачу Ве-
роника, приехавшая в Ма-
линовку не в оптималь-
ной форме, выполнит так 
быстро. Вот только узнать 
мнение самой Степановой 
по этому поводу не полу-
чилось. С некоторых пор 
вопросы журналистов в 

микст-зоне спортсменка счи-
тает скучными и предпочитает 
проходить мимо. А жаль. Хоте-
лось, например, узнать, какую 
цель поставит Вероника перед 
собой теперь. Но Степанова 
предложила нам, терпеливо до-
жидавшимся ее после гонки, на-
писать ей вопросы в соцсети. Не 
самое чемпионское поведение, 
но хозяин — барин.

У мужчин на первый взгляд 
все банально. Победу одержал 
Александр Большунов, изна-
чально считавшийся главным 
претендентом на «золото». Од-
нако все не так однозначно. 
Алексей Червоткин, ставший 
вторым, проиграл Большунову 
всего шесть секунд.

— Сегодня гонка 100% не-
легко далась, потому что слож-
ные погодные условия, снег, ве-

тер — и это все сказывается на 
самочувствии. По ходу дистан-
ции, может, чуть быстро начал, 
поэтому пришлось  терпеть. Ре-
бята хорошую конкуренцию со-
ставили, — сказал Большунов в 
эфире «Матч ТВ».

Но главная драма развер-
нулась в борьбе за третье ме-
сто. Почти всю гонку в тройке 
шел Артем Мальцев, однако на 
финише накатил Иван Якимуш-
кин и выиграл у партнера по 
сборной России одну десятую 
секунды. Хотя за километр до 
окончания дистанции проигры-
вал сопернику девять секунд.

— Это как в «Формуле-1» 
полкруга привезти. Мальцев со 
мной первые минуты разгова-
ривать не будет, — улыбнулся 
после гонки Якимушкин.

Сегодня в программе «Чем-
пионских высот» запланиро-
вана женская эстафета. И там 
тоже будет очень интересно.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 марта, четверг, 
«Матч ТВ»
11.00. «Чемпионские высоты». 

Эстафета. Женщины. Прямая 

трансляция

МНЕНИЕ Шахматисты прорубили окно в Азию, 
которое открыто и для других видов спорта

Азиатский дебют

Николай Долгополов

Ф
едерация шахмат 
России принята в 
Азиатскую шахмат-
ную федерацию. На 
саммите в Абу-Да-
би за это проголо-
совали почти еди-
ногласно: за — 29 
делегатов, против 

— лишь один при шести воздер-
жавшихся.

Мы всегда или почти всегда 
были самыми сильными или 
очень сильными в шахматах. 
Если и уступали корону, то со 
временем все равно ее отбира-
ли. Вот и сегодня совершили та-
кой ход, которого многовеко-
вая история шахмат не знала и 
представить себе не могла. Фак-
тически сменили подданство, 
перейдя из одного континента в 
совсем иной.

И правильно сделали, ибо в 
Европе нас душили и оконча-
тельно не затоптали только по-
тому, что не давал возможно-
сти удушить президент Между-
народной федерации (ФИДЕ), 
потомственный шахматный ру-
ководитель наш Аркадий Двор-
кович. Однако удавку на шею 
уже накинули, не допуская до 
шахматных Олимпиад и про-
чих командных соревнований. 
Некоторые европейские нацио-
нальные федерации типа немец-
кой даже запрещали своим шах-

матистам играть с нашими и в 
личных состязаниях под стра-
хом лишения стипендий и про-
чей материальной помощи.

Мне эта ситуация неволь-
но напоминала 1936 год, когда 
шахматистам «не той нацио-
нальности» запрещали садить-
ся за шахматную доску. Позор-
ный, не побоюсь написать, шах-
матный геноцид обуял в наши 
дни за редким исключением 
весь Старый, много чего испы-
тавший и так мало чему научив-
шийся, континент. И с ним, с та-
кой вот Европой российским 
шахматам стало не по пути. Вы-
ступать в роли подопытных тре-
тьесортных игрочишек, завися-
щих от воли хозяина-хама, нам 
не пристало.

Сколько же светлых голов, а 
в шахматы играют головы толь-
ко такие, мы могли бы потерять, 
отвратить от игры, увидеть под 
чужими флагами. И Федерация 
шахмат России сделала муд-
рый ход, поставив мат, но не по-
слав матком чудовищно неспра-
ведливую Европу. Будем играть 

в Азии, где шахматы развива-
ются, а в двух крупнейших стра-
нах континента — Китае и Ин-
дии — выходят на первые роли. 
С азиатскими гроссами полез-
но сражаться. Но за шахматной 
доской и только за нею. Надоело 
спорить, склонять голову перед 
европейскими шахматными 
расстригами, без всякого дела 
полезшими в политику, в кото-
рой мало что понимают и обуче-
ны лишь низким поклонам перед 
мнимыми властителями мира.

Я очень боялся, что в послед-
ний миг сорвется. И не из-за ази-
атских коллег, а только из-за не-
которых своих собственных, 
застрявших в прошлом веке и не 
готовых к новым революцион-
ным решениям. Тезис «ведь так 
было всегда» в эпоху небывалых 
перемен надо (вот и получилась 
игра слов) навсегда забыть.

Хочется верить, что в бли-
жайшее время мы сможем, как 
всегда, умело провести на своей 
шахматной земле чемпионаты 
Азиатского континента. Выпе-
стовать в поединках с шахмати-

стами Азии новых шахматных 
чемпионов, чье появление при 
беспредельной европейской 
санкционщине было бы под 
огромным вопросом.

Шахматы стали первым ви-
дом спорта, решившимся на 
серьезный шаг. Судя по всему, 
примеру ФШР могут последо-
вать и другие спортивные фе-
дерации. Иначе выбор остает-
ся скудным. Ждать, пока ярые 
русофобы вдруг смягчатся, по 
меньшей мере наивно. Наде-
яться на помощь Международ-
ного олимпийского комитета, 
то и дело меняющего свою по-
зицию и нестойко сопротив-
ляющегося американскому на-
жиму? Шансов немного, хотя 
МОК и его президент Томас Бах 
все же стремятся сохранить 
хоть какое-то подобие соблюде-
ния Олимпийской хартии. Увы, 
очень мало надежды и на круп-
ные международные спортив-
ные федерации, резкий тон в ко-
торых задают европейцы, под-
талкивающие к абсолютно бес-
компромиссным санкциям про-
тив России и Беларуси.

Так что делать? Дожидаться 
в девятибалльный шторм тихой 
погоды? Горевать, что целые по-
коления российских спортив-
ных профессионалов лишаются 
права проявить себя и просла-
вить страну, которая, вложив 
массу усилий и средств, их для 
этого и воспитала?

Или без всяких колебаний и 
неожиданно поднявшихся дис-
куссий за и против собирать 
сборные и ехать на летние Азиат-
ские игры-2023? Чего раздумы-
вать, если приглашение от Олим-
пийского совета Азии получено. 
Да, есть и сложные, порой хитро-
умные условия, определенные 
оговорки. Но, во-вторых, члены 
сборной команды России полу-
чают право соревноваться, ко-
торого они фактически лишены 
уже несколько лет. А во-первых и 
в-главных, хоть в некоторых ви-
дах программы Азиады россияне 
могут выполнить квалификаци-
онные нормативы и официально 
получить право поехать на лет-
ние Игры-2024 в Париже.

Возможностей попасть во 
французскую столицу было бы 
больше, если бы вместо беско-
нечных споров, нужна нам Азия 
как огромный стадион или нет, 
были предприняты меры для 
перехода под спортивную юрис-
дикцию Азиатского континента. 
Ведь к нему Россия имеет самое 
непосредственное отношение.

Наши шахматисты, как и 
подобает людям думающим, 
первыми разыграли азиатский 
дебют. Будем верить, что про-
должение последует. Или все-та-
ки вздыхать и ждать хорошей 
погоды?  

В шахматы можно играть 
на широких азиатских 
просторах.

А К Ц Е Н Т

Надоело ждать, спорить и склонять  
голову перед европейскими 
спортивными расстригами

НОВОСТИ 

Рублев много 
ошибался, 
но чудом 
победил 

КОМУ ВЕЗЕТ 
НА КОРТЕ
Анна Козина

Действующий чемпион турни-
ра в Дубае, российский тенни-
сист Андрей Рублев продолжа-
ет защиту титула. Вчера он спас 
практически проигранный 
матч и пробился в четверть-
финал.

Рублев, занимающий ше-
стую строчку в мировом 
рейтинге, обыграл испанца 
Алехандро Давидович-Фокина 
(29) в трех сетах — 1:6, 7:6 (8:6), 
7:6 (7:3). Отметим, что на тай-
брейке второй партии Андрей 
ушел от поражения, отыграв-
шись с пяти матчболов. «Когда 
так везет несколько раз, дума-
ешь, сколько там у меня еще ро-
ждественских подарков?» — от-
реагировал Рублев.

— Это уже третий подобный 
матч в этом сезоне. И я безум-
но счастлив, что все встречи 
мне удалось выиграть, тем бо-
лее моими соперниками были 
топ-теннисисты, — приводит 
слова Андрея пресс-служба 
ATP. — Я не очень хорошо начал, 
расстроен и сорвался (отдав 
первый сет 1:6, Рублев разбил 
ракеткой колено до крови. — 
Прим. «РГ»). А Алехандро сра-
зу заиграл здорово, сильно бил 
по мячу, почти не оставляя мне 
шансов. Но затем я постепен-
но стал прибавлять, бороться, 
настроил себя на позитивный 
лад и провел этот сумасшедший 
тай-брейк, отыгравшись со сче-
та 1:6. Раньше я никогда в жиз-
ни такого не делал.

После матча в интернете 
разошлось видео, как Андрей 
кричит после завершения вто-
рого сета. Андрей рассказал о 
своих эмоциях в тот момент. 

Кроме того, Рублев объяс-
нил свой крик после окончания 
второй партии.

— На протяжении всей вто-
рой партии я был очень напря-
жен. Держал эмоции в себе, 
даже ни разу не подбодрил себя 
привычными фразами: «да-
вай» или «вперед». Старался 
быть спокойным и сосредото-
ченным. Но, когда выиграл сет, 
отпустил себя.

Следующим соперником Ру-
блева будет 33-я ракетка мира, 
нидерландец Ботик ван де Занд-
шульп, который обыграл шведа 
Микаэля Имера (59) со счетом 
3:6, 6:3, 6:3.

Если Андрей сможет под-
твердить титул в Дубае, то ста-
нет лишь вторым теннисистом, 
кому это удалось после швей-
царца Роджера Федерера, побе-
ждавшего на этих кортах в 2014 
и 2015 годах. 

Однако есть и другой претен-
дент на трофей — лидер рейтин-
га, серб Новак Джокович. Вче-
ра он без проблем обыграл еще 
одного представителя Нидер-
ландов Таллона Грикспора (39). 
Его победная серия теперь на-
считывает 19 выигранных под-
ряд матчей. А в этом году он уже 
взял два трофея — в Аделаиде и 
на Australian Open.  

Гандбольные 
клубы двух 
стран бьются 
в 1/4 финала 
общей Лиги 

СПОР ЗА МЯЧ 
С БЕЛАРУСЬЮ
Владимир Ильин

Мужская гандбольная команда 
СКА (Минск) первой вошла в 
квартет сильнейших участни-
ков объединенного турнира 
клубов России и Беларуси, ко-
торый фактически является 
Восточным дивизионом евро-
пейской Юго-Восточной лиги.

В одной из пар 1/4 фина-
ла болельщики наблюдали за 
«классикой»: минский СКА 
против нашего ЦСКА. Пик про-
тивостояния между командами 
с такими названиями в чемпио-
натах СССР пришелся на 1980-
е годы. Правда, нынешний 
ЦСКА не является историче-
ским правопреемником преж-
него одноименного клуба. 

Сейчас в ответном матче 
четвертьфинала москвичи дома 
победили 36:34, но не смогли 
ликвидировать дефицит, полу-
ченный ранее в Минске (30:34). 
Ответные игры в других парах: 
4 марта. «Чеховские медведи» — 
«Машека» (Могилев, Беларусь, 
первый матч — 43:25), «Меш-
ков» (Брест, Беларусь) — «Го-
мель» (Беларусь, 37:33). 5 мар-
та. «Пермские медведи» — «Зе-
нит» СПб (33:32).  

Уже в первом матче 
Кубка Гагарина 
хоккеисты 
«Адмирала» сумели 
одолеть одного 
из фаворитов

Игроки «Салавата Юлаева» неудачно стартовали в первом 
раунде плей-офф Кубка Гагарина.

Между тем

Вчера президент Федерации лыжных гонок России Елена Вяльбе отме-

тила любопытную дату. 26 лет назад на 41-м чемпионате мира по лыж-

ным гонкам в Тронхейме Елена Валерьевна выиграла все гонки с уча-

стием женщин: 15 км свободным стилем, 5 км классическим стилем, 

10 км преследования, эстафету и марафон на 30 км. Этот рекорд 

не  побит до сих пор.
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Вероника Степанова обы-
грала Наталью Непряеву 
на морально-волевых.
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А К Ц Е Н Т

Перед «разделкой» Вероника Степанова 
призналась: ее главная цель — обыграть 
Наталью Непряеву. Выполнить задачу 
получилось очень быстро
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В Москве 
полностью 
запустили БКЛ
Александр Мелешенко • rg.ru/
art/2500109
Поздравляю москвичей и гостей города. 
Москва — огромный мегаполис — без разви-
того транспорта никак, пешком не дойдешь, 
на машине по пробкам — долго. Чем больше 
видов транспорта и возможностей для пе-
ресадок, тем лучше. Надеюсь, что и другие 
крупные города-миллионники тоже будут 
перенимать этот опыт и развивать различ-
ные виды транспорта.

Дмитрий

Минфин предложил 
запретить 
вкладывать 
деньги из ФНБ 
в зарубежный 
госдолг
Роман Маркелов • rg.ru/art/2505542

Согласна, что нужно пускать деньги фонда 
только в безопасные активы. Хватит уже 
спонсировать недружественные страны. 
Думаю, что из-за заморозки наших средств 
другие страны теперь десять раз подумают, 
чтобы массово пускать свои деньги в Евро-
пу и США.
И, кстати, хорошо бы понять, за счет чего 
пополнять ФНБ, чтобы и дальше уверенно 
отражать удары Запада.

Гульнара

Новые Правила 
дорожного 
движения
вводят понятие — 
средства 
индивидуальной 
мобильности
Владимир Баршев • rg.ru/art/2505696
Электросамокаты в последние годы успе-
ли завоевать широкую популярность, 
но их количество на проезжей части и тро-
туарах вызывало настоящий хаос в дорож-
ном движении. Хорошо, что на это 

 обратили внимание, новые правила 
 облегчат жизнь всем — и пешеходам, 
и  автомобилистам, и самим пользовате-
лям СИМ. Надеюсь, что на улицах россий-
ских городов станет безопаснее и ком-
фортнее.

Ирина

Ученые 
обнаружили 
еще одно тело 
в твердом ядре 
Земли
Юрий Медведев • rg.ru/art/2504023
Поражают открытия современных уче-
ных. Австралийские исследователи 
 утверждают, что в твердом ядре Земли, 
радиус которого около 1200 км, есть еще 
одно тело радиусом около 650 км. Смелая 
гипотеза! Она переворачивает базовые 
представления о нашей планете. Все, каза-
лось бы, уже исследовано вдоль и попе-
рек, но каждый раз убеждаюсь в противо-
положном. Наша  планета сама по себе — 
целый космос,  такая же неизвестная и со 
своими секретами.

Елена

ЦЕНЗУРЫ.NET
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ФОТО Почему «цветут» волжские 
водохранилища: взгляд из космоса
rg.ru/art/2507372

АВТО Volkswagen представил 
обновленный ID.3, но уверяет, что это 
новое поколение
rg.ru/art/2507326

КОСМОС Астрономы открыли богатую 
металлами галактику в ранней Вселенной
rg.ru/art/2507264

ИСТОРИЯ Археологи раскопали 
гробницы коптской эпохи в Египте
rg.ru/art/2507305

ИНТЕРНЕТ Как избежать 
информационной перегрузки и научить 
ребенка отличать фейк от факта в Сети
rg.ru/art/2506470

АРХЕОЛОГИЯ Редкая скульптура 
пленника майя обнаружена в Мексике
rg.ru/art/2507289

ЗДОРОВЬЕ Почка уже не работает: Врач 
назвал три симптома, с которыми надо 
бежать к врачу
rg.ru/art/2507068

ПРОФИЛАКТИКА Врач Шуппо 
рассказала, как снизить риск болезни 
Альцгеймера
rg.ru/art/2506517

ТЕХНОЛОГИИ В WhatsApp можно будет 
создавать стикеры из фото
rg.ru/art/2506569

НАХОДКА В Египте впервые показали 
полный папирус Книги мертвых
rg.ru/art/2507277

ФИНАНСЫ Как защитить свои деньги от 
роста цен
rg.ru/art/2505680

ДИЕТА Как получить белок без мяса и 
рыбы: Спасут две крупы
rg.ru/art/2506141

ОФИЦИАЛЬНО В Роспотребнадзоре 
опровергли сообщения о якобы ядовитых 
пробниках духов
rg.ru/art/2506195

МЕДИЦИНА «Селен, цинк, магний»: 
Иммунолог назвал важные способы 
поддержать иммунитет
rg.ru/art/2507280

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Десятки человек стали жертвами страшной железнодорожной 
катастрофы, произошедшей в Греции раним утром первого марта. 
Следовавший из Афин в Салоники пассажирский поезд на полном 
ходу лоб в лоб столкнулся с грузовым составом, сошел с рельсов 
и загорелся. Греческие СМИ назвали аварию «национальной траге-
дией». По данным газеты «Эфемерида тон синдактон» («Газета 
редакторов»), речь идет о крупнейшей в истории страны катастро-
фе на железной дороге. Последний раз нечто похожее произошло 
в 1972 году, когда в результате столкновения поездов погибли 
19 человек. В этот раз число жертв оказалось значительно больше. 
Работающие на месте аварии спасатели уже в среду утром сооб-

щили об обнаружении в искореженных и частично сгоревших 
вагонах как минимум 39 тел погибших. Еще 85 человек серьезно 
пострадали и с многочисленными травмами доставлены в больни-
цы. Сообщается, что из этого числа в тяжелом состоянии находят-
ся не менее 25 граждан. «Процесс эвакуации идет в очень слож-
ных условиях в связи с тяжестью столкновения двух поездов», — 
заявил представитель греческой пожарной службы Василис 
Ватракояннис. Столкновение пассажирского и грузового поездов 
произошло примерно в 380 километрах к северу от Афин 
у небольшого городка Темпе, что на границе двух регионов стра-
ны — Фессалии и Македонии. Всего в сошедшем с путей составе 

было 350 человек. По данным газеты «Катимерини», удар был 
настолько мощным, что многих пассажиров выбросило из вагонов 
через разбитые стекла. Фрагменты первых вагонов разрушенных 
поездов были отброшены на расстояние до 100 метров от желез-
нодорожного полотна. Судя по распространенному Афинско-
македонским агентством новостей (AMNA) видео с места происше-
ствия, не поделившие колею пассажирский и товарный составы 
врезались друг в друга прямо на выезде из железнодорожного 
 туннеля.

Подготовил Александр Гасюк

Я знаком с этой ситуацией: во-
дителя хотели лишить водитель-
ских прав якобы за вождение 
в нетрезвом виде. «РГ», 9-я по-
лоса. Обвиняемому удалось от-
менить постановление о лише-
нии права управления автомо-
билем, так как он предоставил 
все справки суду. И суд принял 
их во внимание. Но гражданину 
пришлось дойти до Верховного 
cуда! 

А сотрудник ГИБДД не про-
верил должным образом права, 
которые ему предъявил злоу-
мышленник. Потом выясни-
лось, что они принадлежали 
другому человеку, который 
и пострадал. Почему бы за это 
не наказать инспектора? Мы же 
знаем случаи, когда сотрудник 
ГИБДД останавливает водителя 
с подозрением на состояние 
опьянения и неправильно про-
водит проверку. 

С моей точки зрения, введе-
ние ответственности инспекто-
ра за то, что он не проверил дан-
ные нарушителя, было бы не-
плохой инициативой. Ведь как 
таковой даже дисциплинарной 
ответственности у сотрудников 
ГИБДД, по сути, и нет. Сейчас 
пока что только у автовладель-
ца, которого незаконно обвини-
ли, а он в дальнейшем это поста-
новление обжаловал, есть воз-
можность получить денежную 
компенсацию (за затраты на 
юриста и моральный вред). Но 
эти суммы небольшие, отвечает 
за потраченные нервы и деньги 
не инспектор. И ведомство, ко-
торое занимается финансами, 
никаких претензий к сотрудни-
ку ГИБДД не предъявляет. Было 
бы справедливо, чтобы он знал, 
что будет нести персональную 
ответственность в случае, если 
будет установлено, что он нару-
шил закон, сделал что-то не по 
совести, совершил оплошность. 

К сожалению, за сотрудника-
ми ГИБДД, особенно в южных 
регионах, водится такой грех: 
оказывать максимальное давле-
ние на водителей с неместными 
номерами. Увы, не все обладате-
ли личного транспорта четко 
знают свои права, быстро раз-
бираются в тех или иных дорож-
ных ситуациях и в способах 
противодействия необоснован-
ным претензиям. Единого како-
го-то алгоритма поведения 
здесь не посоветуешь. Советы 
абстрактные, но они работают: 
учите правила, и будет все в по-
рядке. Но и спокойное поведе-
ние в большинстве случаев вы-
ручает. А к безосновательному 
обвинению в нарушениях чаще 
всего как раз приводит кон-
фликт между водителем и ин-
спектором. Если же человек 
подкован хотя бы в базовых де-
талях права, например, как себя 
вести, когда вы абсолютно трез-
вы, а вас подозревают, что нахо-
дитесь в состоянии опьянения, 
ему бояться нечего. Он знает, 
как происходит освидетельст-
вование и сумеет абсолютно 
сдержанно инспектору сказать: 
«Да, пожалуйста, если у вас есть 
подозрение, давайте проведем 
проверку на месте или лучше 
поехали в медицинское учре-
ждение». Этого обычно бывает 
достаточно, чтобы необосно-
ванное обвинение было снято. 
Зачем лишняя бумажная воло-
кита и долгая процедура, если 
нет явных признаков опьяне-
ния? Даже самый коррумпиро-
ванный инспектор такого води-
теля отпустит и будет ловить 
более сговорчивого.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Сергей Смирнов, 
юрист, заместитель 

главного редактора

радио «Автодор»:
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